
Владимир Баршев

Н
азваны регионы, в кото-
рых стоимость обязатель-
ной страховки вырастет 

после того, как вступит в силу 
указание Центробанка о расши-
рении тарифного коридора.

В этом списке двадцать регио-
нов. А причина в том, что в этих 
регионах власти не понимают 
важности борьбы со страховым 
мошенничеством. А поэтому и не 
борются с ним. В результате по-
страдают ни в чем не повинные 
автовладельцы, которые будут 
платить за страховку больше. И 
только потому, что большая 
часть страховых денег пойдет на 
оплату фальшивых, постановоч-
ных аварий.

Рейтинг регионов, в которых 
развито такое мошенничество, 
давно и упорно публикует Рос-
сийский союз автостраховщи-

ков. Причем первое место в нем — 
отнюдь не призовое. Выявить ре-
гион, в котором процветает этот 
вид бизнеса, — несложно. Есть 
средняя частота страховых слу-
чаев. В России это 5,1 процента. 
Если их количество выше, зна-
чит, есть риск, что в регионе дей-
ствуют мошенники. Однако 
необя зательно. В Москве, напри-
мер, частота страховых случаев — 
5,7 процента. Но мошенники тут 
появляются в единичных случа-
ях. Средняя выплата по России 
составляет 72 929 рублей. В Мо-
скве — чуть больше 67 тысяч. Не-
судебные выплаты в среднем по 
России составляют 14,9 процен-
та. В Москве — 10,7 процента. При 
этом уровень выплат с учетом 
этих расходов в среднем по Рос-
сии составляет 84 процента. В 
Москве — 54 процента.

В Хабаровском крае все эти 
показатели несколько выше 

средних по России. Поэтому ре-
гион занял почетное 17-е место в 
списке регионов, где процветает 
мошенничество. Еще год назад он 
был на 47-м месте. Именно год 
назад здесь прошла встреча стра-
ховщиков с администрацией 
края и правоохранительными ор-
ганами. Тогда в ней принимал 
участие заместитель Генерально-
го прокурора России. Возмож-
ность появления страховых мо-
шенников была воспринята 
очень серьезно. Но прошел год, 
мошенники занялись своим чер-
ным бизнесом в регионе, даже не 
стесняются публиковать объяв-
ления. А именно предлагают 
участие в таких махинациях с об-
учением. Причем компании, из-
вестные страховщикам как мо-
шеннические. 

Но никто никаких 
усилий для борьбы с 
ними не принимает. 

ОБРАЗОВАНИЕ В Пермской 
школе установили систему 
распознавания лиц. Зачем?

На урок через 
фейс-контроль

Инесса Суворова, «Российская газета», Пермь

В этом учебном году в пермской школе «Мастерград» по-
явилась система распознавания лиц.  Пока первая в стра-
не. Для того чтобы попасть на территорию школы или 
выйти оттуда, все школьники, педагоги и родители про-
ходят через турникет, в который вмонтирована фотока-
мера, фиксирующая лицо каждого. 

Решив проверить на себе, как работает система, от-
правилась в школу днем, раздобыв электронную карточ-
ку. Первый рубеж — ограждение — преодолела спокойно. 
Карточка, слегка пропищав, беспрепятственно пропу-
стила меня на территорию учебного заведения. 

Приободрившись, зашла в просторное фойе. Там ока-
залось людно и шумно, ребята переодевали сменку.  Ка-
меры увидела сразу: они вмонтированы на уровне пояса, 
чтобы сразу попасть «в кадр». 

Ребенок на секунду приостанавливался и смотрел в 
специальное окошечко. В это время компьютер делал 
снимок и, сопоставляя его с информацией, занесенной в 
систему ранее, подмигивал ученику зеленым глазом.  
Это сигнал, что биометрические сведения,  
а также фамилиия, имя, отчеством,  занесенные 
в базу данных, совпали с фотографией с камеры. 

ГЕОПОЛИТИКА Уступки 
Макрона убедили далеко 
не всех «желтых жилетов»

Пламя Парижа

Вячеслав Прокофьев, Российская газета, Париж 

Тринадцатиминутное видеообращение президента Эм-
манюэля Макрона французы ждали с большим нетерпе-
нием, что понятно.   Страна охвачена невиданным по 
силе и масштабам кризисом, вызванным массовыми 
выступлениями «желтых жилетов». Поэтому от слов 
главы Пятой республики зависело, в каком направле-
нии будут дальше развиваться события. Нынешний хо-
зяин Елисейского дворца признал: гнев французов 
«вполне справедлив» и, посыпав голову толикой пепла, 
мол, некоторые его не сильно корректные высказыва-
ния в адрес соотечественников могли «нанести им 
рану», взял на себя часть ответственности за сложив-
шуюся ситуацию. Естественно, осудил насилие, кото-
рое было допущено в ходе недавних манифестаций, на-
звав его недопустимым, а также объявил о намерении 
ввести в стране, как он подчеркнул, «чрезвычайное 
экономическое и социальное положение».  

Однако главной частью его выступления стало из-
ложение мер, которые, по его расчетам, должны сни-
зить социальное напряжение в стране и проложить 
путь к выходу из кризиса. Наиболее сильной из них 
стало обещание повысить минимальную заработную 
плату (SMIC по-местному) на 100 евро уже с 1 января 
2019 года. 

Далее Макрон объявил об отмене всех нало-
говых сборов со сверхурочных рабочих часов. 

ПРОЕКТ За незаконную 
перепланировку подвалов 
введут штрафы

Фундамент 
дал трещину

Ирина Жандарова

За незаконную перепланировку подвалов и нежилых по-
мещений на первых этажах домов группа депутатов во 
главе с зампредом комитета по жилищной политике и 
ЖКХ Павлом Качкаевым предложила ввести штрафы. 
Поправки в Кодекс РФ об административных правонару-
шениях уже внесены в Госдуму.

Действующие законы предусматривают администра-
тивную ответственность только за самовольную пере-
планировку жилых помещений в многоквартирных до-
мах. «Жилищный кодекс регулирует взаимоотношения 
по жилым помещениям. Мы его расширяем», — отметил 
Павел Качкаев.

Кроме того, ответственность за перепланировку не-
сут только физические лица, хотя помещениями на пер-
вых этажах и в подвалах часто владеют компании или 
муниципалитеты. Если законопроект примут, то дол-
жностным лицам придется заплатить за незаконную пе-
репланировку штраф в размере 4–5 тысяч рублей, а юри-
дическим — 40–50 тысяч рублей.

За предложением депутатов стоит реальная пробле-
ма — перепланировки в подвалах не редкость. В то же вре-
мя именно они являются самыми опасными, так как они 
затрагивают фундамент и опорные конструк-
ции, на которых приходится основной вес мно-
гоквартирного дома.

ТОЛЬКО В «РГ» Валентина Матвиенко о значении Конституции, 
которой сегодня 25 лет

Закон 
прямого действия
Галина Мисливская, 
Александр Садчиков, 
Владислав Фронин

С
егодня исполняется 
25 лет российской 
Конституции. Нака-
нуне этой даты пред-
седатель Совета Фе-
дерации Валентина 
Матвиенко расска-
зала «Российской га-
зете», что для стра-

ны значит Основной Закон, как 
будут строиться отношения цен-
тра и регионов и чем бюджет на 
2019—2021 годы отличается 
прежних.

Четверть века 
с Основным законом

Валентина Ивановна, мы с 
вами беседуем в канун 25-ле-
тия Конституции России, 
юбилея Федерального Собра-
ния. Как вам в 1993 году ви-
делась Россия в XXI веке? 

Четверть века — немалый 
срок в истории любого госу-
дарства, на такую перспек-
тиву сложно загадывать. 
Например, при Хрущеве со-
ветским людям обещали, 
что через 20 лет они будут 
жить при коммунизме. 
Вышло иначе. Что, на ваш 
взгляд, удалось сделать с но-
вой Конституцией, что не 
удалось? К сожалению или к 
счастью…

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Здесь надо 
учитывать контекст: мы пом-
ним, какие тяжелые 90-е годы мы 
пережили, период серьезнейшей 
трансформации нашей страны. 
От государственного регулиро-
вания к рыночной экономике, от 
однопартийной системы к мно-
гопартийной. И не было четкого 
плана перемен в стране, все шло 
стихийно. Люди устали быть на 
историческом перепутье. Было и 
неверие, и депрессия, экономика 
разваливалась, благосостояние 
серьезно упало. В этом смысле 
1993 год стал переломным. В та-
кое непростое время референ-
дум по Конституции стал актом 

общественного согласия. Тогда 
был серьезнейший политиче-
ский кризис, принятие Консти-
туции — с четко обозначенными 
целями, задачами развития, 
принципами государственного 
устройства — успокоило общест-
во.

Кто бы как ни относился к Со-
ветскому Союзу, но была но-
стальгия по великой державе. И 
все хотели видеть Россию снова 
сильным, мощным, авторитет-
ным государством, где права и 
свободы граждан защищены. Где 
есть верховенство права, где 
власть подотчетна народу. И в то 
же время будет обеспечена обо-
роноспособность и националь-
ная безопасность. Хотели, чтобы 
наша страна была уважаема и ав-
торитетна в мире, чтобы она 
имела свою независимую внеш-
нюю политику, и так далее. И, ко-
нечно же, все при этом хотели, 
чтобы Россия была социальным 
государством. 

На все эти основные запросы 
людей Конституция дала четкие 
и понятные ответы. Прошло 25 
лет, сегодня уже можно с боль-
шей степенью уверенности гово-
рить, что наш основной доку-
мент — Конституция — сделан 
профессионально, ее статьи и по-
ложения работают. Я не вижу ка-
ких-либо серьезных оснований 
для того, чтобы они были в ка-
кой-то обозримой перспективе 
пересмотрены.

Да, безусловно, вносились из-
менения в Конституцию, — это 
все-таки живой документ. Но 
они не затрагивали основопола-
гающие статьи. Конституция, 
как фундамент, оставалась неиз-
менной и обеспечивала устойчи-
вость здания, каковым является 
наше государство. Огромным 
плюсом я считаю то, что в ней 
был закреплен федеративный 
характер устройства нашей 
страны. Это концептуальная 
вещь, поскольку мы многонаци-
ональное, многоконфессиональ-
ное государство. Тогда — 
в 1993-м — это успокои-
ло ситуацию…

КОШЕЛЕК Стоимость ОСАГО вырастет в 20 регионах, где не борются со страховым мошенничеством

Фальшивая авария
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устройства нашей страны.

А К Ц Е Н Т

Референдум по Конституции 
стал актом общественного согласия

Австралийский доллар 47,8816
Азербайджанский манат 39,1996
Армянский драм** 13,6920
Белорусский рубль 31,3128
Болгарский лев 38,7001
Бразильский реал 16,9731

Венгерский форинт** 23,3998
Вон Республики Корея*** 58,7631
Гонконгский доллар* 85,1010
Датская крона 10,1408
Доллар США 66,5022
Евро 75,6197

Индийская рупия** 92,5699
Казахстанский тенге** 17,9358
Канадский доллар 49,5878
Киргизский сом** 95,2754
Китайский юань* 96,3940
Молдавский лей* 38,5744

Новый туркменский манат 19,0278
Норвежская крона* 78,0158
Польский злотый 17,6118
Румынский лей 16,2685
СДР     92,1361
Сингапурский доллар 48,4357

Таджикский сомони* 70,6343
Турецкая лира 12,3702
Узбекский сум**** 80,2070
Украинская гривна* 23,9870
Фунт стерлингов   83,8194
Чешская крона* 29,2594

Шведская крона* 73,3817
Швейцарский франк 67,3440
Южноафриканский рэнд* 45,9851
Японская иена** 58,8177

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.12.18

Оценки за правовой диктант — 
кто из граждан страны 
лучше всего знает свои права 
и какой город считать 
правовой столицей России 
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Новенькие электрички 
и плацкартные 
вагоны 
отправляются 
в рейс 

Яков Миркин о том, 
что может защитить 
всех нас от мировых 
финансовых 
потрясений 
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Средняя по России выплата по страховому случаю с автомобилями составляет 72 929 рублей. 
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин принял участие в открытии памятника 
Александру Солженицыну

Дань памяти
Айсель Герейханова

В
ладимир Путин назвал 
Солженицына настоя-
щим патриотом России 
и призвал популяризи-
ровать его творчество, 
приобщать молодежь к 
чтению книг писателя. 
Президент во вторник 
принял участие в от-

крытии памятника Александру 
Солженицыну. 

В день столетия со дня рожде-
ния писателя памятник открылся 
на названной в его честь улице в 
сквере в Таганском районе Мо-
сквы. На постаменте изображены 
два любимых персонажа Солже-
ницына — Матрена из «Матрени-
ного двора» и Иван Денисович из 
«Одного дня Ивана Денисовича».

Президент на церемонии от-
крытия памятника назвал 100-ле-
тие Солженицына значимым со-
бытием для всей страны. «Самое 
главное, что голос Александра 
Исаевича по-прежнему звучит, 
его мысли и идеи находят отклик 
в умах и сердцах людей», — сказал 
Путин. По словам президента, эта 
дата не только день памяти и ува-
жения, но и повод вновь обратить 
свое внимание к литературному, 
общественному и философскому 
наследию писателя, «которое 
вплетено в саму ткань XX века и 
продолжает оставаться совре-
менным и для нас — для России, да 
и для всего мира». В своей речи 
глава государства отдельно отме-
тил безграничную любовь Сол-
женицына к России. Президент 
обратил внимание на то, что пи-
сатель даже в изгнании никому 
«не позволял зло говорить о сво-
ей Родине, противостоял любым 
проявлениям русофобии».

Владимир Путин вспомнил о 
своих встречах с Солженицыным. 
«Хорошо помню все наши встречи 
с Александром Исаевичем, и его 
мудрость, взвешенность, глубокое 
понимание истории. Его сердце, 
душа, раздумья были наполнены 
одновременно и болью за Отече-
ство, и безграничной любовью к 
нему. Эти чувства двигали все его 
творчество», — рассказал прези-
дент. Глава государства указал на 
то, что Солженицын «четко разде-
лял подлинную, настоящую, на-
родную Россию и особенности то-
талитарной системы, которая 
принесла страдания и тяжелые ис-
пытания для миллионов людей».

Путин подчеркнул, что Солже-
ницын был не только писателем и 
мыслителем, но и фронтовиком, 
«истинным, настоящим патрио-
том России». Президент также от-
метил «исключительную прин-
ципиальность Александра Сол-
женицына, который никогда и ни-
кому не стремился быть удоб-
ным». Все это получило отраже-
ние в его литературных и публи-
цистических трудах, в общест-
венной деятельности писателя. 
По словам президента, Солжени-
цын открыто и последовательно 
отстаивал свои взгляды и убежде-
ния, «доказывал безусловную 
ценность нравственных законов, 
на которых зиждется здоровье 
любого общества».

Глава государства напомнил, 
что Солженицын «направлял 
свое слово на то, чтобы найти 
пути обустройства России, чтобы 
выпавшие на ее долю тяжелей-
шие, драматические испытания 

больше никогда не повторились, 
чтобы наш многонациональный 
народ жил в достоинстве и спра-
ведливости». 

По мнению президента, луч-
ший способ сохранить память об 
Александре Солженицыне — это 
приобщить молодое поколение 
читателей к его литературному 
наследию. 

Глава Роспечати Михаил Сес-
лавинский, выступая на церемо-
нии открытия памятника, обра-
тил внимание на то, что в эти дни в 
десятках регионов России и за ру-
бежом проходит много мероприя-
тий не по указанию властей, а 
просто людьми, любящими твор-
чество Александра Исаевича, 

людьми, которые сверяют с его 
мыслями свою жизненную пози-
цию. Он рассказал, что около года 
назад был объявлен конкурс на 
проект памятника Солженицыну. 
«Поступило около 70 проектов из 
самых разных регионов Россий-
ской Федерации: не только из Мо-
сквы и Московской области — из 
Санкт-Петербурга, Орла, Белгоро-
да, Ростова-на-Дону, Хабаровска, 
Владивостока. И это уже говорит 
само за себя», — отметил Сесла-
винский. Он напомнил, что кон-
курс проводился Союзом архи-
текторов Москвы, проходила вы-
ставка, шло обсуждение различ-
ных проектов, и в результате вы-
играл проект известного архи-

тектора, председателя Союза ху-
дожников, скульптора Андрея 
Ковальчука. «Мы благодарим 
всех, кто принимал участие в 
этих мероприятиях», — сказал 
глава Роспечати.

Вдова писателя Наталия Сол-
женицына отметила, что памят-
ник позволит писателю и после 
смерти, как и при жизни, крепко 
стоять на родной земле. Она так-
же обратила внимание на то, что 
на постаменте с разных сторон 
изображены два персонажа писа-
теля — Иван Денисович (герой 
«Одного дня Ивана Денисовича») 
и Матрена (из «Матрениного дво-
ра») — «та праведница, без кото-
рой не стоит ни село, ни город, ни 
вся земля наша». Она призвала 
беречь своих праведников. «Их и 
сейчас много, они есть, они ти-
хие, незаметные», — пояснила 
вдова писателя. Она также указа-
ла на то, что мир сейчас сошел с 
ума и люди убивают друг друга, 
держат друг друга в нищете, голо-
де, в других тяжелых обстоятель-
ствах. «И поэтому «день Ивана 
Денисовича» еще не кончился, и 
мы с вами все должны это пом-
нить, смотреть вокруг себя от-
крытыми глазами, и если видим, 

что Ивану Денисовичу можно 
руку протянуть и помочь, то каж-
дый из нас должен это делать», — 
призвала вдова писателя.

Напомним, что в 2014 году 
Владимир Путин подписал указ о 
праздновании 100-летия со дня 
рождения Александра Солжени-
цына, а в сентябре 2017 года Мос-
гордума одобрила установку па-
мятника писателю, хотя по этому 
поводу в городском парламенте 
прошли жесткие дискуссии.

После открытия памятника 
Владимир Путин провел встречу 
в Кремле с вдовой писателя Ната-
лией Солженицыной. Президент 
рассказал о том, что работа по 
увековечиванию памяти и насле-

дия Александра Солженицына 
продолжается. Путин назвал от-
крытый памятник «произведе-
нием искусства»: «И внешнее 
сходство очень хорошее. И харак-
тер — в самой фигуре характер ви-
ден». Наталия Солженицына в 
свою очередь подарила главе го-
сударства две книжки: короткие 
философские притчи, а также 
сборник публицистических про-
изведений. 

Президент возложил цветы к подно-
жью памятника Александру 
Солженицыну, установленного 
в Таганском районе Москвы.

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/3283
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В Москве простились с Людмилой Алексеевой
Во вторник в Москве в Центральном доме журналиста прошла церемония 

прощания с главой Московской Хельсинкской группы Людмилой Алексее-

вой. Она ушла из жизни в субботу на 92-м году жизни. Проститься с право-

защитницей приехал и президент России Владимир Путин. Он возложил 

цветы к гробу покойной и выразил соболезнования ее родственникам. На 

церемонию прощания также пришли председатель Госдумы Вячеслав Во-

лодин, Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна Москалькова, 

председатель СПЧ Михаил Федотов, глава Счетной палаты Алексей Кудрин, 

ее коллеги по совету и Московской Хельсинкской группе, а также другие 

общественные деятели и политики.  

А К Ц Е Н Т

По мнению президента, лучший способ 
сохранить память об Александре 
Солженицыне — это приобщить
молодое поколение читателей
к его литературному наследию

ВЛАСТЬ Президент призвал 
сделать системной защиту 
соотечественников 
за рубежом

Разговор о делах

Александра Белуза

«Наша общая задача — отстоять права граждан России, 
где бы они ни находились, в любой точке земного 
шара», — заявил Владимир Путин на заседании Совета 
при президенте по развитию гражданского общества и 
правам человека, которое во вторник прошло в Кремле. 
Президент также считает необходимым усилить контр-
оль правозащитников за системой исполнения наказа-
ний.

Совет собрался в обновленном составе, который в 
начале декабря был утвержден президентским указом. 
По традиции в него вошла и председатель Московской 
Хельсинкской группы Людмила Алексеева, но это было 
первое заседание, которое прошло без нее. 8 декабря 
старейшая российская правозащитница ушла из жизни. 
Заседание президент начал с минуты молчания в па-
мять о ней. 

В коротком вступительном слове он напомнил о мас-
штабных национальных проектах, реализация кото-
рых, заметил Путин, должна идти рука об руку с разви-
тием общества и с повышением зрелости государства. 
«Нельзя допустить, чтобы за решением глобальных за-
дач прорыва потерялся конкретный человек с его по-
вседневными заботами и нуждами», — заявил Путин. 

Сказал прези-
дент и о миссии со-
вета: «Ключевой для 
совета вопрос — со-
действие развитию 
гражданского обще-
ства». По его оцен-
ке, само общество 
стало активнее за 
последние годы. И 
совет должен оста-
ваться площадкой 
для обсуждения лю-
бых, в том числе резонансных, тем, подчеркнул Путин, 
после чего передал слово правозащитникам и практи-
чески каждое их предложение прокомментировал.

Так, президент согласился с необходимостью уси-
лить контроль правозащитников над деятельностью си-
стемы исполнения наказаний. Об этом говорил Михаил 
Федотов, который сохранил должность главы СПЧ и в 
новом составе. Он же предложил вернуться к обсужде-
нию совершенствования закона о митингах и создавать 
культуру свободы собраний «без издевательских отка-
зов согласований, без неопознанных казачьих нагаек, 
но и без провокаций со стороны организаторов».

«По поводу возможных изменений в закон о митин-
гах, шествиях. Почему нет? Надо только подумать и 
взвешенное решение принять», — не возражал Путин. В 
то же время он обратил внимание на слова Федотова о 
том, что Людмила Алексеева и тут «умела находить 
компромисс». «Значит, в условиях и действующего за-
кона можно эти компромиссы находить, если есть же-
лание их искать», — заметил президент. Можно под-
умать и над совершенствованием действующей систе-
мы помилования. В этой работе должны принимать 
участие региональные омбудсмены, согласен Путин.

Кроме того, президент призвал поставить на систем-
ную основу защиту соотечественников за рубежом. Со-
здать механизм координации действий с зарубежными 
правозащитными структурами по проблемам защиты 
граждан России и соотечественников предложил член 
СПЧ Александр Брод. По его словам, за рубежом росси-
яне сталкиваются с различными видами дискримина-
ции, включая высылки российских дипломатов, аресты 
и обыски журналистов.

Президент согласился. «Эта работа не поставлена на 
системную основу», — констатировал Путин. «Всё, что 
вы предложили, — надо это проработать системно», — 
заявил президент. В частности, он выразил недоумение 
преследованием в США россиянки Марии Бутиной, ко-
торой грозит 15 лет тюрьмы. «За что?!» — недоуменно 
спросил он. Путин признался, что, когда впервые услы-
шал об этом деле, опросил руководителей спецслужб: 
«Кто такая?» Выяснилось, что «никто о ней вообще ни-
чего не знает». «Единственное, где о ней кто-то что-то 
знает, это в Совете Федерации, она там у кого-то замом 
что ли работала. Всё. И ей за это 15 лет может быть на-
значено? Это вообще что такое?» — продолжал Путин. 

Президент также прокомментировал дело правоза-
щитника Льва Пономарева, который получил 16 суток 
административного ареста. Член СПЧ, журналист Ни-
колай Сванидзе от-
метил, что свою по-
следнюю подпись 
Людмила Алексеева 
поставила под кол-
лективным заявле-
нием совета в под-
держку Льва Поно-
марева, которого за 
перепост сообще-
ния «осудили как 
хулигана». Влади-
мир Путин ответил, 
что ему трудно, 
просто невозможно 
сейчас в разговоре ставить под сомнение справедли-
вость принятого судом решения. Президент обещал по-
ручить генпрокурору Юрию Чайке «посмотреть повни-
мательнее» на это резонансное дело.

Президент дал понять, что ждал этого вопроса от 
правозащитников. «Но что я увидел из той справки, ко-
торую прочитал, — речь шла о призывах к несанкциони-
рованным митингам, шествиям», — сказал он. «Мы же с 
вами не хотим, чтобы у нас были события, похожие на 
Париж, где разбирают брусчатку и жгут там все подряд, 
и страна потом погружается в условия чрезвычайного 
положения», — продолжил Путин. Он напомнил, что 
Людмила Алексеева умела находить компромиссы и до-
говаривалась с властями о том, чтобы митинги и другие 
массовые мероприятия были согласованными. «Мне 
кажется, нужно к этому стремиться всем», — подчер-
кнул Путин.

Николай Сванидзе также рассказал про дело движе-
ния «Нового величия», в основу дела, по его словам, мо-
гла лечь провокация. «И уже очень тяжелые последст-
вия для здоровья молоденьких девочек, одна из которых 
несовершеннолетняя. Есть на руках медицинские доку-
менты, они производят впечатление», — добавил он. 
Президент обещал разобраться и в этом, отметив, что 
его беспокоит возможное нарушение прав подростков.

Еще один член СПЧ, глава Комитета против пыток 
Игорь Каляпин предложил ввести в Уголовный кодекс 
статью «пытки» (сейчас, по его словам, ответствен-
ность «размазана по трем статьям УК» в разных разде-
лах) и сформировать спецподразделение в СК, которое 
бы занималось расследованием случаев пыток в местах 
лишения свободы. Президент однозначного ответа не 
дал, но поддержал в том, что бороться с такими явлени-
ями необходимо. «В целом, конечно, здесь нужна систе-
ма действий... Проблем много, и их, конечно, нужно ре-
шать», — заявил глава государства. 

Президент выра-
зил недоумение 
преследованием 
в США россиянки 
Марии Бутиной

Путин обещал 
поручить генпроку-
рору Юрию Чайке 
«посмотреть повни-
мательнее» на дело 
Пономарева

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал расширять мощности по переработке энергоресурсов

Подход к Арктике
Владимир Кузьмин, Сабетта

В
о вторник премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев 
прилетел на полуостров 

Ямал, где форсированным тем-
пом идет становление отечест-
венной отрасли сжиженного при-
родного газа. В ноябре на проекте 
«Ямал СПГ», реализуемом ком-
панией «НОВАТЭК» совместно с 
партнерами из Франции и Китая, 
запустили третью технологиче-
скую линию, а вчера Дмитрий 
Медведев принял участие в цере-
монии вывода завода на полную 
мощность в 16,5 миллиона тонн. 

График опередили на 13 меся-
цев, и уже принято решение о 
строительстве четвертой очере-
ди, на которой будет использова-
на российская лицензионная тех-
нология «Арктический каскад». 
С запуском всех линий проекта, 
прогнозируют в министерстве 
энергетики, доля страны на ми-
ровом рынке сжиженного при-
родного газа увеличится в 2,5 
раза и достигнет около 10 про-
центов. Но у правительства более 
амбициозная цель — занять к 
2025 году 15—20 процентов.

Глава правительства поздра-
вил собравшихся с важным собы-
тием.

Экономические перспективы 
всего северного региона России 
Дмитрий Медведев обсудил на 
совещании с членами государст-
венной комиссии по развитию 
Арктики. 

Действует специальная госу-
дарственная программа социаль-
но-экономического развития до 
2025 года, через которую в реги-
оне создаются точки роста. «Мы 
должны сосредоточить усилия на 
реализации крупных якорных 
проектов, в том числе инфра-
структурных, — считает Медве-
дев. — Их запуск задаст совершен-
но иные условия для развития 
Северного морского пути и по-
требует его круглогодичной за-
грузки. Так мы сформируем и 
долгосрочный заказ на танкер-
ный и ледокольный флот».

Преимущество СМП — это са-
мый короткий путь из Европы в 
Азию. Президент поставил зада-
чу достичь к 2024 году объема 
перевозки грузов этим путем в 
80 миллионов тонн. В прошлом 
году объем перевозок превысил 
10 миллионов тонн. В следующем 
году, по экспертным оценкам, 
здесь пройдет свыше 24 миллио-
нов тонн грузов.

В более отдаленной перспек-
тиве, обнадежил министр энерге-

тики Александр Новак, можно 
ожидать нагрузку на СМП в два 
раза выше желаемой. Только 
СПГ-проекты при их успешной 
реализации дадут грузов на 40 
миллионов тонн. Разработка от-
дельных угольных и нефтяных 
месторождений принесет еще 20 
миллионов тонн. К 2035 году го-
довой объем грузопотока, заявил 
глава минэнерго, может достичь 
130—160 миллионов тонн.

В масштабе всей страны при-
нят комплексный план расшире-
ния магистральной инфраструк-
туры до 2024 года. В него включи-
ли как развитие Северного мор-
ского пути, так и модернизацию 
железнодорожной сети в север-
ном широтном направлении. 
Транспортная сеть соединит Се-
верную и Свердловскую желез-
ные дороги и обеспечит вывоз 
грузов с месторождений север-
ных районов Западной Сибири. 
«Общий объем финансирования 
проекта составляет почти 240 
миллиардов рублей. Причем в 
основном это деньги частных ин-
весторов. Бюджетных расходов 
здесь будет немного, может быть, 
чуть больше 5 процентов», — 
обратил внимание Дмитрий Мед-
ведев на интерес со стороны биз-
неса. По словам премьера, правительство сосредоточит усилия на крупных якорных проектах, в том числе инфраструктурных.
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Закон прямого действия
Остановило парад суве-
ренитетов?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Да, 

конечно. Если бы не Конститу-
ция и не закрепленное в ней фе-
деративное устройство, строго 
расписанные полномочия госу-
дарства, субъектов Федерации, 
их права, их возможности, то па-
рад суверенитетов мог бы обре-
сти серьезный, необратимый ха-
рактер. 

В некоторые регионы «Россий-
скую газету» специально не до-
пускали, поскольку она публи-
ковала федеральные законы, ко-
торые вступали в противоре-
чия с местными законами.

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Да, и такое 
было. И только в начале 2000-х 
после избрания президентом 
В.В. Путина по-настоящему на-
чалось приведение региональ-
ного законодательства в соот-
ветствие с Конституцией и феде-
ральными законами. Это был 
сложный процесс. Но главное — 
такую серьезную трансформа-
цию страны мы прошли без по-
трясений, без гражданской вой-
ны, без репрессий. Этап приве-
дения законодательства субъек-
тов Российской Федерации в со-
ответствие с Конституцией мы 
прошли в диалоге, поиске ком-
промиссов. Это способствовало 
созданию стабильной ситуации 
в стране — и общественно-поли-
тической, и социальной. Считаю 
это также большим достижени-
ем этого периода.

Не все, конечно, нам удалось 
за эти 25 лет. С точки зрения 
истории — это довольно неболь-
шой отрезок времени. Где-то ска-
зывались внешние факторы, где-
то мы ошибались. Период ста-
новления новой России был не-
простой, но в целом успешный. 
И сегодня у нас есть все основа-
ния гордиться своей страной. 

Валентина Ивановна, кстати, 
вы сами при Хрущеве верили, 
что через 20 лет будет комму-
низм? Везде были лозунги, что 
«нынешнее поколение будет 
жить при коммунизме».

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Человек так 
устроен, что каждому хочется 
верить в сказку, в чудо. Даже по-
нимая, что этого не случится. 
Поэтому были и такие граждане, 
кто верил, но основная масса 
людей все-таки относилась к 
этому лозунгу с большой долей 
скепсиса. В то время ходило 
очень много шуток на этот счет, 
анекдотов. Это тоже характер-
ное качество наших граждан — 
умение над собой пошутить. 
Чувство юмора — это вообще 
признак ума людей.

Россия — социальное 
государство 

Валентина Ивановна, недавно в 
Совете Федерации прозвучало 
предложение снова сделать 
День Конституции выходным. 
Как вы к этому относитесь?

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Главное, что 
День Конституции — это государ-
ственный праздник. Надо приви-
вать уважение к Основному За-
кону с тем, чтобы люди знали и 
свои права, и свои обязанности. 
Безусловно, Конституцию нужно 
изучать в школе и в вузах. Уваже-
ние к Конституции зависит пре-
жде всего от того, как действуют 
власти, как исполняют Конститу-
цию и законы.

Выходной или невыходной 
день — это ничего не добавит и не 
убавит. Были периоды, когда день 
принятия нашей Конституции — 
до 2005 года — был выходным, но 
сейчас нет запроса общества на 
это. Я бы не стала сейчас одноз-
начно высказываться ни в одну, 
ни в другую сторону. Если насту-
пит время, когда общество это 
востребует, может быть, вернем-
ся к этой теме. Пока в этом необ-
ходимости не вижу.

Чиновникам должна быть хо-
рошо известна 7-я статья Кон-
ституции, где говорится о со-
циальном характере нашего го-
сударства. Тем не менее в СМИ 
попадают «крылатые фразы» 
некоторых из них — они вдруг 
начинают говорить, как лю-
дям питаться «макарошка-

ми», как рожать и о ком забо-
титься. В советские времена 
это называлось «комчванст-
во». Это кадровая или мораль-
ная проблема?

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Прежде все-
го, хочу успокоить наших гра-
ждан, в нашей Конституции про-
писано — Россия — это социаль-
ное государство. Я уверена, что 
никогда, ни на каком этапе жиз-
ни страны эта основополагаю-
щая статья Конституции не бу-
дет изменена. Если государство 
не может защищать своих гра-
ждан — это не государство.

Кроме того, мне вообще сло-
во «чиновники» не нравится. Я 
предпочитаю слово «государст-
венный служащий». Уже само 
это словосочетание напоминает 
нам, что речь идет не просто о 
работе, а о служении. Если ты 
идешь во власть, то ты должен 
служить людям. Это должно 
быть нормой для каждого госу-
дарственного служащего, кото-
рый приходит не важно, на ка-
кой уровень власти.

Я много лет работаю в госу-
дарственном управлении и хочу 

искренне сказать, что абсолют-
ное большинство государствен-
ных служащих — люди добропо-
рядочные, моральные, нравст-
венные, добросовестно выпол-
няющие свои обязанности. К со-
жалению, попадаются и другие. 
Но это даже не столько вопрос 
профессиональных, деловых, 
сколько нравственных, мораль-
ных качеств. Считаю: независи-
мо от того, где человек работает, 
какой пост занимает, если он 
способен позволить себе такого 
рода неуважительное, оскорби-
тельное отношение к гражда-
нам, к тому или иному человеку, 
он не может работать с людьми. 
Он не имеет на это морального 
права. 

Мы благодарны журналистам 
за то, что они показывают таких 
людей. Это хорошая наука для 
всех. При подборе кадров на все 
уровни власти нужно на это об-
ращать внимание. Есть совре-
менные методы тестирования, 
есть новые подходы, есть менед-
жеры по персоналу. Людей с сом-
нительными моральными каче-
ствами нельзя допускать во 
власть, потому что одним только 
таким пренебрежительным вы-
сказыванием они дискредитиру-
ют власть в целом. 

Но бывает перебор и со сто-
роны журналистов, когда они 
подхватывают и тиражируют яв-
ные оговорки. Я, например, как-
то, говоря о студенческих обще-
житиях, сказала: хорошо бы со-
здать условия, чтобы молодые 
люди могли купить себе пусть 
маленькую студию. Имела в 
виду льготные кредиты, другие 
меры поддержки для приобрете-
ния ими жилья. И оговорилась в 
количестве квадратных метров. 
Я подверглась жесточайшей 
критики, и правильно. Хотя я 8 

лет была губернатором и, по-
верьте, прекрасно знаю жилищ-
ный вопрос, условия жизни лю-
дей, какие у нас площади квар-
тир, особенно в старом фонде. И 
тут просто сорвалось с языка, 
оговорилась. А вы, журналисты, 
умеете раздуть из этого отдель-
ную новость!

На то и журналисты, чтобы 
чиновники не дремали.

В А Л Е Н Т И Н А  М АТ В И Е Н К О : Это очень 
правильно, конечно же, я поддер-
живаю это.

Но пренебрежение к людям 
случается не только на государ-
ственной службе. Давайте посмо-
трим, что у нас в некоторых ме-
дицинских учреждениях проис-
ходит, когда врач, дававший 
клятву Гиппократа, может ска-
зать: не дам лекарства, уходи. 
Или приходит человек за креди-
том в банк, ему могут объяснить 
его возможности, помочь, а мо-
гут просто сказать: до свидания — 
и все. Какую сферу ни возьми, в 
любой есть люди, у которых нет 
внутренней культуры. С этим 
надо в целом бороться.

Баланс прав 
и ответственности в теории 
и на практике 

Валентина Ивановна, у вас ог-
ромный опыт работы и на ре-
гиональном уровне, и на феде-
ральном, и в законодательной, 
и в исполнительной власти. 
Скажите, пожалуйста, в на-
шем Основном Законе и вообще 
в нашей законодательной си-
стеме достигнут ли опти-
мальный баланс прав и ответ-
ственности различных ветвей 
власти?

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: В Конститу-
ции все базовые вещи четко про-
писаны. Это касается и полномо-
чий федеральной и региональ-
ной исполнительной власти, и 
законодательной, и судебной. 
Вот это незыблемая основа госу-
дарственности, и все мы должны 
здесь руководствоваться Основ-
ным Законом. Я считаю, что в 
Конституции как раз заложен 
баланс различных ветвей влас-
ти. 

Но на практике, к сожале-
нию, бывают перекосы. Люди 
справедливо высказывают заме-
чания, что у нас, скажем, испол-
нительная власть обладает боль-
шими полномочиями, чем зако-
нодательная, что иногда законо-
дательную власть пытаются сде-
лать подчиненной исполнитель-
ной. А мы независимые ветви 
власти, у каждого своя ответст-
венность, свои полномочия. То 
есть практика применения вот 
этих норм страдает перекосами, 
и за этим надо следить. 

Далее эти положения могут 
развиваться. Скажем, что каса-
ется полномочий Федерации и 
субъектов РФ, могут подписы-
ваться соглашения, могут часть 
полномочий передавать на уро-
вень региона, но при этом надо 
обязательно следить за тем, что-
бы это была финансово сбалан-
сированная передача полномо-
чий. 

Совет Федерации — палата ре-
гионов, и нас больше всего вол-
нуют взаимоотношения феде-
рального центра и регионов. И в 
этом смысле за последние годы 
мы прошли эффективный путь в 
поисках баланса не только в тео-
рии, но и на практике. Я имею в 
виду в первую очередь финансо-
вую сбалансированность бюд-
жетов регионов. Ситуация ста-
билизировалась, много принято 
решений на уровне президента, 
в том числе о реструктуризации 
бюджетных кредитов, переводе 
коммерческих кредитов в бюд-
жетные, увеличении финансо-
вой поддержки регионов на вы-
полнение их полномочий.

Но от Советского Союза нам 
достались большие различия в 
экономическом, социальном 

развитии разных субъектов Рос-
сийской Федерации. И нет тако-
го идеального решения, чтобы 
все были счастливы. Даже оди-
наковые по потенциалу регионы 
развиваются по-разному: одни 
более быстрыми темпами благо-
даря эффективности управлен-
ческой команды, поиску резер-
вов и т.д. А есть регионы, кото-
рые просто сидят и ждут, когда 
им из федерального бюджета 
увеличат финансирование, и это 
— неправильный подход. Я счи-
таю, основная задача — находить 
и дальше пути для сглаживания 
значительного различия в эко-
номическом и социальном раз-
витии, потому что это сказыва-
ется на уровне жизни людей. 
Граждане не виноваты, что одни 
родились в депрессивном регио-
не, а другие — в экономически 
развитом. Поэтому Совет Феде-
рации и поднимает тему стан-
дарта благополучия, который 
должен быть обеспечен на всей 
территории России. К сожале-
нию, идея пока не всеми прини-
мается. 

Не настало ли время дать ре-
гионам больше полномочий и, 
может быть, некоторые по-
слабления? 

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Мы помним 
период, когда был лозунг: берите 
суверенитета столько, сколько 
хотите. Тогда мы стояли на грани 
развала России как государства и 
скатывались к конфедерации с 
разными уровнями полномочий. 
Я сама проработала 8 лет губер-
натором и хочу сказать, что пол-
номочий у регионов достаточно, 
их надо эффективно исполнять...

Но иной раз исполнительная 
власть пытается ответст-
венность отправить в регионы 
без финансирования, и в итоге 
регион получает ответствен-
ность, но не финансы...

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: И такое име-
ет место. И конечно же это сле-
дует решать правильным рас-
пределением доходов государст-
ва. Например, в виде закрепле-
ния постоянных налоговых и не-
налоговых источников доходов 
за регионами, достаточных для 
выполнения возложенных на 
них полномочий, а не только вы-
дачи субвенций, когда сегодня 
дали больше, а завтра меньше.

Учитывая разный уровень 
развития, все равно крайне 
сложно найти универсальный 
ключ для выравнивания бюд-
жетного обеспечения. Мы с ми-
нистерством финансов и в рам-
ках трехсторонней комиссии 
пытаемся выработать этот ба-
ланс. Скажем, сейчас в бюджете 
трехлетки будет увеличен про-
цент акцизов на нефтепродукты 
в пользу бюджетов регионов, бу-
дут перераспределены акцизы 
на алкоголь и т.д. Идет дона-
стройка, дошлифовка, и она бу-
дет идти как на пользу в целом 
государству, так и на пользу ре-
гионов.

Чего не хватает регионам? Я 
считаю, в них сложилось избы-
точное количество федеральных 
структур и федеральных чинов-
ников, избыточная система со-
гласования этими структурами 
отдельных направлений. Вот в 
этой части регионам надо дать 
больше свободы для того, чтобы 
они могли эффективно реализо-
вывать возложенные на них пол-
номочия. Пересмотреть пред-
ставительство федеральных ор-
ганов власти во всех субъектах в 
том виде, в котором они сущест-
вуют. У некоторых из них штат 
маленький, зарплаты низкие, 
ниже, чем у региональных чи-
новников. В результате у них 
компетенция есть, но исполнять 
ее они не могут. Хуже того — не-
редко передают исполнение сво-
их полномочий создаваемым 
при них коммерческим структу-
рам. Это путь к коррупции, путь 
к монополии, дополнительные 
ограничения для развития биз-
неса. Надо убирать избыточные 
полномочия федеральных орга-
нов на местах, убрать дублиро-
вание.

И у Совета Федерации, 
и у Думы достаточно власти

В этом году исполняется 
25 лет не только Конститу-
ции, но и Федеральному Собра-
нию. Как вы считаете, опти-
мально ли организована систе-
ма представительской власти 
в России? Оптимально ли со-
отношение полномочий палат 
— Госдумы и Совфеда? 

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Мы прошли 
сложный путь становления Феде-
рального Собрания и избира-
тельной системы. Вы помните, 
сколько раз менялся порядок вы-
боров в Государственную Думу, 
сколько изменений вносилось в 
закон о порядке формирования 
Совета Федерации. Сначала это 
была выборность, потом губер-
наторы и председатели заксобра-
ний заседали, потом появился 
иной порядок формирования 
представительства регионов. На 
мой взгляд, тот вариант, который 
мы имеем сейчас, работает и яв-
ляется оптимальным. 

Иногда кто-то говорит: зачем 
нам двухпалатный парламент? Но 
это не российское ноу-хау, это ми-
ровая практика. Во всех федера-
тивных государствах, и не только, 
существуют двухпалатные парла-
менты. Это два столпа, на кото-
рых стоит представительная 
власть и государство. Совет Феде-
рации и Госдума — две самостоя-
тельные палаты. Напомню, имен-
но Совет Федерации выступил 
инициатором заседания Совета 
безопасности, который рассмо-
трел вопросы региональной поли-
тики. Совет Федерации участво-
вал в подготовке новой стратегии 
регионального развития, плана 
реализации этой стратегии. Се-
годня ни один региональный во-
прос не проходит без нашего уча-
стия. Если интересы регионов на-
рушены, то мы это поправляем.

Что касается законотворче-
ского процесса, то Совет Федера-
ции и сенаторы, во-первых, име-
ют право законодательной ини-
циативы, и мы его активно реа-
лизуем. Во-вторых, уже с нулево-
го чтения мы погружаемся в под-
готовку того или иного законо-
проекта, участвуем в его разра-
ботке. Далее, между первым и 
вторым чтением, Совет Федера-
ции, взаимодействуя через про-
фильные комитеты, предлагает 
свои поправки. Большинство на-
ших предложений Госдумой при-
нимаются.

Иногда наши поправки аргу-
ментированно отвергают. Но это 
нормальный процесс диалога. И у 

нас было несколько острых ситу-
аций, когда Совет Федерации от-
клонял закон. Тогда в рамках со-
гласительной комиссии мы выра-
батываем взаимоприемлемые 
решения вместе с Государствен-
ной Думой. Ведь очень важно 
уметь слушать и слышать друг 
друга. Учитывать мнение и раз-
ных политических фракций, и от-
дельных депутатов, отдельных 
регионов, сенаторов. Такой со-
гласительный процесс непрост, 
но он необходим, чтобы появля-
лись качественные и содержа-
тельные законы без изначально 
заложенных конфликтов.

Просто последний пример 
приведу: правительство внесло 
закон об изменениях в Налого-
вый кодекс и заодно продвинуло 
туда отмену права регионов да-
вать льготы по инвестпроектам в 
субъектах Федерации. По суще-
ству правильно. Но закон был 
прописан так, что регионы, уже 
подписавшие соглашения с инве-
сторами, должны были их отме-
нять. Это недопустимо, потому 
что будут суды, потери экономи-
ческие, а главное — репутацион-
ные. Мы оперативно внесли не-
большую, но существенную по-

правку. Минфин поддержал, 
Дума поддержала...

И у Совета Федерации, и у 
Думы достаточно власти. Надо 
уметь ею распоряжаться и эф-
фективно реализовывать те пол-
номочия и компетенции, кото-
рые за нами закреплены.

Бюджет полностью 
соответствует майскому 
указу президента

Совет Федерации одобрил закон 
о бюджете. Учитываются ли в 
нем задачи и цели, поставлен-
ные в майском указе президен-
та? Какие, на ваш взгляд, важ-
ные вещи, связанные с защитой 
интересов регионов в бюджете?

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Ни один бюд-
жет не может удовлетворить 
всех. Понятно, что всегда нахо-
дятся те, кому денег не хватает. 
Что касается принятого бюдже-
та, то это хороший профессио-
нальный документ. Здесь надо от-
дать должное финансово-эконо-
мическому блоку правительства, 
он качественно подготовлен. Как 
правило, бюджеты принимаются 
дефицитными, чтобы были ре-
сурсы на развитие, на дополни-
тельные расходы. В принципе, 
это нормально. В данном случае 
бюджет профицитный. Мы под-
держали его концептуально. 
Нужно учитывать условия, в ко-
торых мы находимся: нестабиль-
ность в мировой экономике, тур-
булентность международных от-
ношений. Мы понимали, что те 
обязательства, которые мы бе-
рем, должны быть обязательно 
исполнены. Да, было уместно 
чуть-чуть отложить — на всякий 
случай.

Бюджет полностью соответст-
вует майскому указу президента 
и утвержденным 12 националь-
ным проектам. Большие допол-
нительные средства, которые 
планируется не только в 2019 
году, но и до 2024 года направить 
на эти очень важные и нужные 
для наших граждан националь-
ные проекты.

Мы внимательнейшим обра-
зом смотрели — бюджет в полной 
мере соответствует взятым госу-
дарством перед гражданами со-
циальным обязательствам и га-
рантирует их исполнение. Не бу-
дет уменьшения никаких посо-
бий, будет индексация (включая 
материнский капитал), будут 
предусмотрены средства на по-
вышения пенсий и социальных 
выплат. В этой части можно быть 
всем спокойными — никаких по-
трясений точно не будет.

Что еще важно. В первую оче-
редь, нам удалось все-таки до-
биться увеличения финансовой 
поддержки регионов. Сейчас, 
если я не ошибаюсь, последние 
19 миллиардов распределяются, 
то есть до конца года регионы их 
получат, уже начиная с января 
следующего года.

Мы добавили 5 нозологий по 
орфанным заболеваниям, закуп-
ки лекарств по которым будут 
финансироваться из федерально-
го бюджета. Для нас это была 
принципиальная позиция. То 
есть на 10 миллиардов мы сняли 
обязательств с субъектов Феде-
рации, перенесли их на феде-
ральный бюджет. Это не только 
10 миллиардов расходов регио-
нальных бюджетов, но главное, 
мы гарантировали всем гражда-
нам, в каком бы регионе они ни 
проживали, что они точно полу-
чат эти лекарства. В том числе 
это почти 2 тысячи детей, кото-
рым требуются очень дорогие ле-
карства, на миллионы рублей. А 
мы должны поддерживать этих 
детей, чтобы они проходили не-
обходимый курс лечения.

Но с принятием бюджета ра-
бота не заканчивается. Задача 

федеральных властей, Федераль-
ной налоговой службы, таможни 
и других основных налогопла-
тельщиков четко выполнять свои 
обязательства — наполнять дохо-
дами бюджеты разных уровней. 
Находить новые источники дохо-
дов. Ведь не только за расходами 
надо следить, надо думать, как 
доходы увеличивать. Мы уже не 
находимся в такой жесткой при-
вязке к нефтяным и газовым до-
ходам, хотя уровень зависимости 
от них все равно высокий. 

Что касается национальных 
проектов. Будет построено почти 
40 детских больниц. Мы так би-
лись много за это. Потому что 
если мы не поднимем детское 
здравоохранение на должный 
уровень, то рассчитывать на здо-
ровую нацию не приходится. Но 
это только начало. Мы считаем, 
что с ростом доходов мы будем и 
дальше на эти цели — на детское 
здравоохранение, на поликлини-
ки, на замену оборудования, на 
лекарства — все, что идет в рам-
ках Десятилетия детства, ста-
раться выделять средства. Чтобы 
создать в стране образцово-пока-
зательную систему детского 
здравоохранения. 

Оспорить штраф? Нужна 
такая кнопка на сайте ГИБДД

Недавно на встрече с мини-
стром транспорта Евгением 
Дитрихом вы призвали регио-
нальные власти не допускать 
злоупотреблений при видео-
фиксации нарушений ПДД. 
Что нужно для этого сделать?

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Видеофикса-
ция, безусловно, нужна для борь-
бы с дорожными правонаруше-
ниями, повышения безопасно-
сти. Но давайте не забывать — ви-
деоаппаратура — это техника, ко-
торая иногда выходит из строя, 
на нее влияют погодные условия 
и другие факторы. Такая техника 
буквально автоматически рассы-
лает штрафы.

А автоматического оспарива-
ния штрафа, который, по мнению 
гражданина, назначен незакон-
но, у нас нет. Но мы же цифровую 
экономику строим, надо дать 
возможность также автоматиче-
ски в электронном виде оспорить 
неверно выписанный штраф. Да-
вайте мы какую-то кнопку на 
сайте ГИБДД сделаем, какую-то 
систему… А то сейчас тебе при-
слали электронную квитанцию, 
и дальше надо лично ходить по 
кабинетам, доказывать, объя-
снять… В конце концов, махнешь 
рукой и заплатишь. Давайте эко-

номить время граждан и соблю-
дать их права.

Дальше. Все штрафы за нару-
шение правил дорожного дви-
жения сейчас поступают в реги-
ональные бюджеты, это посто-
янный источник доходов. У ре-
гионов появилась мотивация 
этим заниматься. Сейчас они 
понимают: чем больше злост-
ных нарушителей поймают, тем 
больше к ним в бюджет посту-
пит денег...

В три раза в одном субъекте 
уже на следующий год увеличено 
количество видеокамер. Сразу!

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Вот здесь пе-
ребарщивать нельзя. Мотивация 
понятна, но надо действовать без 
фанатизма. Ставить видеокаме-
ры только там, где это необходи-
мо и где не может быть двойной 
трактовки. Надо внимательно 
проанализировать систему, что-
бы она работала эффективно, 
фиксировала нарушения правил 
дорожного движения, но не запи-
сывала зря в нарушители добро-
порядочных граждан. Законом 
все это не предусмотришь. Зако-
нодательная база достаточна, 
нормативно — может быть, надо 

подработать, чтобы местные 
власти не увлекались, не вызыва-
ли раздражение у граждан.

Действующий в Киеве 
режим – это не национальная 
украинская власть

Верховная Рада Украины недав-
но приняла в первом чтении 
инициативу Петра Порошенко 
о том, чтобы прописать в Кон-
ституции стратегический 
курс страны на вступление в 
НАТО и в ЕС. Как вы относи-
тесь к этой инициативе?

ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Действую-
щий в Киеве режим — это не наци-
ональная украинская власть. Это 
власть людей, которых привели 
«старшие партнеры», поддер-
жавшие государственный пере-
ворот. Перед этой властью была 
поставлена определенная задача 
— реализовать проект. Цель про-
екта — сделать все возможное и 
невозможное, чтобы разрушить, 
даже не разорвать, а разрушить 
дотла, до основания дружбу меж-
ду Россией и Украиной, чтобы 
это было уже необратимо. Поэто-
му здесь для них все методы и 
способы хороши. 

Зная, насколько была крепкая 
дружба, родственные связи, об-

щие корни, надо было много труда 
приложить для того, чтобы осно-
вательно испортить наши отноше-
ния, посеять вражду и недоверие. 
Сейчас в Киеве говорят о нас как 
об агрессорах. Это же аморально! 

При поддержке заказчиков 
этого проекта они пошли уже на 
самое тяжкое, что можно, — про-
писать в Конституции свое 
стремление вступить в НАТО. А 
народ-то они спросили? Как ми-
нимум, в любом цивилизован-
ном государстве на эту тему про-
водится референдум. Нейтраль-
ный статус страны, который был 
у Украины, принцип невступле-
ния ни в какие военно-политиче-
ские блоки, устраивал ее гра-
ждан. А такая Конституция, она 
точно усугубляет раскол, делит 
страну на два берега, на наших — 
не наших. Это огромная — даже не 
мина, бомба под украинскую го-
сударственность. Разве можно 
такие фундаментальные вещи 
прописать в Конституции, не 
спросив собственный народ, не 
проведя референдум? 

«Час «Российской газеты» 
в Совете Федерации — журналисты 
«РГ» во время беседы с Валентиной 
Матвиенко.

Номер «Российской газеты» от 25 декабря 1993 года. Именно в этот день 
принятый на референдуме текст Конституции был официально опубликован.

А К Ц Е Н Т

Если ты идешь во власть, то ты должен 
служить людям. Это должно быть нормой 
для каждого государственного служащего

Тем временем

Центробанк 10 декабря выпу-

стил в обращение памятную мо-

нету из недрагоценного металла 

номиналом 25 рублей «25-летие 

принятия Конституции Россий-

ской Федерации». Тираж монеты 

составит один миллион штук.
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Совет Федерации — палата регионов, 
поэтому сенаторов всегда волнуют 
взаимоотношения федерального 
центра и субъектов Федерации. 
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ТРАНСПОРТ Обновленный 
плацкарт совершит первый 
рейс в январе

Целый вагон 
удовольствий

Татьяна Шадрина

В следующем году по российским железным дорогам по-
мимо новых плацкартов начнут курсировать и обнов-
ленные электрички, заявил глава РЖД Олег Белозеров 
на итоговом заседании правления госкомпании. 

Кроме «Ласточек» и традиционных электричек в 
2019 году запланирован ввод рельсового автобуса РА-3 
«Метровагонмаша». Он может развивать скорость до 
120 км/ч, в его составе от двух до шести вагонов. Са-
диться в него можно как с высокой, так и с нижней плат-
формы. В вагонах есть информационные табло, климат-
контроль, биотуалеты. Как рассказал заместитель гене-
рального директора 
РЖД Дмитрий Пе-
гов, эксплуатация 
рельсового автобуса 
обойдется дешевле 
одного-двух вагонов 
с тепловозом. Техза-
дание на такой авто-
бус согласовыва-
лось всеми приго-
родными компания-
ми, которые пред-
ставили свои вари-
анты обслуживания 
«малодеятельных» 
участков, обслуживаемых тепловозами. В феврале пер-
вые два вагона рельсового автобуса завод передаст на 
испытания. 

В рамках обновления парка вагонов дальнего следо-
вания РЖД идет по двум направлениям. Во время капи-
тального ремонта старых плацкартных вагонов будет 
проведено обновление их салонов. Его прототип можно 
посмотреть в зале ожидания на московском Казанском 
вокзале и оставить свой отзыв.

По итогам замечаний пассажиров в конце этого года 
или в январе будет изготовлена следующая версия ва-
гона, после пробной эксплуатации будут окончательно 
определены параметры модернизации. Однако, по сло-
вам Пегова, РЖД будут вынуждены искать баланс меж-
ду ее ценой и стоимостью проезда, так как тарифы для 
плацкарта регулируются (то есть сдерживаются) госу-
дарством.

По совсем новым плацкартным вагонам готовится 
долгосрочный контракт с Тверским машиностроитель-
ным заводом, окончательное решение будет принято с 
учетом эксплуатации модернизированного вагона. 
Производство новых вагонов начнется во второй поло-
вине 2019 года. В любом случае в новой версии плац-
карта будут климат-контроль, розетки, Wi-Fi, биотуа-
леты, сейфы, отсеки для крупногабаритного багажа, 
регулируемое затемнение окон, душевые кабины, сен-
сорные экраны, индивидуальные сейфы, зоны отдыха 
для детей. Но салон будет отличаться от модернизиро-
ванного плацкарта, сказал Пегов.

Новые вагоны будут иметь различия в зависимости 
от длины маршрута, по которым они ходят. В вагоне 
«Одна ночь в пути» больше внимания будет отдано ин-
дивидуальному пространству, ориентированному на 
пассажиров с небольшим багажом, которым даже не 
нужно есть, а требуется зарядить гаджет, поспать, 
умыться и выйти из поезда.

Второй тип — для поездок на дальнее расстояние, 
когда хочется и поесть, и пройтись.

Параллельно с запуском новых вагонов будет сокра-
щаться время в пути следования. Впрочем, иногда нуж-
но сокращать не время в пути, а делать более удобным 
время отправления и прибытия, пояснил Пегов. 

КОНТРОЛЬ Новый техрегламент 
на алкогольную продукцию 
вернет на полки магазинов 
качественный коньяк

Цены проявят 
выдержку

Алена Узбекова

Новый техрегламент «О безопа-
сности алкогольной продукции», 
принятый Советом Евразийской 
экономической комиссии, обес-
покоил зарубежных производи-
телей и импортеров алкоголя. 
Они опасаются, что возникнут 
проблемы с поставкой некото-
рых видов продукции в Россию. 
Но так ли «страшен» новый тех-
нический регламент и что будет с 
ассортиментом алкогольных на-
питков в магазинах, «Российская 
газета» разбиралась вместе со 
своими экспертами.

Техрегламент устанавливает 
единые требования  для россий-
ских производителей алкоголя и 
импортеров по сырью и произ-
водственным помещениям. Они, 
в свою очередь, прописаны в 
другом техрегламенте — «О без-
опасности пищевой продукции».  

Что волнует импортеров? 
Они говорят, что при производ-
стве за границей они не смогут 
гарантировать и документально 
подтвердить, что продукция со-
ответствует всем российским 
нормам. Возникает риск запрета 
на ввоз некоторых напитков. 
Другое опасение импортеров 
вызывает то, что новый техре-
гламент меняет определение ли-
керо-водочных изделий, исклю-
чая из него дистилляты. То есть, 
опасаются они, часть продук-
ции, которая сейчас относится к 
ликеро-водочной, перестает ею 
быть, и, следовательно, заводы, 
имеющие лицензию на их произ-
водство, не смогут их выпускать.

«На самом деле по новому 
техрегламенту все определено 
правильно, — отметил в беседе с 

«РГ» президент Союза виногра-
дарей и виноделов России Лео-
нид Попович. — Неправильно, 
что коньяки в нашей стране в по-
следние годы приравнивали к 
спирту, и продукцию из виногра-
да продавали в магазинах, как 
водку. Регламент должен восста-
новить историческую справед-
ливость, вернув коньяки и ди-
стилляты в категорию винодель-
ческой продукции, а ликеро-во-
дочную выделив отдельно. Фор-
мула производства коньяка и 
спирта может и одна, но продук-
ты эти совершенно разные».  

Если производитель захочет, 
он сможет получить еще одну ли-
цензию — на производство ко-
ньячной продукции, добавил эк-
сперт. «Получают же другие про-
изводители отдельные лицензии 
на выпуск тихого вина, игристо-
го вина, на вина защищенного ге-
ографического указания, а так-
же защищенного наименования 
места происхождения», — отме-
тил в разговоре с «РГ» Попович.

Что касается опасений на 
счет исчезновения отдельных 
видов алкогольной продукции, 
то и они напрасны. «Введение 
любого техрегламента предпола-
гает переходный период, чтобы 
рынок мог адаптироваться. Ни-
чего с полок магазинов не исчез-
нет», — отметил в разговоре с 
«РГ» директор Центра исследо-
ваний федерального и регио-
нальных рынков алкоголя (ЦИФ-
РРА) Вадим Дробиз.

На переходный период по но-
вому техрегламенту дается 24 
месяца, напомнил Леонид Попо-
вич. «Я бы скорее предположил, 
что импортеры в итоге от него 
могут только выиграть. Что ка-
сается опасений по поводу коле-
баний цен во время перестройки 
рынка, то повышение неизбежно 
и без техрегламента. Они повы-
шаются от роста НДС, бензина, 
увеличения тарифов — есть мас-
са факторов, которые аккумули-
руются в готовой продукции. 
Цены росли, растут и будут ра-
сти», — сказал эксперт.  

ТОРГОВЛЯ Сетевые магазины получат
дополнительные возможности
для развития в регионах

Входной билет 
для гастронома 

Ольга Игнатова 

Т
орговые сети в следую-
щем году могут полу-
чить дополнительные 
возможности для раз-
вития. По итогам сове-
щания у вице-премье-
ра Дмитрия Козака 
минпромторгу до 1 
апреля поручено вне-

сти в правительство проект зако-
на о снижении регуляторной на-
грузки для торговых предприя-
тий малого и среднего бизнеса.

Сейчас доля торговых сетей в 
общем товарообороте региона 
ограничена законом 25 процен-
тами: как только сеть достигла 
этого порога, она больше не мо-
жет открывать в регионе свои ма-
газины, напоминает генераль-
ный директор Института регио-
нальных проблем Дмитрий Жу-
равлев. Эта норма сохранится, но 
из базы расчета уберут франчай-
зинговые магазины, которые по 
договоренности с торговыми се-
тями открывают малые и сред-
ние предприниматели. Схемы 
взаимодействия там могут быть 

разные, но суть одна — уже рас-
крученная сеть продает возмож-
ность работать под ее брендом. 
Обычно у предпринимателя 
должно быть собственное поме-
щение под магазин.

«Пересмотр методики расче-
та доли торговой сети в товароо-
бороте муниципалитета помо-
жет снизить инвестиционные ри-
ски, а значит, торговые сети бу-
дут охотнее приходить в регио-
ны, — полагает Дмитрий Журав-
лев. — А это не только конкурен-
ция и, как следствие, снижение 
цен, возможность участия в ски-
дочных и призовых акциях, но и 
новые рабочие места для населе-
ния».

Цены на товары обязательно 
начинают падать, когда рядом от-
крывается несколько магазинов, 
добавляет директор Центра 
конъюнктурных исследований 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Георгий Остапкович. «По 
данным исследования в Польше, 
когда рядом работали два мага-
зина, цены падали на 5 процен-
тов, когда три — уже на 10», — поя-
сняет эксперт.

Еще одно важное нововведе-
ние, которое до 1 февраля дол-
жен проработать минфин, — это 
запрет на применение единого 
налога на вмененный доход в от-
ношении товаров, требующих 
обязательной маркировки ден-

тификационными знаками. Это 
подстегнет торговые предприя-
тия работать с законопослуш-
ными производителями, уточ-
няет завкафедрой торговой по-
литики Российского экономиче-
ского университета им. Г.В. Пле-
ханова Светлана Панасенко. 
«Для потребителя это означает 
постепенное освобождение 
рынка от подделок», — подчер-
кивает она.

Напомним, что в мае прави-
тельство утвердило перечень то-
варов для обязательной марки-
ровки. В него вошли сигареты, 
одежда из кожи, пальто, куртки и 
плащи, обувь, постельное белье, 
фотокамеры, шины, духи и туа-
летная вода. Для большинства то-
варов маркировка станет обяза-
тельной с 1 декабря 2019 года, а 
для табачной продукции — с 1 
марта, для обуви — с 1 июля. Кро-
ме того, с 2016 года специальны-
ми идентификационными знака-
ми маркируются меховые изде-
лия. 

Цены на товары обязательно 
начинают падать, когда рядом 
открывается несколько магазинов.

А К Ц Е Н Т

У торговых сетей станет больше возмож-
ностей использовать франчайзинг — 
продавать право торговли под их бренда-
ми небольшим предпринимателям  

Новые вагоны 
будут иметь разную 
начинку в зависи-
мости от того, 
какой маршрут 
они обслуживают 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ

«Оливье» против «шубы»
Из двух традиционных в России салатов на новогоднем столе более эконо-

мичной оказалась «сельдь под шубой». За год она  подорожала на 2 про-

цента, тогда как «оливье» — на 3 процента, следует из данных Росстата. 

Килограмм «шубы» обойдется примерно  в 79 рублей, а «оливье» — около 

103 рублей. Из других закусок сырокопченая колбаса подорожала на 4 

процента и сейчас в среднем стоит по 965 рублей за килограмм. Сыр подо-

рожал на те же 4 процента, но стоит дешевле, в среднем 500 рублей. Из де-

сертов выгоднее всего выбрать апельсины и яблоки. За год цитрусовые 

подешевели на один процент, а яблоки — на 4 процента. 

Подготовил Евгений Гайва

— Читайте на сайте: 
В Роскачестве объяснили, 
как выбрать хорошее вино 
rg.ru/art/1621597

Продаются на торгах отдельными лотами  
транспортные средства с пробегом УАЗ, Форд транзит,  

ГАЗ, Урал, Трэкол, Чайка-сервис и пр. (51 ед.) 
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7757, 609-7622,  

inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru. Организатор:  
ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495)276-00-51 доб. 421 v.lysenin@etpgpb.ru. 
Дата проведения торгов: 16.01.2019 в 12:00 МСК. Прием заявок с 
12.12.2018 с 12:00 по 14.01.2019 до 18:00 МСК. Полная информация о тор-
гах на повышение цены размещена на сайтах Организатора и Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа объектов незавершенного строительства 
гостиничного комплекса с движимым имуществом, 

расположенных в Солнечногорском р-не  
Московской области (пансионат «Морозовка»)

Извещение  
о проведении публичного предложения

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7757, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51  
доб. 421 v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения процедуры: 21.01.2019 в 12:00 МСК
Прием заявок с 12.12.2018 с 12:00 по 17.01.2019  

до 18:00 МСК
Начальная/минимальная цена: 203 836 000/132 493 400 руб., 

кроме того НДС
Полная информация о продаже размещена на сайтах Организа-

тора и Продавца
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

Продажа гостинично-туристического комплекса  
(4 коттеджа, гостиничный корпус, гараж, инженерные 
сети и пр.), расположенного в пригороде г. Хабаровска

Извещение о проведении публичного предложения
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7854, 609-7622,   

inf@adm.gazprom.ru,  http://www.gazpromnoncoreassets.ru
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, 

(495) 276-00-51, доб. №№ 422, 421,  
a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения: 21.01.2019 в 12:00 
МСК

Прием заявок с 12.12.2018 с 12:00 
МСК по 17.01.2019 до 18:00 МСК

Начальная/минимальная цена:  
320 345 000 / 240 258 750 руб., кроме  
того НДС

Полная информация размещена на сай-
тах Организатора и Продавца

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНИЦИАТИВА Пенсионный фонд 
может сменить свой статус 

Взносы в форме

Марина Гусенко

Вице-премьер Татьяна Голикова 
поручила минтруду и внебюд-
жетным фондам (Пенсионному, 
социального страхования и обя-
зательного медицинского стра-
хования) подготовить концепту-
альные предложения по органи-
зационно-правовой форме этих 
фондов. Внести их в правитель-
ство планируется в первом квар-
тале 2019 года. Об этом вице-
премьер сказала на расширен-
ном заседании правления Пен-
сионного фонда России (ПФР). 

Обсуждение статуса фондов, 
идущее не первый год, активизи-
ровалось в связи с тем, что мин-
фин начал формулировать новую 
редакцию Бюджетного кодекса, и 
из нее исчезла глава, посвящен-
ная принятию бюджета этих 
фондов. Как пояснила Голикова, 
в Федерации независимых про-
фсоюзов и РСПП увидели в этом 
угрозу стабильности системы 

обязательного социального стра-
хования. Однако никто, по ее сло-
вам, не планирует менять стра-
ховую природу государственных 
фондов. Все они работают на од-
ной законодательной основе, для 
них нужен единый подход. 

Как ранее сообщалось, ПФР 
может быть преобразован в пу-
блично-правовую компанию, 
что позволило бы, к примеру, на-
ращивать резервы и инвестиро-
вать их. Все сходятся, что нужно 
как минимум расставить точки 
над «i» в вопросах, кому принад-
лежат деньги в фондах — государ-
ству, профсоюзам или работода-
телям, кто и как ими должен 
управлять. Сейчас стороны 
склоняются к тому, что управле-
ние фондами должно быть трех-
сторонним. 

— Спецпроект «РГ»: Задайте 
вопрос о вашей будущей 
и нынешней пенсии 
rg.ru/bankvoprosov

Введение 
техрегламента 
предполагает 
переходный период, 
чтобы рынок мог 
адаптироваться
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Фундамент 
дал трещину

Это может привести к 
плачевным последстви-
ям для здания: трещи-

нам, проседанию строения и даже 
обрушению. В 2015 году в Перми 
из-за углубления подвала рухнул 
подъезд пятиэтажки. Собствен-
ники помещения в цокольном 
этаже хотели сделать высокие по-
толки, а в итоге произошла траге-
дия. В 2016 году обвалился дом в 
Междуреченске, потому что мага-
зин в подвале расширял окно.

В подвале есть и коммуника-
ции, напоминает Павел Качкаев. 
Незаконные перепланировки 
приводят к их поломкам или к ог-
раничению доступа к ним. Собст-
венники и арендаторы подвалов 
обшивают коммуникации отде-
лочными материалами, что меша-
ет ремонтировать сети или от-
ключать воду и газ в аварийной 
ситуации.   

И чем коммерчески привлека-
тельнее помещение, тем более се-
рьезной перепланировке оно под-
вергается. Именно поэтому от не-
законного переустройства в 
основном страдают жители цен-
тральных улиц городов.

Недавно громкая история 
произошла в Санкт-Петербурге. 
На Лиговском проспекте в подва-
ле дома открывали очередной 
продуктовый магазин шаговой 
доступности. Для этого сущест-
венно перепланировали помеще-
ние. В подвале появился лифт, 
для этого убрали надподвальное 
перекрытие, был сделан проход в 
несущей стене, убраны несущие 
стены и две опорные колонны 
внутри помещения. Жители 
обратились в суд, а собственник 
помещения предоставил зареги-
стрированный в Росреестре план 
помещения с изменениями. Воз-
ник резонный вопрос: как пере-
планировка со сносом несущих 
конструкций могла быть согла-
сована? Оказалось, что согласо-
вывать такие работы сегодня не-
кому. «Порядок перепланировки 
в многоквартирных домах опре-
делен для жилых помещений. А 
для нежилых его нет. Росреестр 
при регистрации проекта может 

предъявить к нему требования, 
прописанные Градостроитель-
ным кодексом», — говорит Игорь 
Кокин, эксперт Научно-образо-
вательного центра федеральных 
и региональных программ Выс-
шей школы госуправления РАН-
ХиГС. В этой сфере пора навести 
порядок. Иногда даже суды при-
знают законными переплани-
ровки нежилых помещений со 
сносом несущих конструкций, 
что в итоге приводит к трещинам 
на фасаде.  

Незаконные перепланировки 
могут остаться просто незамечен-
ными. Собственники баррикади-
руют двери, не пускают в помеще-
ние сотрудников управляющих 
организаций и жильцов. Поэтому 
узнать о том, что снесены важные 
конструкции, непросто.

Самый действенный способ 
проконтролировать законность 
перепланировки — обращение в 
прокуратуру. А для этого должны 
найтись инициативные жильцы 
дома, которые заподозрят нару-
шение и напишут жалобу. Лучше, 
если они привлекут к составле-
нию документа других собствен-
ников, так как у коллективных 
жалоб больше шансов обратить 
на себя внимание.

Проблема осложняется тем, 
что в обычном многоквартирном 
доме подвал является общим иму-
ществом собственников жилья. А 
первые этажи — жилыми помеще-
ниями. Однако на практике все 
иначе. Огромное количество по-
мещений в подвалах принадле-
жит компаниям и муниципалите-
там. Жители не могут влиять на 
то, что в них происходит. Помеще-
ния на первых этажах активно пе-
реходят из жилых в нежилые, а в 
новых домах изначально строят-
ся нежилыми. Поэтому речь идет 
об огромном количестве помеще-
ний, которые сегодня стало воз-
можным перестраивать бескон-
трольно. 

СОВФЕД Сенаторы получили 
ордена и медали к 25-летию 
палаты

Награды к юбилею

Галина Мисливская

Прошедшее во вторник пленар-
ное заседание Совета Федерации 
стало необычным — в этом году 
отмечается 25-летие Федерально-
го Собрания и его верхней пала-
ты. В президиуме собрались дей-
ствующий председатель Валенти-
на Матвиенко, а также ее предше-
ственники — Сергей Миронов и 
Владимир Шумейко.

В гости к сенаторам приехал 
первый заместитель главы адми-
нистрации президента РФ Сергей 
Кириенко. «Я хотел бы сказать 
вам большое спасибо от всего 
коллектива администрации пре-
зидента РФ за совместную высо-
коэффективную работу», — отме-
тил представитель Кремля, доба-
вив, что на протяжении четверти 
века авторитет палаты только 
возрастает.

Затем он вручил государствен-
ные награды четырнадцати чле-
нам верхней палаты парламента. 
Так, глава комитета по междуна-
родным делам Константин Коса-
чев был удостоен ордена Алексан-
дра Невского, такую же награду 
получила член комитета по соц-
политике, олимпийская чемпион-
ка Татьяна Лебедева. Зампред 
международного комитета Арсен 
Каноков, зампред комитета по 
экономполитике Михаил Поно-
марев и член комитета по федера-
тивному устройству Николай Ти-
хомиров получили ордена Поче-
та. Орденом Дружбы награждены 
член комитета по соцполитике 
Владимир Круглый, зампред кон-
ституционного комитета Елена 
Мизулина и член комитета по фе-
деративному устройству Игорь 
Чернышенко. Шестеро сенато-
ров — Елена Перминова, Влади-
мир Полетаев, Ахмат Салпагаров, 
Мухарбий Ульбашев, Игорь Фо-
мин и Анатолий Широков — полу-

чили медали ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

Сам Сергей Кириенко также 
не ушел без награды. Ему вручена 
медаль Совета Федерации за 
большой вклад в развитие парла-
ментаризма в РФ, совершенство-
вание федерального законода-
тельства и в связи с юбилеем СФ.

Несмотря на праздничный ха-
рактер заседания, сенаторы рас-
смотрели также ряд важных зако-
нов. Один из них меняет порядок 
блокировки сайтов, содержащих 
информацию, склоняющую несо-
вершеннолетних к преступлени-
ям. Если сейчас доступ к ним за-
крывается в течение суток, то по-
сле вступления закона в силу бло-
кировка будет происходить не-
медленно. 

Еще один закон запрещает 
букмекерам и прочим организа-
торам азартных игр принимать 
ставки на результаты детско-юно-
шеских соревнований. При этом в 
законе прописан порядок, согла-
сно которому сами владельцы то-
тализаторов и букмекерских кон-
тор будут перечислять средства 
на развитие профессионального и 
детско-юношеского спорта. Реа-
лизация этих норм, подчеркнул 
сенатор Ирек Ялалов, послужит 
развитию детского спорта.

Также члены Совфеда в соот-
ветствии со своими конституци-
онными полномочиями назначи-
ли на новый срок Ольгу Хохряко-
ву на пост заместителя председа-
теля Конституционного суда РФ. 
Поддержать назначение на засе-
дании пришел лично глава КС Ва-
лерий Зорькин. По его словам, 
Хохрякова — один из крупнейших 
отечественных специалистов по 
трудовому праву и «удивитель-
ный человек». Сенаторы едино-
гласно поддержали назначение 
Ольги Хохряковой на новый ше-
стилетний срок. 

Фальшивая авария

По данным полиции, за 
год были раскрыты не-
сколько сетей мошенни-

ков, разоблачены четыре органи-
зованные преступные группиров-
ки, занимающиеся откровенным 
обманом.

По данным прокуратуры, уго-
ловные дела возбуждаются по 53 
процентам случаев. А если кон-
кретнее, то было подано 58 заяв-
лений от страховых компаний. По 
31 случаю возбуждены уголовные 
дела. По 11 отказано. Остальные 
27 еще находятся на стадии при-
нятия решения.

С прошлого года не прошло ни 
одного совещания с участием 
страховщиков по страховому мо-
шенничеству, хотя тогда было 
принято решение создать специ-
альную межведомственную груп-
пу по этому вопросу. 

Кстати, регионы, в которых та-
кие группы созданы, довольно 
успешно противостоят махинато-
рам. Поэтому мошенники из них 
уходят в соседние регионы. На-
пример, Амурская область ведет 
активную борьбу с таким бизне-

сом. Там по каждому случаю воз-
буждаются дела, ведется рассле-
дование. Поэтому оттуда мошен-
ники переехали в Хабаровский 
край, где эта сфера деятельности 
остается нетронутой правоохра-
нительными органами.

При этом сами страховщики 
говорят о том, что по некоторым 
случаям просто боятся подавать 
заявления в органы или судиться, 
чтобы не создать случайно преце-
дент. Речь идет об экспертизах 
аварий. По трассологии четко вид-
но, что такие повреждения, кото-
рые указаны заявителем, не могли 
появиться в результате описанной 
аварии. Однако им проще запла-

тить, чем доказывать факт мошен-
ничества. Ведь если суд хотя бы 
раз признает трассологическую 
экспертизу недопустимым дока-
зательством, то этим самым в 
руки обманщиков попадет еще 
один козырь. Да, у нас не преце-
дентное право. Однако суды, как 
правило, пользуются решениями 
других судей по аналогичным де-
лам. 

В результате регион скатился 
на 17-е место в антирейтинге. Все-
го в нем 20 регионов. В том числе 
Северная Осетия, Волгоградская, 
Ростовская, Новосибирская обла-
сти, Камчатский край. В этих реги-
онах, после того как вступит в 

силу указание Центробанка о рас-
ширении тарифного коридора, 
стоимость полисов ОСАГО точно 
вырастет на 20 процентов. 

Страховщики не будут рабо-
тать себе в убыток. 

Зато они предоставят скидки 
регионам, в которых мошенниче-
ство не сильно развито и которые 
не приносят убытков. В числе та-
ких регионов Москва, Московская 
область и Санкт-Петербург. Ле-
нинградская область в их число не 
вошла. Но дело не в мошенниках, а 
в региональном коэффициенте. 
Не столь давно он был снижен. 

В итоге страховые тарифы ока-
зались недооцененными. Скорее 
всего, это страховщики исправят с 
помощью возможности повысить 
тариф. 

По данным прокуратуры, уголовные 
дела возбуждаются по 53 процентам 
случаев страхового мошенничества. 

А К Ц Е Н Т

За год были раскрыты несколько сетей 
мошенников, разоблачены четыре 
организованные преступные группировки, 
занимающиеся откровенным обманом
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ТРЯСУЧКИ БУДЕТ МНОГО
Российская экономика очень чувствительна к тому, что 
творится за ее пределами. Как в детском саду: один под-
хватит инфекцию, и уже она идет гулять по всей группе.

В этом году кто только кого не заражал в финансах. 
Турция Россию или наоборот? Аргентина — нас? Или мы 
послали мощные флюиды падения нацвалюты в Латин-
скую Америку? Этого точно никто не скажет, но ясно 
одно — по развивающимся рынкам (Россия — именно та-
кая) весь 2018 год гуляли финансовые инфекции. И 2019 
год может быть таким со вспышками высокой температу-
ры в потоках капиталов, курсах валют и инфляции.

В странах, не входящих в «золотой миллиард», кризи-
сы бывают один-два раза в 10—15 лет. Это давно доказа-
но. Исключений немного. «Горячие деньги» гуляют по 
Азии, по Латинской Америке, по постсоветскому про-
странству, то повергая одних в прах, то вознося других к 
мыльным пузырям. Они никому не прощают малейших 
ошибок в экономической и финансовой политике.

Что же случилось в этом году? Два финансовых кризиса 
— в Аргентине и Тур-
ции. Крупные паде-
ния рубля, бразиль-
ского реала, турец-
кой лиры, аргентин-
ского песо, индий-
ской рупии, других 
валют развивающих-
ся рынков. Все вме-
сте, почти одновре-
менно с января по 
сентябрь 2018 года. 
Рубль упал на 20 про-
центов, реал — на 34, 
аргентинский песо — 
более чем в два раза. Лира в Турции «грохнулась» на 80 
процентов, южноафриканский ранд — на 30. В Индии ру-
пия ослабела к доллару почти на 20 процентов.

Какое же это было незабываемое грозное зрелище — 
одновременный водопад из валют развивающихся рын-
ков, с двумя водоворотами внутри — в Аргентине и Тур-
ции! Курсы всех этих валют чуть приподнялись к концу 
2018 года, но сделанного не исправишь — массовая де-
вальвация. А причина? Только пальчиком пошевели! За 
это время доллар усилился к евро примерно на 9 процен-
тов. Как на качелях. Чем доллар сильнее к евро, тем боль-
ше он давит на валюты развивающихся рынков. А что 
было причинами укрепления доллара? Рост ставки Феде-
ральной резервной системы с 1,25—1,5 процента в декаб-
ре 2017 года до 2,0—2,25 в сентябре 2018 года. Прекра-
сное самочувствие экономики США, растущей со скоро-
стью до 3 процентов реального ВВП в год. Все как всегда. 
Капиталы уходят туда, где ставки выше, скорости боль-
ше, а риски меньше. Больше спрос на доллар, меньше на 
другие валюты. Малейшие движения в США, как в ядре 
глобальных финансов, воздействуют на развивающиеся 
рынки с кратным рычагом. И на Россию тоже.

Что же будет в 2019 году? Рынки ждут, что ФРС может 
и дальше повышать ставку. Снова будет усиливаться дол-
лар? Снова давить вниз цены на нефть, газ, металлы, на 
финансы развивающихся стран? Никто не скажет опреде-
ленно, будет так или нет. Жизнь слишком сложна. Но все 
уверены, что впереди не штиль, не розовый восход, а 
штормовая погода в мировых финансах. Нет спокойст-
вия, слишком много слабых, и их легко опрокинуть.

А нам-то что? Но мы и сами не сильны. 1998, 2008, 
2014—2016 годы — все это истории о наших кризисах. И 
еще — финансовые инфекции. Любой кризис, любые фи-
нансовые возмущения в Латинской Америке или же в Ев-
разии со скоростью интернет-коммуникаций передаются 
на российский финансовый рынок. Влияют на курс ру-
бля, процент, цены, акции, проблемные кредиты, плохие 
банки — а дальше на производство и наши карманы.

Есть ли финансовые риски Турции для России? Конеч-
но. Эта страна постоянно подвержена кризисам. Финансо-
вые кризисы в 1994, 2001, 2008, 2018 годах. А что сегодня? 
Многие годы у Турции дефицит текущего счета платежно-
го баланса. Это значит, что импорт товаров и услуг посто-
янно, годами превышает их экспорт. Значит, страна живет 
в долг, должна привлекать иностранные капиталы. Инфля-
ция выше 15 процентов, доходность финансовых активов — 
20. Очень высок внешний долг. Замечательная среда для 
«горячих денег» и ва-
лютных потрясений.

Рынки часто счи-
тают, что Россия и 
Турция — похожи. Обе 
в прошлом — импе-
рии. И та, и другая на-
ходятся в поисках ци-
вилизационной иден-
тичности, в вечной 
любви — вражде с 
ядром континенталь-
ной Европы. Интен-
сивность связей меж-
ду нашими странами 
высока. Это значит, 
что, когда трейдер ви-
дит на экранах, как «падает» Турция, он ждет, что то же са-
мое случится на финансовом рынке России. И что он дела-
ет? Автоматически начинает сбрасывать российские фи-
нансовые активы, играет на их понижение, против рубля.

Связка «Турция — Россия» возникла на рынках недав-
но. А вот совместному движению валют и финансовых 
рынков России и Бразилии и в целом Латинской Амери-
ки пошел уже третий десяток лет. Нас упорно, годами 
крупнейшие инвесторы считают скроенными по латино-
американскому образцу. Россия как северная Бразилия, 
и наоборот. Значит, финансовый кризис в Аргентине 
2018 года не мог пройти для нас бесследно. Так и было. А 
что такое Аргентина? Это — череда кризисов в 1989, 
1998—2002, 2018 годах. Падение производства, инфля-
ция выше 30 процентов. Ставки — выше 60 процентов. 
Все тот же многолетний дефицит текущего счета платеж-
ного баланса и высокая зависимость от притока — оттока 
иностранных капиталов. Крайняя чувствительность к 
«горячим деньгам» и к тому, что делают иностранные 
инвесторы. Как результат — крайняя хрупкость, привер-
женность финансовым штормам.

Таких «слабых мест» в глобальных финансах немало. 
Что же впереди в 2019 году? С вероятностью 70—80 про-
центов — высокие колебания во всех внешних факторах, 
влияющих на российскую экономику и финансы. «Тря-
сучки» будет много — доллар, цены на сырье, рынки ак-
ций, проблемные долги, развивающиеся рынки, финан-
совые инфекции.

А как себя обезопасить? Есть только один способ — 
быстро, с опережением других расти в реальной эконо-
мике и финансах. Резервов на все внешние воздействия, 
бросающие то в жар, то в холод, не напасешься. Нам 
просто нельзя быть мелкими во всем, кроме сырья — раз-
несут. Растащат, закормят санкциями, если не будем ра-
сти с темпами хотя бы 4—5 процентов в год. Расти! 

Весь 2018 год 
по миру гуляли 
финансовые 
инфекции. Рубль 
упал на 20%, лира 
грохнулась на 80%

Что же в 2019-м? 
Все уверены: 
впереди не штиль, 
не розовый восход, 
а штормовая 
погода в финансах 
мира

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

— Верховный суд объяснил 
правила перепланировки жилья 
— подробнее на сайте
rg.ru/art/1589398

— Читайте также: 
Автомобилистов обязали 
распечатывать электронный 
полис ОСАГО 
rg.ru/art/1625180
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ТЕХНОЛОГИИ Специалисты на предприятиях нуждаются  

в решениях, которые помогут бороться с киберугрозами 

Как крадут нефть  
и останавливают заводы
Н

едавняя история с хакер-
ской атакой на европей-
ское оборонное предприя-

тие обратила внимание на пробле-
му промышленной кибербезопас-
ности. И если в этом случае взлом-
щики нацеливались на чертежи, 
то летом вирус-шифровальщик на 
несколько дней остановил работу 
одного из производителей мо-
бильных процессоров. А годом ра-
нее кто-то попытался отключить 
противоаварийную защиту на не-
фтезаводе на Ближнем Востоке, 
что могло привести к взрыву. 

О том, почему современные 
предприятия не защищены от пло-
хих парней с клавиатурами, мы 
спросили у Дмитрия Даренского, 
руководителя практики промыш-
ленной кибербезопасности 
Positive Technologies.

Защищенность российской 
промышленности в цифрах

«Наши эксперты ежегодно 
проводят несколько десятков ау-
дитов производственных компа-
ний. В 73% компаний удается по-
пасть во внутреннюю сеть пред-
приятия, в которой работают 
топ-менеджмент, финансисты, 
инженеры. Уже на этом этапе мо-
жет быть похищена чувствитель-
ная информация, как при атаке 
на описываемое выше европей-

ское предприятие», — отмечает 
Дмитрий Даренский. 

Среди ИТ-специалистов на про-
изводстве существует стереотип, 
что киберпреступник не проник-
нет дальше офисной сети — техно-
логические сети сложны, и чтобы 
причинить вред, необходимо 
иметь глубокую экспертизу как в 
ИТ-технологиях, но и в области 
промышленной автоматизации. 
О д н а к о  э т о  з а б л у ж д е н и е :  

п о  да н н ы м  то й  ж е  Po s i t ive 
Technologies, в 82% промышлен-
ных организаций можно попасть 
из корпоративной в технологиче-
скую сеть и причинить существен-
ный вред, не имея глубоких позна-
ний ни в ИТ, ни в АСУ ТП

1
. 

Кому мы нужны?  
Мы же не банк

Другой миф связан с отсутстви-
ем мотива у преступников. Но ата-
ковать производство можно таким 
образом, что на повторный запуск 
понадобится несколько месяцев. И 
выгодные заказы получит другая 
компания. Это может быть, к при-
меру, вывод из строя газовых тур-

бин или отключение подачи энер-
госнабжения на алюминиевом за-
воде с последующим застыванием 
алюминия в ваннах для электроли-
за, что потребует замены оборудо-
вания стоимостью несколько млн 
долларов.  

Есть также опасения, что с помо-
щью кибердиверсий могут манипу-
1 АСУ ТП — автоматизированная 
система управления технологическим 
процессом.

лировать стоимостью котировок 
ценных бумаг необходимой компа-
нии: например, котировки одной из 
крупных телекоммуникационных 
компаний после утечки данных кли-
ентов упали более 10%. 

В прошлом году работа япон-
ского автоконцерна была оста-
новлена из-за вируса-шифро-
вальщика на один день. Потери в 
связи с недовыпуском продук-
ции можно оценить в сумму с 
шестью нулями. Неуправляе-
мый вирус-вымогатель с такой 
легкостью заблокировал работу 
производства, и странно наде-
яться, что подготовленная груп-
па киберпреступников не смо-
жет воплотить аналогичный 
сценарий.

Хищения сотрудниками
Промышленный фрод с привле-

чением хакерского инструмента-
рия – уже довольно широко рас-
пространенная практика. Для кра-
жи продукции, поставляемой в 
партиях, такой как металл или зер-
но, нарушители обычно модифи-
цируют системы контроля весово-
го хозяйства. Это позволяет зани-
зить вес вывозимой партии, чтобы 
за воротами предприятия сбыть 
неучтенные излишки. 

В 2018 году представители 
исполнительной власти выяви-
ли  недолив бензина на россий-
ских АЗС. Вредоносное ПО вне-
дрялось в системы суммарных 
счетчиков, технологических 
проливов, контрольно-кассово-

го учета и самих колонок — и не-
доливало клиентам от 3 до 7%. 

С недоливом сталкиваются не 
только автовладельцы. При отгрузке 
товарной нефти в магистральные 
нефтепроводы (или на баржи, поез-
да) злоумышленники перенастраи-
вают контроллеры систем учета на 
границе предприятия и трубопро-
водной системы, отгружая меньше 
нефти, чем показывают приборы. 
Неучтенные остатки прячут даже в 
системе пожаротушения, из кото-
рой предварительно удаляют воду, 
заливают туда нефть, затем увозят и 
продают. Подобные манипуляции 
можно обнаружить с помощью си-
стем мониторинга защищенности 
АСУ ТП.  

Почему так сложно  
обнаружить взломщика 

Традиционные средства мони-
торинга киберугроз не «понима-
ют» технологический сегмент —
протоколы и процессы здесь  
специфические. Кроме того, на 
российских промышленных пред-
приятиях существует еще один 
стереотип: если построение си-
стем АСУ ТП отличается крайне 
высокой сложностью, то и защита 
технологического сегмента от ки-
бератак не легче. 

В результате предприятия рас-
считывают на изолированность 
АСУ ТП от внешних сетей и плохо 
представляют, что происходит вну-
три промышленной сети. Экспер-
ты Positive Technologies зачастую в 
течение нескольких часов выявля-
ют целый набор проблем на любом 
обследуемом заводе: скрытый 
майнинг криптовалюты в техноло-
гическом сегменте, вредоносное 
ПО, ожидающее боевую нагрузку 
от командного центра из другой 
страны и т.д.

«Чтобы на производстве уже 
сейчас решать базовые задачи по 
мониторингу угроз, мы провели 
эксперимент, выпустив первую в 
мире бесплатную систему монито-
ринга  безопасности АСУ ТП —  
PT ISIM freeView.  За первые три не-
дели ее скачали сотни компаний. 
Для нас это явилось показателем 
того, что специалисты на предприя-
тиях нуждаются в простых и эффек-
тивных решениях, которые помогут 
начать бороться с киберугрозами в 
производственных системах»,  —  го-
ворит Дмитрий Даренский. 

РЕКЛАМА

В 73% компаний удается попасть  
во внутреннюю сеть предприятия,  
в которой работают топ-менеджмент, 
финансисты, инженеры
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Чтобы на производствах уже сейчас 
решать базовые задачи по мониторингу 
угроз, компания Positive Technologies  
выпустила первую в мире бесплатную 
систему мониторинга

Медиацентр сообщает

НАГРАЖДЕНИЕ ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСА  
«ЗОЛОТОЙ ГОНГ-2018»
13 декабря (четверг) в 18.00 состоится 24-я церемония  
награждения победителей Всероссийского конкурса журна-
листов «Золотой гонг-2018». В этом в году в конкурсе приня-
ли участие сотни журналистов региональных СМИ.  
Наибольшее количество заявок пришло из Воронежской,  
Ростовской, Липецкой, Московской, Новосибирской обла-
стей, Удмуртии, Татарстана, Башкортостана. Победители  
будут награждены в 13 основных и 6 специальных  
номинациях.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail:mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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Лекарственное обеспечение
В этом году одним из самых 

обсуждаемых на государствен-
ном уровне вопросов стало ле-
карственное обеспечение гра-
ждан нашей страны. Эта тема 
поднималась в Госдуме на «пра-
вительственном часе» с участи-
ем министра здравоохранения, 
на совете по законотворчеству 
при председателе Государствен-
ной Думы. А 16 ноября совеща-
ние по проблемам лекарственно-
го обеспечения провел прези-
дент Владимир Путин. Вскоре 
после этого в Думе состоялось 
экспертное заседание на ту же 
тему, организованное комите-
том по охране здоровья.

Напомню, что в последние 
годы был принят целый ком-
плекс мер, повышающих доступ-
ность лекарств для населения.

Во-первых, создан перечень 
жизненно необходимых и важ-
нейших лекарственных препара-
тов, цены на которые регулиру-
ются государством. Этот пере-
чень регулярно обновляется и 
расширяется при непосредст-
венном участии профессиональ-
ного сообщества. В частности, в 
понедельник он был дополнен 38 
препаратами и двумя новыми 
лекарственными формами. Все-
го перечень ЖНВЛП на 2019 год 
включает в себя 735 лекарствен-
ных препаратов.

Во-вторых, пациенты, страда-
ющие редкими и наиболее доро-
гостоящими в лечении заболева-
ниями, бесплатно получают 
нужные лекарства за счет 
средств федерального бюджета.

В-третьих, существенно упро-
стился доступ нуждающихся па-
циентов к сильным обезболива-
ющим препаратам.

Однако сохраняется целый 
ряд проблем. Прежде всего — не-
равенство финансирования 
льготного лекарственного обес-
печения по регионам, отсутст-
вие учета реальных потребно-
стей людей. Об этом говорил 
президент на упомянутом сове-
щании. Отмечу, что государство 
ежегодно тратит на льготные ле-
карства более 380 млрд рублей. 
В ближайшие три года на эти 
цели будет направлено еще боль-
ше средств. Необходимо усилить 
контроль за эффективностью 
расходования выделяемых денег. 
Кроме того, нужно скорректиро-
вать закон об обращении лекар-
ственных средств таким обра-
зом, чтобы облегчить регистра-
цию и доступ на российский ры-
нок новых препаратов.

Еще один важный вопрос — 
маркировка лекарств. Реализа-
ция пилотного проекта по вне-
дрению маркировки продолжа-
ется, и мы внимательно следим 
за ходом этого эксперимента. 
Система мониторинга движения 
лекарственных препаратов 
должна помочь в борьбе с кон-
трафактом и исключить случаи 
повторного появления на рынке 
тех лекарств, которые по про-
грамме бесплатного обеспече-
ния должны были дойти до паци-
ентов. При этом надо предотвра-
тить возможное удорожание де-
шевых препаратов или снятие их 
с производства.

Также нужно решать пробле-
мы во взаимоотношениях между 
отечественными производите-
лями лекарств и аптечными се-
тями. На прошлой неделе эта 
тема обсуждалась на рабочем со-
вещании в Госдуме. К сожале-
нию, сейчас наблюдается умень-
шение доли доступных для паци-
ентов препаратов стоимостью от 
50 до 500 рублей, растет количе-
ство более дорогих лекарств, 
преимущественно импортных. 
Дело в том, что аптечным сетям 
выгоднее продавать дорогие им-
портные товары, поэтому фар-
мацевты зачастую не информи-
руют покупателей о наличии 
аналогичных лекарственных 
препаратов российского произ-
водства по более низким ценам. 
Участвовавшие в заседании де-
путаты приняли решение о необ-
ходимости разработки измене-
ний в законодательство для со-
вершенствования правового ре-
гулирования взаимоотношений 
между аптечными сетями и про-
изводителями. Уверен, что вме-
сте мы справимся со всеми эти-
ми проблемами. 

— Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Роман Маркелов

А
налитики не смогли прийти 
к единому мнению по реше-
нию Банка России о ключе-

вой ставке, которое регулятор 
примет в пятницу, 14 декабря. На 
последнем в этом году заседании 
совета директоров ЦБ также дол-
жен определиться и с параметра-
ми возвращения на рынок с по-
купками валюты для минфина. 
При их возобновлении в полно-
ценном формате повышение клю-
чевой ставки может быть подспо-
рьем для курса рубля.

На прошлом заседании в октя-
бре Банк России оставил ставку 
без изменений — на текущем уров-
не 7,5%. До этой отметки регуля-
тор повысил ее в сентябре (с 
7,25%) на фоне усиления санкци-
онных рисков и их давления на фи-
нансовые рынки и инфляцию. Тог-
да же для сохранения стабильного 
курса рубля ЦБ продлил до конца 
года начавшуюся еще в августе па-
узу в закупках иностранной валю-
ты для минфина на открытом рын-
ке, проводимую в рамках бюджет-
ного правила. 

В конце ноября глава Банка 
России Эльвира Набиуллина гово-
рила, что на заседании 14 декабря 
будут рассматриваться два воз-
можных сценария — сохранение 
ключевой ставки и ее повышение. 
Тогда же она анонсировала воз-
можное возобновление покупок 
валюты для минфина с 15 января 
2019 года, уточнив, что оконча-

тельное решение примет совет ди-
ректоров ЦБ.

По мнению начальника анали-
тического управления банка «Зе-
нит» Владимира Евстифеева, ЦБ 
не станет менять ключевую став-
ку в эту пятницу. Повышение ин-
фляционного давления в конце 
года было предсказуемо (в ноябре 
инфляция составила 3,8%, по ито-
гам года она почти наверняка пре-
высит цель ЦБ 4%) из-за повыше-
ния НДС, говорит он. По его сло-
вам, инфляция должна удержать-
ся в рамках верхней границы про-
гноза регулятора, это 4,2%. Еще 
один аргумент в пользу неизмен-
ности ставки — стабильность ру-
бля с момента прошлого заседа-
ния, говорит аналитик. 

По мнению эксперта группы 
суверенных рейтингов и прогно-
зирования АКРА Дмитрия Кули-
кова, ЦБ может отложить повыше-
ние ставки с этой пятницы до мо-
мента, пока не прояснится суть 
новых санкций против России. 

Аналитики «ВТБ Капитала» также 
ожидают сохранения ставки. Они 
аргументируют свою позицию 
тем, что рост НДС и продажа ча-
стью нерезидентов российских 
долговых бумаг уже были учтены 
в прошлом повышении ставки, а 
также спокойной реакцией рынка 
на слова Набиуллиной о возмож-
ном окончании паузы в валютных 
закупках и отсутствием призна-
ков проинфляционного давления 
со стороны спроса в ноябре.

Аналитики, ждущие от ЦБ ро-
ста ставки 14 декабря, говорят о ее 
повышении на 0,25 процентного 
пункта, до 7,75%. Вероятность та-
кого увеличения ставки в пятницу 
превышает 50%, считает главный 
аналитик «БКС Премьер» Антон 
Покатович. Это решение станет 
фактором, сдерживающим давле-
ние на рубль при «разморозке» 
покупок валюты ЦБ, говорит он. С 
прошлого заседания Банка России 
ухудшились и внешние условия 
(усилилась санкционная ритори-

ка, упали цены на нефть, торговая 
война между США и Китаем все 
еще далека от завершения), отме-
чает аналитик Нордеа-банка Тать-
яна Евдокимова. Но только этих 
факторов недостаточно для роста 
ставки — ее вероятное повышение 
до 7,75% в пятницу упирается все 
же в компенсацию эффекта возоб-
новления валютных покупок для 
рубля, соглашается она. 

Вероятность рестарта покупок 
в январе действительно высока, 
считают аналитики. Скорее всего, 
он будет плавным: объем покупок 
в первые три — пять месяцев 2019 
года может составить 1,7—3,5 мил-
лиарда долларов, прогнозирует 
Покатович.

При этом понижение ключе-
вой ставки точно не просматрива-
ется в первом полугодии 2019 
года, солидарны эксперты. По 
мнению Евстифеева, оно может 
случиться лишь в конце года, ког-
да будет исчерпано влияние про-
инфляционных рисков, но ново-
сти по санкциям могут развернуть 
ситуацию и к дальнейшему повы-
шению ставки. Покатович ожида-
ет снижения ставки не раньше 
третьего квартала, но только при 
одновременном смягчении сан-
кционного давления, сокращении 
волатильности на финрынках и 
торможении инфляции. 

ПРИГОВОР 

Осужден 
задержанный 
в Крыму 
украинский 
шпион

ШТАБИСТА 
ЖДЕТ ТЮРЬМА
Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Северо-Кавказский окружной 
военный суд огласил приговор 
бывшему капитану второго ран-
га в запасе Леониду Пархоменко. 
Экс-офицера Черноморского 
флота, подозреваемого в воен-
ном шпионаже в пользу Украи-
ны, признали накануне винов-
ным в государственной измене. 
Решением суда подсудимый ли-
шен воинского звания и приго-
ворен к 14 годам лишения свобо-
ды.

 Будучи привлеченным к кон-
фиденциальному сотрудничест-
ву службами иностранного госу-
дарства, Пархоменко с 2003 года 
за денежное вознаграждение вы-
давал представителям данной 
службы сведения, составляющие 
государственную тайну.

Информация от капитана вто-
рого ранга поступала в Главное 
управление разведки Миноборо-
ны Украины до декабря 2005 
года. После этого Пархоменко 
уволился в запас, а 22 ноября 
2016 года при силовой поддер-
жке спецназа был задержан опе-
ративниками ФСБ. 

ИНИЦИАТИВА Предложено каждый год выбирать правовую 
столицу России

Юридическая 
грамота

Владислав Куликов 

О
рганизаторы Всерос-
сийского диктанта 
предлагают учредить  
звание правовой сто-
лицы России, своего 
рода переходящий 
приз, которое каж-
дый год будет полу-
чать один из регио-

нов страны.
Вчера эта новость прозвучала 

в медиацентре «Российской газе-
ты» на подведении итогов Все-
российского правового диктанта. 
Эту масштабную акцию органи-
зовали Ассоциация юристов Рос-
сии, «Деловая Россия», Москов-
ский государственный юридиче-
ский университет имени О.Е. Ку-
тафина и другие. Информацион-
ным партнером диктанта высту-
пила «Российская газета».

Как отметил председатель 
правления Ассоциации юристов 

России Владимир Груздев, дик-
тант, по сути, является масштаб-
ным исследованием уровня пра-
вовой грамотности в стране.

В этом году в диктанте приня-
ли участие 165 тысяч человек. 
Лидером по числу участников 
стал Краснодарский край.

Большинство граждан прош-
ли диктант в режиме онлайн: в те-
чение недели это можно было 
сделать на специальном сайте. А 
7 декабря в полдень для очного 
написания диктанта во всех реги-

онах открылись специальные 
площадки. Участники в формате 
теста ответили на 30 вопросов. 
На прохождение диктанта дава-
лось 60 минут.

Как выяснилось, лучше всего 
законы знают чиновники.  На 
втором месте идут военнослужа-
щие и сотрудники правоохрани-
тельных органов. А среди отстаю-
щих работники торговли и обще-
ственного питания. Тревожный 
сигнал для завсегдатаев общепи-
та.

— В целом диктант прошел на 
высоком уровне, — отметил Вла-
димир Груздев. — Одна из приори-
тетных задач Ассоциации юри-
стов России — правовое просве-
щение граждан. Но для этого мы 
должны видеть четкую картину, 
как сейчас в реальности обстоят 
дела с правовой грамотностью. 
Знают ли люди законы? Ориен-
тируются ли в государственных 
институтах, понимают ли, в ка-
ких ситуациях куда следует обра-
щаться за защитой?

Он напомнил, что в этом году 
12 декабря мы отмечаем 25-ле-
тие Конституции, и диктант был 
посвящен юбилею Основного За-
кона. Действующая Конституция 
впервые в истории страны закре-
пила приоритет прав и свобод че-
ловека. Исследования показыва-
ют, что граждане неплохо знают 
свои конституционные права, но 
важно еще и знать, как их защи-
щать правовыми методами.

А в рамках правового диктан-
та в перспективе регионы смогут 
бороться за звание правовой сто-
лицы России. Как сообщил пред-
седатель «Деловой России» Анд-
рей Назаров, такая идея сейчас 
прорабатывается. Претендовать 
на почетный статус смогут реги-
оны, где диктант написали лучше 
всего. 

Но каждый год региону-побе-
дителю придется отстаивать свой 
статус в ходе очередного право-
вого диктанта или передавать 
звание в другой край, где за год 
жители подтянули свои право-
вые знания.

«В следующем году будем мо-
дернизировать правовой дик-
тант, чтобы он на самом деле был 
Всероссийским во всех смыслах 
по количеству вовлеченных лю-
дей», — сказал Андрей Назаров. 

Организаторы юридического диктан-
та намерены расширить число его 
участников.

А К Ц Е Н Т

Лучше всего граждане знают семейное 
право, хуже всего отвечали на вопрос 
по уголовному законодательству 
и жилищному праву

ФИНАНСЫ Аналитики оценили вероятность повышения 
ключевой ставки Банком России 

Пункты назначения

Андрей Юрьевич Романченко
Генеральный директор ФГУП «Россий-

ская телевизионная и радиовещатель-

ная сеть» (РТРС)

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ О ПЕРЕХОДЕ РОССИЙСКОГО ТЕЛЕВИДЕНИЯ НА ЦИФРОВОЕ ЭФИРНОЕ ВЕЩАНИЕ 

ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 12 ДЕКАБРЯ, С 09.00 ДО 10.00 ЧАСОВ ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ 

ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ 

СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

ПРАВО 
Предложено установить 
порядок обязательного 
общения детей 
с родителями 
после развода

Папа 
на три часа

Наталья Козлова

Важные нововведения в Семейный кодекс разработала 
группа депутатов. Законопроект уже внесен  в Госдуму. 

Документ четко прописывает варианты общения ре-
бенка с родителем, который живет отдельно, и устанав-
ливает минимальное время на их встречи до решения 
суда.

Законодатели напомнили, казалось бы, банальную 
истину — ребенок имеет право на общение с обоими роди-
телями. А родитель, живущий отдельно от ребенка, может 
общаться с ребенком и принимать участие в его воспита-
нии.  Важный момент, о котором многие забывают — раз-
вод, признание брака недействительным или раздельная 
жизнь папы и мамы 
никак не влияют на 
права ребенка. 

По мнению депу-
татов, права ребенка 
и живущего отдель-
но родителя часто 
фактически не со-
блюдаются. По сло-
вам законодателей, 
и жизнь их подтвер-
ждает буквально 
каждый день, ребе-
нок нередко стано-
вится «разменной 
монетой» и способом давления на второго родителя.

В законопроекте предлагается закрепить, что на вре-
мя суда о порядке «осуществления родительских прав» 
продолжительность еженедельного общения ребенка и 
его родителя не может быть меньше трех часов. Это 
очень важное уточнение. Нередко конфликты в разве-
денной семье достигают той точки кипения, когда один 
из родителей любыми способами не дает бывшему су-
пругу видеться с ребенком.

Кроме того, законопроект содержит перечень спосо-
бов общения ребенка и родителя, живущего отдельно  — 
по телефону,  текстовыми сообщениями, общение в со-
циальных сетях. 

Закрепить эти способы общения в статье  66 Семей-
ного кодекса нужно для того, чтобы их нельзя было за-
претить, уверены законодатели. 

Документ четко 
прописывает 
варианты общения 
ребенка с родите-
лем, который 
живет отдельно
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Компетентно:
Алексей Куприянов, почетный адвокат России

Общение с ребенком после ссоры родителей — самая болез-

ненная и законодательно почти неурегулированная сфера. 

Такие конфликты зачастую требуют для защиты интересов 

маленького гражданина  вмешательства государственных ор-

ганов. Как показывает судебная практика, конфликт родите-

лей вокруг ребенка, возникает не только в связи с расторже-

нием брака. Он может иметь место даже при отсутствии  

брачных отношений.  

Суды завалены исками об установлении порядка общения с 

ребенком. Каждый родитель понимает свои права по-разно-

му и толкует понятие «равноправия родителей» и «интересов 

ребенка» при его воспитании вкривь и вкось, причем исклю-

чительно в свою пользу.  

В отсутствие детального законодательного регулирования 

Пленум Верховного суда РФ возвращается к этой проблеме 

в среднем каждые 5 лет. Последний раз — ровно год назад в 

декабре 2017 года.  Но даже самое продуманное постановле-

ние пленума не может подменить закон. Поэтому решение 

проблемы на законодательном уровне давно назрело.  Не 

надо забывать бабушек и дедушек, также имеющих на это за-

конное право.

Казалось бы, из-за того, что не бывает двух одинаковых слу-

чаев, лучше оставить все как есть и решать проблемы каждо-

го ребенка по отдельности, «в ручном режиме», в опеке и су-

дах, каждый раз выбирая особые графики и формы общения. 

К сожалению, огромное значение имеет фактор времени. 

Маленький человечек, отлученный от второго родителя или 

бабушки,  не может ждать годами. Да и для сотрудников орга-

нов опеки, в силу своей специфики действующих более опе-

ративно, чем суды, нужны более точные ориентиры право-

применения, чем в действующем Семейном кодексе.

Эти ориентиры, устанавливаемые новым законопроектом, 

окажутся важным подспорьем для тех пап и мам, которые го-

товы в интересах ребенка на разумный компромисс. 

Нормы новой законодательной инициативы более практич-

ны, чем уже имеющие в Семейном кодексе РФ общие декла-

рации о равноправии родителей. 

В целом введение более тонкого законодательного регулиро-

вания пойдет всем на пользу.  Но остается массовое саботи-

рование уже вступивших в силу судебных решений об обще-

нии с ребенком со стороны того родителя, который с ним 

проживает. Проблема неисполнения судебных актов, опре-

деляющих общение с детьми, еще ждет своего законодатель-

ного регулирования. В адвокатском сообществе обсуждают 

такую максиму: «Если один родитель систематически не со-

блюдает условия общения, установленные судом, ребенок в 

порядке санкции в силу закона передается дискриминируе-

мому родителю». Внесенный законопроект — первый шаг к 

исправлению ситуации со свиданиями в интересах наших де-

тей.

— Читайте также: 
Как в России проходит чистка 
банковского сектора 
rg.ru/art/1625732
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На урок 
через фейс-контроль

Приблизившись к турни-
кету, смело посмотрела в 
камеру и приложила кар-

точку к датчику. Из динамиков 
раздался громкий сигнал и жен-
ский голос сообщил: «Пропуск не-
действителен!». Я моментально 
стала центром всеобщего внима-
ния. Около меня сразу материали-
зовалась девушка в форме охран-
ника. Пришлось разоблачаться.

В отличие от других цифровых 
систем безопасности эта более 
надежная. Как правило, обычная 
система управления доступом от-
крывает турникет  независимо от 
того, чья карта приложена к дат-
чику. Значит воспользоваться ею 
может кто угодно. Как это, напри-
мер, случилось нынешней весной 
в пермской школе № 127, когда в 
здание прошел бывший ученик, 
который уже там не учился. 

— Воспользоваться найденным 
или подделывать пропуск совер-

шенно бессмысленно, — говорит 
директор компании-разработчи-
ка  Андрей Дзыгарь. — Ведь на тур-
никете должно совпасть два фак-
тора: лицо проходящего человека 
и данные о нем, занесенные в си-
стему. Посторонние люди не смо-
гут войти в учебное заведение по 
карте школьника.  

Система дает разрешение на 
вход взрослым, если они пришли 
на собрание. Когда родители  хо-
тят пообщаться с педагогами, то в 

так называемом «киоске саморе-
гистрации» могут сканировать 
свой паспорт, сфотографировать-
ся и, пройдя проверку на подлин-
ность документа, получить разо-
вый пропуск.  Можно и «догово-
риться с системой», чтобы  ребе-
нок не выходил за пределы терри-
тории. Камера на турникете 
должна«узнать» бабушку. 

Новая система безопасности знает в лицо каждого школьника.

А К Ц Е Н Т

Должно совпасть лицо проходящего чело-
века и данные  о нем, занесенные в систе-
му. Посторонние люди не смогут войти 
в учебное заведение по карте школьника

1

АРМИЯ Ракетоносцы Ту-160 
снова прилетели в Венесуэлу

Бросок за океан

Юрий Гаврилов

Летчики нашей Дальней авиа-
ции снова озадачили генералов 
США. Выполнив беспосадочный 
перелет  в более чем десять ты-
сяч километров, пара стратеги-
ческих бомбардировщиков Ту-
160 приземлилась на аэродроме 
Майкетия в Венесуэле.

Вместе с «дальниками» океан 
пересекли военно-транспор-
тный Ан-124 «Руслан» и армей-
ский Ил-62.  Правда, их маршрут 
не ограничился полетом над ак-
ваториями Атлантического оке-
ана, Баренцева, Норвежского, 
Карибского морей. По дороге в 
Венесуэлу российские тран-
спортники присели на дозаправ-
ку топливом в аэропорту остро-
ва Сал (государство Кабо-Вер-
де).

Многотонные красавцы с гор-
дым названием «Белый лебедь» 
в третий раз покорили латиноа-
мериканское небо, и в Майкетии 
наши экипажи снова принимали 
как национальных героев. Если 
отбросить традиционную для 
южан способность любое собы-
тие превратить в красочное шоу, 
перелет российских стратегиче-
ских бомбардировщиков за оке-
ан — случай действительно не ря-
довой. Самолеты, предназначен-
ные для ядерных бомбардиро-
вок, вообще редко садятся на чу-
жие аэродромы. Прежде страте-
гическая авиация России демон-
стрировала свой флаг так далеко 
от родных мест лишь дважды — в 
сентябре 2008 года и в октябре-
ноябре 2013-го. 

Главные испытания в заоке-
анском вояже Ту-160 в Венесуэ-
лу выпали на их экипажи в небе 
у берегов Скандинавии, когда на 
перехват нашей пары Норвегия 
подняла два боевых истребителя 
F-16.  Строго говоря, к такому 
эскорту российские пилоты дав-
но привыкли. Воздушное патру-
лирование ракетоносцы Ту-
22М3, Ту-95МС и Ту-160 тради-
ционно проводят над аквато-
рией Атлантического, Тихого и 
Северного Ледовитого океанов, 

а также над Черным морем. Хотя 
пилоты летают без ядерного 
оружия, с цветами их нигде не 
ждут. Где бы ни появились наши 
самолеты, их тут же окружают 
перехватчики. К счастью, даль-
ше молчаливой разведки во вре-
мя перелета Ту-160 в Венесуэлу 
дело не пошло. А над восточной 
частью Тихого океана и аквато-
рией Карибского моря наши 
экипажи вообще летели без «чу-
жого» сопровождения. 

Появление в Западном полу-
шарии российских стратегиче-
ских бомбардировщиков не про-
тиворечит международному 
праву. Обо всех таких вылетах 
через министерство иностран-
ных дел уведомляются заинтере-
сованные государства. Маршру-
ты «дальников» лежат в стороне 
от гражданских авиатрасс и не 
несут угрозы пассажирским 
лайнерам.  А тактические пуски 
ракет и другие учебно-боевые 
задачи российские экипажи вы-
полняют без реального приме-
нения оружия. Пара Ту-160, пе-
релетевшая в Венесуэлу, вообще 
не имеет оружия на борту.

Это не помешает им участво-
вать в совместных с военными 
Венесуэлы  маневрах. Об их про-
ведении на торжественной 
встрече в Майкетии объявил ми-
нистр обороны страны Влади-
мир Падрино Лопес. 

В конце прошлой недели он 
встречался в Москве с Сергеем 
Шойгу и, по всей видимости, до-
говорился и о командировке на-
ших Ту-160 за океан, и о сов-
местных полетах авиации на 
местных учениях. Выходит, что 
глава российского военного ве-
домства не случайно упомянул 
на переговорах, что практика 
отправки российских боевых са-
молетов на аэродромы Венесуэ-
лы продолжится.  Тем более что 
по словам Шойгу, таким обра-
зом наши военные получают 
«возможность обрести важный 
для авиации опыт дальних пере-
летов и, конечно, поддерживать 
в хорошем боевом состоянии 
технику». 

Иван Егоров

В 
России в этом году значи-
тельно сократилось число 
совершенных терактов. Об 

этом вчера на заседании Нацио-
нального антитеррористическо-
го комитета и Федерального опе-
ративного штаба заявил предсе-
датель НАК, директор ФСБ Рос-
сии Александр Бортников.

Как сообщил Бортников, в 
2018 году во время контртерро-
ристических операций и опера-
тивно-боевых мероприятий 
были нейтрализованы 65 банди-
тов, в том числе 10 главарей. Кро-
ме того, спецслужбам удалось за-
держать 236 бандитов, 589 по-
собников и 36 главарей. По дан-
ным директора ФСБ, была пресе-
чена деятельность 37 террори-
стических ячеек. Их члены гото-
вили теракты на территории Да-
гестана, Ингушетии, Чеченской 
Республики и Ставропольского 
края. 

Кроме того, в этом году был 
усилен контроль над миграцион-
ными потоками в целях предо-
твращения их использования 
террористами. МВД и Погранич-

ная служба ФСБ России закрыли 
въезд в страну более 10 тысячам 
человек, подозреваемым в при-
частности к террористической и 
экстремистской деятельности. А 
также был не допущен выезд свы-
ше 60 российских и иностранных 
граждан в зоны вооруженных 
конфликтов на Ближнем Востоке.

Как особо подчеркнул дирек-
тор ФСБ, скоординированная де-
ятельность всех субъектов про-
тиводействия терроризму позво-
лила не допустить террористиче-
ские проявления во время прове-
дения выборов президента Рос-
сии и чемпионата мира по футбо-
лу.

Александр Бортников обра-
тил внимание участников заседа-
ния на сохраняющиеся угрозы, 
которые связаны с попытками 
главарей международных терро-
ристических организаций со-
здать на территории России за-
конспирированные боевые ячей-
ки террористов. 

В то же время директор ФСБ 
отметил, что в России был пред-
принят ряд дополнительных мер 
по защите информационного 
пространства от террористиче-

ских угроз. Так, Роскомнадзо-
ром, МВД и ФСБ России во взаи-
модействии с Генеральной про-
куратурой было расширено вне-
дрение автоматизированных си-
стем мониторинга средств мас-
совых коммуникаций. Это, по 
словам Бортникова, дало воз-
можность пресечь деятельность 
по распространению противо-
правной информации более чем 
64 тысяч интернет-ресурсов, из 
которых свыше 47 тысяч содер-
жали материалы, связанные с де-
ятельностью международных 
террористов.

Всего в 2018 году в России 
было выявлено более 4,3 млрд 
компьютерных воздействий на 
критическую информационную 
инфраструктуру, из них свыше 
17 тысяч — наиболее опасные 
компьютерные атаки. Об этом 
рассказал замдиректора Нацио-
нального координационного 
центра по компьютерным инци-
дентам Николай Мурашов. На-
пример, только на информацион-
ную инфраструктуру чемпиона-
та мира по футболу в России 
было совершено более 25 млн 
вредоносных воздействий. По 
словам Мурашова, в 2017 году 
было зафиксировано почти в два 
раза меньше кибератак — 2,4 
млрд. Одной из массовых в 2017 
году стала кибератака во время 
«прямой линии» президента Рос-
сии, а также еще одна атака во 
время выборов президента стра-
ны. Для атаки использовалась но-
вая модификация вредоносного 
программного обеспечения се-
мейства Russkill. «Мы пришли к 
выводу, что имеем дело со спец-
службой иностранного государ-
ства, в совершенстве знающей 
алгоритмы работы корневых 
DNS-серверов», — заявил Мура-
шов. Для атаки использовалась 
бот-сеть из 30 тысяч компьюте-
ров в 86 странах мира. Ежеднев-
но каждый бот генерировал 15 
млрд запросов к DNS-серверам, 
что создавало запредельные на-
грузки на серверы и могло физи-
чески вывести их из строя. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Директор ФСБ Александр 
Бортников рассказал о предотвращенных терактах

Атаки в сети и наяву

Александр Бортников призвал повысить готовность сил оперативных штабов 
в морских районах для реагирования на террористические угрозы.

ИНИЦИАТИВА Госдума 
определила порядок 
бесплатной рыбалки

Ловись, рыбка

Татьяна Замахина

Резонансный законопроект о любительской рыбалке го-
товился ко второму чтению пять лет. И вот наконец депу-
татам удалось достигнуть компромисса с кабмином и 
рыболовами, и инициатива преодолела основное чтение. 
Самое главное — любительская рыбалка остается бес-
платной и свободной. Правда, за некоторыми исключе-
ниями, связанными в первую очередь с охраной ценных 
видов рыбы.

Первое чтение законопроект кабмина прошел еще в 
декабре 2013 года, вызвав немало споров. Еще бы, ведь 
документ затрагивает интересы более 20 миллионов ры-
баков. Особенно активные дискуссии велись по поводу 
предложений по введению так называемых именных 
разрешений на любительскую рыбалку.

— Мы пришли к соглашению со всеми заинтересован-
ными ведомствами, что нельзя вводить именные разре-
шения, — заявил журналистам глава профильного коми-
тета по природным ресурсам, собственности и земель-
ным отношениям Николай Николаев.

Он пояснил, что такие разрешения — «это все-таки до-
кумент, за который нужно платить деньги», а данный 
подход противоречил бы принципу бесплатности ловли 
рыбы в личных целях.

— Рыбалка у нас действительно должна быть по-насто-
ящему бесплатной и свободной, — подчеркнул глава ко-
митета.

Конечно, будут ограничения для рыбаков на участ-
ках, отданных государством под товарную аквакультуру, 
в национальных парках и т.п.

Еще одна ключевая норма законопроекта касается 
рыбопромысловых участков, которые были выделены 
под любительское рыболовство. По поводу них было не-
мало нареканий со стороны населения: рыбаки жалова-
лись на то, что такие участки не дают возможности сво-
бодно рыбачить. А именно до 80 процентов водоемов в 
некоторых регионах были закрыты для любителей. Так 
что законопроект упраздняет рыбопромысловые участ-
ки с 31 декабря 2020 года.

Они сохраняются только для районов Севера, Сибири 
и Дальнего Востока — это касается ценных видов рыб. Пе-
речень участков, где водится такая рыба, будет утвер-
ждаться правительством. 

Среди других нововведений — полностью запрещает-
ся оборот жаберных сетей, за исключением тех районов 
Сибири и Дальнего Востока, Севера, где рыбалка сетями 
является традиционным видом. Сети подлежат учету. 
Кроме того, вводится запрет на подводную охоту с ис-
пользованием индивидуальных электронных средств об-
наружения рыбы.

Законопроект также вводит понятие «суточной нор-
мы» вылова. «Эта мера будет важна для сохранения 
рыбы в водоемах средней полосы, особенно вблизи боль-
ших городов, где нагрузка на водоемы повышенная», — 
заявил Николаев. 

ТЮРЬМА Старейшая 
колония «Черный беркут» 
для пожизненно 
осужденных будет закрыта

Непригоден 
для жизни

Владислав Куликов

Тюремное ведомство официально подтвердило, что гото-
вится к закрытию знаменитой колонии, которая первой 
начала принимать «на постой» пожизненно осужденных.   
В ближайшее время скорее всего станет историей колония 
«Черный беркут»  в Свердловской области. Окончатель-
ное решение еще не принято, но все к тому идет: заключен-
ных в колонии уже не осталось.

«В лесу, размером превышающем территорию Герма-
нии, где зимой температура достигает минус 40 градусов, 
в семи часах езды от ближайшего города, несколько сотен 
человек содержатся в тюрьме для лиц, осужденных за 
убийства», так рас-
сказали о «Черном 
беркуте» создатели 
документального 
фильма «Пригово-
ренные», побывав-
шие там  несколько 
лет назад.

Но в этом году по-
следние сидельцы 
уже были переведены 
из колонии в другие 
казенные дома. Иног-
да пожизненно осу-
жденных называют 
смертниками — в пе-
реносном смысле, 
мол, сидеть им до самой смерти. Однако многие обитатели 
«Черного беркута» были смертниками в самом прямом 
смысле: в былые годы суд приговорил их к расстрелу, но 
потом этим людям смертная казнь была заменена на дру-
гое наказание. Иногда на пожизненное заключение, иногда 
на определенный срок до 25 лет. Тюрьма была разделена на 
две части. В одной отбывали наказание в том числе смер-
тники, получившие конкретные срок. В другой сидели по-
жизненно осужденные. Особый режим предполагает, что 
человек круглосуточно находится под замком, а охрана со-
блюдает повышенные меры безопасности.

Пожизненно осужденные, как правило, содержатся в 
камерах по два человека. «По просьбе осужденных и в 
иных необходимых случаях по постановлению начальника 
колонии осужденные могли содержаться в одиночных ка-
мерах, — рассказали «РГ» в Федеральной службе исполне-
ния наказаний. — Осужденные трудились непосредственно 
в камерах или специальных рабочих помещениях камер-
ного типа».

Впервые местом не столь отдаленным территория, за-
терянная в  лесах Свердловской области, стала в 30-х годах 
прошлого века. Тогда приказом НКВД СССР был образо-
ван один из крупнейших лагерей «Н» в Свердловской об-
ласти, а в последствии — и места содержания мобилизован-
ных трудармейцев.  

«Они, как и другие, работали на складе и занимались 
разделкой древесины, производством технологической 
щепы, выпуском тары и товаров народного потребления, 
отгрузкой готовой продукции в железнодорожных вагонах 
министерства путей сообщения, — рассказывают во 
ФСИН. — С 1994 года в колонии начали содержаться и осу-
жденные, приговоренные к пожизненному заключению».

Причиной закрытия «Черного беркута», как пояснили 
во ФСИН, стали бытовые условия. Старый казенный дом 
обветшал и не соответствует современным требованиям. 
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Как вам это
Лариса Пшеницына, 
директор гимназии №15, Сочи:

— Мы уже заказали подобную систему для нашей гимназии. Ее должны 

установить до конца года. После керченского ЧП производитель добавил 

в комплектацию турникеты. Стоит система недешево и, наверное, не ка-

ждая школа сможет ее себе позволить. Нас выручил грант.

Анна Потеева, 
мама школьника, Санкт-Петербург:

— Ничего против такой системы я не имею, технологии проникают во все 

сферы жизни. Но и особой надобности в ней я не вижу — уже сейчас по-

пасть в школу зачастую невозможно даже родителям. 

Владимир Остяков,  
экс-сотрудник полиции, Красноярск:

— Я считаю  это напрасной тратой средств.  В детских учреждениях даже 

самая навороченная система безопасности  не гарантирует родителям и 

учителям спокойствия.  Важнее — надежные люди.  

Подготовили Ольга Максимова, Инга Бугулова, 
Дмитрий Лапин— Публикацию комментирует 

Ирина Ильичева
16

Последний 
осужденный 
был вывезен 
из «Черного 
беркута» 
еще 9 августа 
2018 года

ЭКОЛОГИЯ 

С нового года 
Подмосковье 
переходит 
на раздельный 
сбор мусора

СЕРЕНЬКИЙ 
БАЧОК
Ирина Рыбникова

С января 2019 года Подмоско-
вье полностью переходит на 
раздельный сбор коммуналь-
ных отходов. На всех мусорос-
борочных площадках поставят 
контейнеры двух цветов — си-
ний для сухого перерабатывае-
мого мусора и серый для сме-
шанных отходов. 

«Установка контейнеров уже 
началась. Все крупные города 
будут обеспечены двухцветны-
ми контейнерами в январе, а к 
июлю они появятся в каждом 
муниципалитете области», — со-
общил на брифинге министр 
жилищно-коммунального хо-
зяйства региона Евгений Хро-
мушин. К началу года власти об-
ещают презентовать интерак-
тивную карту пунктов раздель-
ного приема мусора — специаль-
но для тех жителей, кто уже на-
строился отделять пластик, 
картон и стекло от пищевых от-
ходов, но двухцветные контей-
неры до них пока не дошли. На 
этой карте будут обозначены и 
специализированные точки 
приема сухого мусора, и сроки 
установки новых контейнеров в 
каждом конкретном муниципа-
литете. 

Хромушин не сомневается: 
жители области готовы к раз-
дельному сбору отходов. «В 
Орехово-Зуево контейнеры по-
ставили раньше всех, мы гада-
ли, сколько должно пройти 
времени, прежде чем люди на-
чнут выходить к синим и серым 
контейнерам с разными паке-
тами, — приводит пример ми-
нистр. — Но оба контейнера 
сразу стали использоваться по 
назначению. Через две недели 
жители попросили добавить 
еще синих, потому что сухих 
отходов у них примерно в три 
раза больше». 

А как быть тем, кто живет в 
домах с мусоропроводами? За-
варивать их по ночам, чтобы за-
ставить граждан нести пакеты 
до контейнерных площадок? 
«Мы понимаем, что, закрыв му-
соропроводы, лишаем людей 
определенного комфорта, — го-
ворит Хромушин. — Поэтому до-
говорились так: в мусоропро-
вод жители продолжают бро-
сать пакеты с мокрым мусором. 
А бумагу, картон, стекло и пла-
стик собирают в отдельные па-
кеты и несут до сухих контейне-
ров». 

Мусоровозы в Подмосковье 
теперь тоже будут покрашены в 
«корпоративные» синий и се-
рый цвета. И забирать мусор из 
разных контейнеров они будут 
в разные дни. Евгений Хрому-
шин попросил жителей сооб-
щать в его ведомство, если бу-
дет замечено, что синяя машина 
увозит отходы из серых контей-
неров и наоборот или забирает 
мусор из всех емкостей сразу. 
Ведь при таком подходе теряет-
ся весь смысл раздельного сбо-
ра — картон, смешанный с 
остатками пищи, в переработку 
уже не годен. А значит, и конеч-
ный результат — довести пере-
работку мусора в Подмосковье 
до 50 процентов к 2025 году — 
отодвигается на неопределен-
ное время. «За нарушения, до-
пущенные при перевозке мусо-
ра, будем штрафовать операто-
ров и довольно серьезно — на 
600 тысяч рублей», — пообещал 
министр. 

Все крупные 
города будут 
обеспечены 
двухцветными 
контейнерами 
в январе, а к июлю 
они появятся 
в каждом 
муниципалитете 
области

Кстати 

Есть у подмосковных властей за-

думка оснастить урнами для раз-

дельного сбора мусора и автобу-

сные остановки. Бутылка из-под 

воды и банановая кожура долж-

ны попадать в разные баки даже 

на улице. По словам Хромушина, 

первые раздельные урны на 

остановках появятся уже в сле-

дующем году.
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СКАНДАЛ Китай запретил у себя продажи американских iPhone

Попали в «Яблоко»
Константин Волков

Т
ехнологическая война меж-
ду США и Китаем после 
встречи на саммите G20 

глав двух стран Дональда Трампа 
и Си Цзиньпиня не только не 
пошла на убыль, но и разгорелась 
с новой силой. Сначала в Канаде 
была арестована по запросу Сое-
диненных Штатов Мэн Вань-
чжоу, дочь основателя китайско-
го информационного гиганта 
Huawei. А вчера китайская сторо-
на запретила продажи у себя не-
которых моделей iPhone, выпу-
скаемых американской компа-
нией Apple, в переводе с англий-
ского «яблоко». Правда, три са-
мые новые модели под запрет не 
попали. При этом отметим, что 
КНР, Гонконг и Тайвань — третий 
по величине рынок сбыта про-
дукции Apple: на него приходит-
ся одна пятая мировых продаж 
товаров этой компании.

Вердикт вынес суд средней ин-
станции города Фучжоу. Причем 
сделано все было чисто — китай-
ские власти просто удовлетвори-
ли иск американской ИТ-компа-
нии Qualcomm, производящей в 
том числе чипы для смартфонов 
Apple. Спор двух субъектов тянет-
ся с начала 2017 года и рассма-
тривается в судах многих стран. 
Надо отметить, что Qualcomm те-
сно сотрудничает с рядом веду-
щих китайских компаний, таких 
как Xiaomi, Oppo, Vivo, OnePlus. 
Тогда как Apple — прямой конку-
рент Huawei. Согласно решению 
китайских юристов, четыре до-
черние компании Apple, работаю-
щие в Китае, должны немедленно 
прекратить продажи вышепере-
численных моделей iPhone.

Apple, чьи ценные бумаги по-
сле решения китайского суда упа-
ли на 1,9 процента, разумеется, 
подал апелляцию. Но когда она 
будет рассмотрена — решать ста-
нут политики. Похоже, что дело 
дойдет до Верховного суда КНР. 
Удар по Apple вообще оказался 
хорошо просчитан — продажи ее 

новых моделей в последнее время 
постоянно падают, и будущее 
компании сейчас, отмечают эк-
сперты, достаточно туманно.

Китайское англоязычное пра-
вительственное издание Global 
Times цитирует Фана Синдуна, 
основателя пекинского центра 
аналитики в области технологий 
ChinaLabs. «Дело Huawei — повод 
для беспокойства американских 
высокотехнологичных компаний, 
которые могут стать жертвами 
сильных контрмер со стороны 
КНР», — отметил Фан. Также эк-
сперт добавил, что у американ-
ских ИТ-компаний рынок в Китае 
намного больше, чем у китайских 
в США.

При этом Китай продолжает 
настаивать, что для него важнее 
всего урегулирование торгового 
конфликта с США. Так, пресс-се-
кретарь Министерства коммер-
ции КНР Гао Фэн отметил, что Пе-

кин не связывает арест Мэн Вань-
чжоу с торговой войной, и под-
черкнул, что это не повлияет на 
ход переговоров двух стран, нача-
ло которым было положено как 
раз на недавнем саммите G20 в 
Аргентине. 

Таким образом, китайский по-
сыл ясен — стремление к миру и 
взаимовыгодному сотрудничест-
ву, а не взаимная агрессия, что  
расходится с традиционной поли-
тикой КНР.

США тоже остаются, как гово-
рится, при своих. Главная цель Ва-
шингтона даже не выровнять тор-
говый баланс с Китаем, чтобы 
объем экспорта-импорта был 
примерно одинаков, а сильно 
ударить по быстроразвивающе-
муся высокотехнологичному сек-
тору КНР и тем самым обуздать 
амбиции конкурента в лице Пе-
кина. Именно поэтому советник 
президента США по вопросам 

нацбезопасности Джон Болтон 
заявил, что действия Huawei и 
других технологических гиган-
тов Китая станут главной темой в 
ходе последующих торговых пе-
реговоров между представителя-
ми двух стран.

Пытаясь угадать, как будут 
разворачиваться события даль-
ше, эксперты напоминают о вяло-
текущем скандале вокруг разме-
щенных на американском рынке 
ценных бумаг китайских бизнес-
гигантов, таких как Alibaba и 
Baidu, длящемся уже более деся-
ти лет.

7 декабря появился новый от-
чет на эту тему, показывающий, 
что в аудите 224 компаний из КНР, 
зарегистрированных на амери-
канской бирже, практически нет 
прогресса. Между тем совокупная 

стоимость их ценных бумаг со-
ставляет 1,8 триллиона долларов. 
Такая непрозрачность дает воз-
можность американской стороне 
потребовать от китайских биз-
несменов большей открытости, а 
если они не согласятся, то ввести 
против них ограничения.

Как рассказал «РГ» главный 
научный сотрудник ИМЭМО РАН 
Александр Ломанов, арест Мэн 
Ваньчжоу из Huawei, последовав-
ший вскоре после переговоров 
лидеров КНР и США в Аргентине, 
убедил китайское экспертное со-
общество, что настоящая цель 
Америки вовсе не торговые 
уступки со стороны Пекина.

«Переход от вроде как начав-
шегося перемирия, когда прези-
дент США Дональд Трамп заявил, 
что не будет поднимать тарифы 
на китайский экспорт, к аресту 
дочери главы Huawei, которую, 
по сути, взяли в заложники, по-
казал, что главная цель Вашинг-
тона — не дать Пекину войти в 
число технологических лидеров, 
— считает Ломанов. – Китай был 
готов пойти на уступки в торго-
вой войне и расширить доступ 
американских товаров на свой 
рынок. В число поставляемой 
продукции могли бы войти сжи-
женный газ, сланцевая нефть, 
сельхозпродукция, автомобили, 
потребительские товары. 

Таким образом Трамп увели-
чил бы объем ежегодных поста-
вок в КНР на 70—80 миллиардов 
долларов, что значительно со-
кращает разрыв в торговом ба-
лансе. Но теперь Китай убедился, 
что никакие закупки не помо-
гут». По мнению эксперта, у Ки-
тая остаются в запасе различные 
способы ответить Трампу. Если 
отношения будут обостряться, 
Пекин всегда может найти амери-
канскую компанию, которая, на-
пример, поставляла оружие или 
технологии двойного назначения 
на Тайвань, и арестовать главу 
этой компании, ведь в китайском 
представлении Тайвань — неотъ-
емлемая часть КНР. 

КОНФЛИКТ  
Премьер 
Британии 
не сможет 
«уболтать» 
Евросоюз 

ГАЛОПОМ 
ПО ЕВРОПЕ
Ариадна Рокоссовская

Премьер Тереза Мэй готовится к 
посвященному «брекзиту» сам-
миту Евросоюза, перелетая из 
одной европейской столицы в 
другую. А зарубежные диплома-
ты докладывают в свои столицы: 
британская политическая жизнь 
погружается в хаос, а в стране 
нет настоящего лидера.

Мэй отправилась в европей-
ское турне, единственный смысл 
которого — создать видимость де-
ятельности. Во вторник в ни-
жней палате парламента должно 
было состояться голосование по 
«постразводному» соглашению 
с Евросоюзом, которое изна-
чально было обречено на провал. 
Премьер перенесла голосование 
на неопределенный срок и, по-
скольку теперь от нее ждут ка-
ких-то действий, оправдываю-
щих этот перенос, объявила о се-
рии консультаций в европейских 
столицах. Но пространства для 
маневра у главы кабинета нет и 
быть не может. В качестве под-
тверждения патовой ситуации 
Жан-Клод Юнкер, встречу с ко-
торым Мэй запланировала на ве-
чер среды, после переговоров с 
премьером Нидерландов Мар-
ком Рютте и канцлером ФРГ Ан-
гелой Меркель, еще с утра повто-
рил «мантру» последних недель: 
«Соглашение, к которому при-
шли переговорщики Лондона и 
Брюсселя и которое утвердили 
лидеры 27 стран — членов ЕС, — 
единственно возможное, и изме-
нений в нем не будет». 

Пламя Парижа 
Эта мера уже существо-
вала, но во времена пре-
зидента-социалиста 

Франсуа Олланда была отмене-
на. Эмманюэль Макрон также 
сделал жест в сторону пенсионе-
ров, явно помятуя об их электо-
ральном потенциале, и заморо-
зил намеченное на будущий год  
повышение их отчислений в 
фонд социального страхования. 
Помимо этого он намерен на-
жать на работодателей, чтобы те 
выплатили персоналу к Рождест-
ву премии, которые не будут об-
лагать налогами.  

Впишется ли Франция в Пакт 
стабильности ЕС? 
То, что все эти шаги носят вы-

нужденный характер и могут 
осложнить государственные фи-
нансы, не вызывает сомнений, о 
чем уже заявил министр эконо-
мики Брюно Ле Мэр. Ведь как 
подсчитал его коллега, госсе-
кретарь Оливье Дюссо,  кон-
кретно отвечающий за бюджет-
ную политику страны, заявлен-
ные экономические меры при-
жатого к стенке Макрона обой-
дутся государству в 8—10 милли-
ардов евро. Правда, в комиссии 
Национального собрания по со-
циальным вопросам склоняют-
ся к сумме в полтора раза боль-
ше — 15 миллиардов евро. Зна-
чит ли это, что Франция окажет-
ся, как и соседняя Италия, под 
тяжелой пятой Еврокомиссии, 
которая с пристрастием следит 
за тем, чтобы дефицит бюджета 
стран — членов ЕС не выходил за 
пределы 3 процентов от  ВВП? В 
принципе, такая угроза сущест-
вует. Однако еще в прошлом 
году французам удалось сни-
зить дефицит бюджета до 2,6 
процента, что создает властям 
определенный «запас прочно-
сти». Вопрос лишь в том, надо-
лго ли его хватит? 

Устроят ли «желтые жиле-
ты» новую «черную субботу»?
Скорее всего, да. Такова логи-

ка любого бунта, в том числе 
«желтых жилетов»: на какие бы 
уступки ни пошел Макрон, им 
все равно будет мало. Предложи 
президент нынешний пакет 
плюс отказ от «экологического 
налога» пару недель назад, на 
протестах была бы поставлена точка. Но в Елисейском дворце 

думали, что французы пошу-
мят-пошумят и успокоятся, как 
уже было не раз в прошлом. И 
по-крупному просчитались. По-
этому многие неформалы, дни и 
ночи проводящие в пикетах на 
дорожных развязках, в палатках 
и успевшие ожесточиться, по-
считали макроновские инициа-
тивы явно недостаточными. 
Хотя справедливости ради стоит 
отметить, что прибавка в 100 
евро к  минимальной зарплате — 
ход сильный и затрагивает ог-
ромную массу французских ра-
ботяг — около двух миллионов, а 
это, считай, каждый девятый из 
активного населения и чуть ли 
не половина «желтых жилетов».

Однако те закусили удила и 
хотят  большего: 300, а лучше 
400 евро сверху.  В целом, заме-
тим, требования «желтожилет-
ных» были куда более многоо-

бразными и социально ориенти-
рованными. К примеру,  хотели 
вернуть налог на богатые состо-
яния, а Макрон им в этом отка-
зал. Да и об изменениях в систе-
ме выборов в парламент ни сло-
ва не проронил. Поэтому один 
из видных представителей не-
формалов, Эрик Дрюэ, назвал 
президентские предложения 
«пустячками», исходящими от 
человека, «который презирает 
нас с самого начала», а поэтому, 
мол, всем единомышленникам 
говорит: «До встречи в суббо-
ту».

Тем не менее более умерен-
ными неформалами макронов-
ский спич был воспринят с по-
ниманием. Так, Жаклин Муро, 
стоявшая у истоков самостий-
ного движения, полагает, что 
«президент осознал» всю остро-
ту положения и сделал «шаги к 
разрешению конфликта». При-

слушаются ли к ней? Вот в чем 
вопрос.

Что такое общественный дого-
вор?
Многие французы обратили 

внимание на ту часть выступле-
ния Эмманюэля Макрона, в ко-
торой тот сделал акцент на необ-
ходимости создать основу для 
«нового общественного догово-
ра (или контракта) с нацией». 
Под этим понимается  управле-
ние страной как республикой с 
привлечением граждан и, что 
крайне важно,  с учетом  их инте-
ресов, в частности что касается 
распределения богатств страны.  
Заметим, что этот контракт при 
последних нескольких президен-
тах был нарушен, а особенно при 
нынешнем. Сверху спускались 
указания, а французы, порой со-
противляясь, должны были им 
подчиняться. Этот технократи-
ческий стиль, конечно же, об-
ставленный соответствующими 
технологиями, проявился при 
реформе Трудового кодекса, ста-
туса Национальной железнодо-
рожной компании SNCF. Фран-
цузскую глубинку также возму-
тило повышение скоростного ли-
мита на департаментских и про-
чих местных дорогах с 80 до 90 

км/час, где в отличие от больших 
городов с развитой сетью обще-
ственного транспорта без авто-
мобиля как без рук — съездить в 
супермаркет, отвезти ребенка к 
врачу — это все километры и ки-
лометры. Не пошли навстречу, 
озлобили людей.

Теперь Эмманюэлю, осознав-
шему всю опасность ситуации, 
придется спуститься с «елисей-
ских облаков» на землю, в депар-
таменты и регионы, чтобы там с 
мэрами городков и селений, 
представителями общественно-
сти, с «желтыми жилетами» по-
стараться возродить те связи, ко-
торые  с прошлого века, да и рань-
ше (идея принадлежит Жан-Жаку 
Руссо) пронизывали француз-
ское общество.

В своем обращении Эмманю-
эль Макрон заявил о том, что 
страна «переживает историче-
ский период». Чем он обернется 
сейчас, здесь не берутся предска-
зывать даже самые опытные зна-
токи Франции. 

«Желтые жилеты» назвали предложе-
ние президента о прибавке 
в 100 евро к МРОТ «пустячками».

Крупнейший рынок для Apple — Китай 
теперь объявил большинство «яблоч-
ных» моделей вне закона.

А К Ц Е Н Т

На какие бы уступки сегодня ни пошел 
Макрон, протестующим все равно 
будет мало

Чего требуют «желтые жилеты» 

— Повысить минимальную зарплату, пенсии и прожиточный минимум на 

40%. 

— Создать доступное жилье (не менее 5 миллионов зданий), чтобы не 

осталось бездомных.

— Переписать конституцию Франции, в которой вся власть принадлежала 

бы народу.

— Выйти из Евросоюза. Немедленно вернуть Франции политический и 

экономический суверенитет. Вернуть собственную валюту. 

— Выйти из НАТО. Перестать участвовать в войнах. 

— Остановить миграционный кризис во Франции. У страны нет денег на 

содержание приезжих.

— Убрать камеры с дорог. Они не борются с ДТП, а по факту являются до-

полнительным налогом.

— Убрать идеологическую составляющую из образования. Кардинально 

пересмотреть систему обучения.

— Гарантировать гражданские свободы. Государство не должно вмеши-

ваться в семейные дела, в образование и здравоохранение.

— Фармацевтические компании не должны влиять на систему здравоох-

ранения.

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— Ситуация во Франции: фото 
и видео на сайте 
rg.ru/art/1627794

— Как Британия покидает ЕС — 
подробнее читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5702

ЦАРЬ НЕНАСТОЯЩИЙ?
Конец года выдался в Европе залихватским. Во всех наи-
более влиятельных странах Старого Света — события, 
вполне претендующие на звание судьбоносных. В Вели-
кобритании страсти в клочья вокруг предстоящего вы-
хода из ЕС — чем ближе час икс, тем острее страх неу-
правляемого хаоса. Во Франции невесть откуда взяв-
шийся бунт «желтых жилетов», тем более пугающий, 
что структуру его и движущие силы очень трудно опре-
делить. В Германии переход от эпохи Меркель к чему-то 
другому, пока что канцлер покинула пост лидера пар-
тии ХДС, что вызвало интенсивные дискуссии о буду-
щей модели развития. Италия под управлением «попу-
листов» отказывается следовать в общем русле, будь то 
миграция или бюджетная политика. Бастионом поли-
тического мейнстрима только что выглядела Испания 
(что само по себе экстравагантно), там правит левое 
правительство, казалось бы, опровергающее тенден-
цию к поправению и упадку классических партий. Но и 
тут свое — на региональных выборах в Андалусии взле-
тели ультраправые, 
то есть и испанская 
политика не в сто-
роне от тренда. 

Генезис полити-
ческих потрясений 
и перемен везде осо-
бенный, под одну 
гребенку чесать не 
стоит. Однако по-
следствия однотип-
ные, и главное — все 
национальные ситу-
ации выстраивают-
ся в единую линию в 
том, что касается 
будущего Европы 
как единого целого. А оно под вопросом, как минимум в 
том виде, к которому все привыкли.

Еще пару лет назад, когда европейские комментато-
ры и чиновники стали со скрипом признавать, что по-
бедный марш европейского проекта приостановился 
под грузом структурных проблем, выход предлагалось 
искать в обновлении системы европейского лидерства. 
Сначала реанимировалась идея о «европейском ядре», 
которое заинтересовано в углублении интеграции и го-
тово рвануть вперед, служа остальным не столько даже 
локомотивом, сколько ориентиром. Но это требовало 
понятной и хорошо управляемой обстановки в ключе-
вых западноевропейских государствах. А тут как раз 
начались сбои — рост антисистемных сил и ослабление 
привычных институтов. 

Пару лет назад идея ядра трансформировалась в 
представление о «германском лидерстве». Меркель 
стали воспринимать в качестве единственного по-на-
стоящему дееспособного руководителя в Европе, и на 
нее — не без опасений по поводу возможной гегемонии 
Германии — рассчитывали как на вероятную «органи-
зующую и направляющую силу». Миграционный кри-
зис 2015 года подкосил позиции канцлера. Последний 
вариант, фигурировавший еще год-полгода назад, 
предусматривал новый запуск «франко-германского 
мотора», ведь молодой красавчик президент Франции 
Эмманюэль Макрон считался олицетворением новой 
светлой эры. 

Что сегодня? Макрон выглядит растерянным и теря-
ющим контроль над ситуацией в собственной стране, 
куда уж тут вести континент. 

В Германии схватка за преемство. На только что 
прошедшем в Гамбурге съезде ХДС шла ожесточенная 
борьба за руководство партией не между персонами, а 
между видениями дальнейшего пути. Пока верх взяла 
самая умеренная и осторожная из линий — крупней-
шую партию Германии возглавила Аннегрет Крамп-
Карренбауэр, поддержанная Меркель. Два других кан-
дидата выступали с критикой линии канцлера, призы-
вая к более правым и консервативным позициям. Чаша 
весов склонилась к менее радикальному варианту, но 
почти половина партийцев за более внятные измене-
ния. 

Как бы то ни было, съезд, как и другие события в по-
литической жизни Германии, не оставляет сомнений, 
что страна вступила 
в период не косме-
тических, а содер-
жательных перемен 
и ее способность 
быть флагманом Ев-
ропы ограничена. 

Весной 2019 года 
в Европе предстоят 
очень важные выбо-
ры в Европарла-
мент. Раньше к ним 
всегда относились 
скептически или 
равнодушно — в 
Брюссель/Страс-
бург отправлялись 
либо отставники, 
либо маргиналы. 
Сейчас, однако, 
главное в Европе — 
атмосфера, она 
определяет тенден-
ции, те самые, которые истеблишмент жаждет перело-
мить, а его противники развить. И если, как пугают на-
иболее нервные аналитики, в новом составе ЕП воз-
никнет действительно мощная фракция евроскепти-
ков, психологический эффект будет значительным. Не 
случайно так суетится одержимый консервативной ре-
волюцией Стивен Бэннон, снующий по Европе, как 
челнок, а с другой стороны — правительства впервые 
пытаются выстроить глубокую стратегию поведения 
на этих прежде второстепенных выборах.

События во Франции произвели шокирующее впе-
чатление не из-за размаха протестов или погромов — 
революционной уличной экспрессией потомков галлов 
не удивишь. Но разлом между обществом в его многоо-
бразии и политическими структурами, тоже весьма 
различными, увеличивается (почти три четверти фран-
цузов симпатизируют «жилетам»). 

Примечательно, что и «популисты», в общем, не у 
дел — у них не получается поставить протесты себе на 
службу. Макрон шел на выборы и триумфально побе-
дил полтора года назад как новая сила, противопостав-
ленная прогнившему правящему классу. То есть попы-
тался (казалось — успешно) перехватить антисистем-
ную повестку и сохранить привычную управляемость, 
имитируя кандидата со стороны (каковым он, конечно, 
не являлся). 

«Желтые жилеты» разносят эту попытку в пух и 
прах, отвергая «подделку». Интересно, что им в итоге 
покажется настоящим. 

Во всех наиболее 
влиятельных стра-
нах Старого Света — 
события, вполне 
претендующие 
на звание 
судьбоносных

Сейчас, однако, 
главное в Европе — 
атмосфера, 
она определяет 
тенденции, 
те самые, которые 
истеблишмент 
жаждет перело-
мить, а его против-
ники развить

1

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала «Россия в 

глобальной политике»
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ПОИСК В Америке проведут 
эксперимент с климатом 

Охладить Землю

Сергей Деменко 

Эксперимент по охлаждению планеты намерены провести 
ученые Гарвардского университета. Они замахнулись на 
одну из самых больных проблем землян — глобальное поте-
пление. Нет, они не намерены обуздать главного виновника 
роста температуры — парниковый газ, концентрация кото-
рого, несмотря на все усилия, продолжает расти. Авторы 
проекта хотят подойти к проблеме иначе: отразить часть 
приходящего к Земле солнечного излучения. Для этого с по-
мощью воздушного шара «впрыснуть» на высоте около 20 
километров частицы карбоната кальция, по сути, школьно-
го мела. Они рассеются на пространстве около 1 километра 
и диаметром в 100 метров. 

Сама по себе идея отражать солнечное излучение не 
нова. К примеру, одним из активных ее сторонников был 
многолетний директор Института глобального климата 
и экологии академик Юрий Израэль. Более того, он про-
водил натурные эксперименты. Но работал не с карбона-
том кальция, а с органическими аэрозолями. Идеальным  
вариантом было бы внесение в стратосферу диоксида 
серы, как это происходит при мощных вулканических 
извержениях. Однако у серы было множество противни-
ков, которые опасаются, что внесенные в стратосферу 
соединения нанесут серьезный ущерб озоновому слою, а 
главное вызовут по всей планете кислотные дожди. 

Ученые из Гарварда считают, что хотя соединение 
кальция тоже имеет свои недостатки, но оно не нанесет 
серьезный урон природе. А что такой эксперимент надо 
срочно проводить, у них нет сомнений. Час «икс», когда 
рост средней температуры на планете превысит 2 граду-
са, стремительно приближается, несмотря на все попыт-
ки государств договориться и остановить эту тенденцию. 
Уже составлены сценарии будущих природных катаклиз-
мов — засуха на огромных территориях, затопление мно-
гих городов, в том числе гигантских мегаполисов и при-
брежных районов. 

Ждать дальше просто нельзя! У человечества нет вре-
мени на раздумья, утверждают ученые Гарварда. Пока мы 
взвешиваем аргументы «за» и «против» подобных проек-
тов, апокалипсис стремительно надвигается. Поэтому 
надо как можно быстрей начинать отрабатывать разные 
варианты противодействия, чтобы катаклизм не застал 
нас врасплох. Это не оставит накопление парниковых га-
зов, но хотя бы даст временную паузу, чтобы найти дру-
гие более приемлемые способы борьбы с потеплением. В 
этом подходе у американских ученых есть своя логика. 

Впрочем, даже если эксперименты американцев ока-
жутся успешными и продемонстрируют, что солнечная 
геоинженерия стоит того, чтобы ее развивать, она не ста-
нет идеальным решением в вопросе борьбы с глобальным 
потеплением. Человечеству по-прежнему будет необходи-
мо сократить объемы выбросов углерода, так как именно 
они считаются основной причиной изменения климата. 

СИТУАЦИЯ Почему «Человек года» вынужден жить инкогнито 

Пират или Робин Гуд
Юрий Медведев 

И
мя студентки Александры 
Элбакян сегодня в науч-
ном мире более знамени-

то, чем многие нобелевские лау-
реаты. Правда, отношение к ней 
полярное, от осуждения до вос-
торгов. Одни называют ее пира-
том, другие революционеркой, 
третьи — Робин Гудом, борцом за 
справедливость. А авторитетный 
научный журнал Nature даже 
признавал ее «Человеком года», 
одним из самых влиятельных лю-
дей в мировой науке. 

Откуда такая разноголосица? 
Александра Элбакян создала 
сайт, где в свободном доступе 
размещает научные статьи из 
престижных платных журналов. 
Сейчас в ее базе более 75 милли-
онов материалов, опубликован-
ных в разные годы. Конечно, вла-
дельцы журналов раздражены, к 
примеру, издательство Еlsevier 
подало на смутьянку иск на де-
сятки миллионов долларов. Аргу-
мент: ее сайт нарушает автор-
ские права. Если Элбакян проиг-
рает суд, а на два слушания она 
не явилась, то, в принципе, мо-

жет провести несколько лет в 
тюрьме. Кстати, она держит в се-
крете свое место жительства и 
институт, где учится в магистра-
туре. 

— Хотя я публикуюсь в журна-
лах издательства Еlsevier, считаю 
Александру настоящей револю-
ционеркой, которая делает бла-
гое дело, — сказал корреспонден-
ту «РГ» Артем Оганов. Этот уче-
ный, проработав много лет в ве-
дущих научных центрах США, 
Швейцарии и Британии и сделав 
там себе имя, вернулся в Россию. 
— Формально ее действия проти-
возаконны, но любая революция 
стремится изменить существую-
щий порядок и потому вне зако-
на. Я противник революций, где 
совершается насилие для дости-
жения любых целей. В случае Эл-
бакян нет ни насилия, ни крово-
пролития, а цель достойная. 

По словам Оганова, сегодня 
многие ученые во всем мире счи-
тают, что действующая система 
доступа к научной информации 
несправедлива. Представьте, что 
вы занимаетесь каким-то иссле-
дованием. Но, не зная, что проис-
ходит в мире, что делают коллеги 

в данной сфере науки, вы факти-
чески занимаетесь бессмыслен-
ным делом. Говоря образно, изо-
бретаете велосипед. А доступ к 
океану научной информации 
стоит больших денег, подписка 
по карману только богатым уни-
верситетам. Что делать бедным 
университетам, которых подав-
ляющее большинство? 

По мнению Оганова, в случае 
с Элбакян речь вообще не идет об 
авторских правах ученых, она о 
правах издательств. Сами же уче-
ные вообще бесправны! «Мало 
кто знает, что абсолютное боль-
шинство издающихся в мире 
журналов не платит ученому за 
его статью, а иногда он сам пла-
тит журналу за публикацию, — го-

ворит Оганов. — Более того, перед 
публикацией ученый обязан пе-
редать издательству все права на 
свою работу. Журналы ничего не 
платят и рецензентам. А институ-
ты за огромные деньги должны 
покупать эти журналы». 

Многие известные ученые 
давно возражают против сущест-
вующей системы, кто-то даже 
считает, что ученые совершенно 
беззащитны перед журналами. 
Вкладывая не такие большие 
деньги на сугубо издательскую 
деятельность, они извлекают 
сверхприбыль с труда ученых. 

И все же… Может, правы те, 
кто считает инициативу Алек-
сандры Элбакян пиратством? И 
чем ее сайт отличается от тех, 

куда, к примеру, скачаны пират-
ские фильмы? Сторонники Элба-
кян утверждают, что отличие 
есть и очень принципиальное. 
Просмотр «пиратского» фильма 
— это развлечение. Его можно 
смотреть, можно не смотреть, от 
этого в вашей жизни ничего 
принципиально не изменится. 
Научная информация — дело 
иное. Перекрывая ученому ин-
формационный кислород, его 
фактически вычеркивают из нау-
ки и делают мировую науку ме-
нее эффективной. 

По мнению Оганова, ситуа-
ция с Элбакян ставит давно пе-
резревшую острейшую пробле-
му: как сделать научную инфор-
мацию доступной для всех, неза-
висимо от толщины кошелька. 

Сегодня обсуждаются разные 
варианты. 

— Некоторые журналы внедря-
ют систему «Открытый доступ», 
но это не совсем справедливо, 
так как при таком варианте уже 
самим авторам надо платить за 
публикацию, — говорит Оганов. — 
И все равно это полумера. Ведь 
речь идет только о свежих ста-
тьях, написанных в последнее 
время, а нужно иметь открытый 
доступ ко всем статьям. Нельзя 
делать науку, имея максимум 20 
процентов информации. Словом, 
научному сообществу, во-пер-
вых, надо осознать масштаб и 
важность проблемы, а во-вто-
рых, необходим мозговой штурм 
научного сообщества всего мира, 
чтобы ее справедливо решить. 

ПРОЕКТ Молодой ученый 
выиграл грант в миллион 
рублей на создание 
уникального накопителя 
энергии 

Аккумулятор 
Солнца

Сергей Деменко 

Сегодня про литийионные аккумуляторы знает, навер-
ное, каждый. И уж точно держал их в руках. Эти устрой-
ства стоят во многих гаджетах, в том числе в мобильных 
телефонах, ноутбуках, видеокамерах, электромобилях и 
т.д. Вообще, у них много сфер применения, например, 
различные накопители энергии, в том числе в солнечных 
и ветровых электростанциях. 

Научный сотрудник Сколтеха кандидат химических 
наук Станислав Федотов замахнулся на монополиста. Он 
выиграл грант в конкурсе молодых ученых Ассоциации 
«Глобальная энергия», убедив требовательное жюри, 
что можно сразу в 20 раз уменьшить цену дорогого акку-
мулятора. Для этого в нем надо «всего лишь» заменить 
литий на калий.  « Число месторождений лития на плане-
те очень ограничено, потому стоит дорого, — говорит Фе-
дотов. — С калием таких проблем нет, он широко распро-
странен, и его цена в разы меньше». 

Он подчеркивает, что заменить литий в портативных 
устройствах вряд ли удастся, во всяком случае в ближай-
шее время. Здесь калий пока не конкурент. Запас энергии 
в калийионном аккумуляторе на 20 процентов меньше, а 
значит, и срок службы меньше. Но когда размер аккуму-
лятора не важен, например, в солнечных и ветровых 
электростанциях, дешевый калий привлекательней.  

Кроме Станислава Федотова гранты в миллион ру-
блей получили Юрий Лупоносов на разработку полу-
прозрачных и гибких солнечных батарей, которые легче, 
дешевле и проще в изготовлении, чем аналоги из крем-
ния, а также Иван Евдокимов за создание новой техноло-
гии гидроразрыва пласта при добыче углеводородов. 

СОБЫТИЕ Фрагмент щитовидной железы впервые напечатан в космосе 

Хирург на орбите 
Юрий Медведев 

Э
тот эксперимент про-
водил прибывший на 
МКС космонавт Олег 
Кононенко. Ему уда-
лось получить сгусток 
ткани щитовидной 
железы мыши с помо-
щью российского би-
опринтера. Казалось 

бы, что здесь нового? Ведь экспе-
рименты с 3D-принтерами уже 
ставят в разных лабораториях 
мира, в том числе и в России. Уни-
кальность в данном случае в том, 
что он проведен на Международ-
ной космической станции. 

— Наш метод позволяет созда-
вать орган намного быстрее, а 
главное — он жизнеспособнее, 
чем все ныне существующие. 
Именно для этого подходит кос-
мос, где нет гравитации, — сказал 
корреспонденту «РГ» сотрудник 
Объединенного института высо-
ких температур РАН кандидат 
физико-математических наук 
Михаил Васильев. Ученые этой 
организации заложили научную 
основу установки.   

В чем идея такого экспери-
мента? Надо напомнить суть 3D-
печати. Сегодня на таких при-
нтерах уже печатают оружие, 
дома и даже автомобили. Настоя-
щим прорывом стала в свое вре-
мя попытка печатать живые тка-
ни. Пока это звучит как фанта-
стика, но совсем скоро станет ре-
альностью. Во всяком случае на-
ука уже движется к этому семи-
мильными шагами. Периодиче-
ски появляются сообщения, что 
в разных лабораториях мира из 
эмбриональных клеток печата-
ют разные ткани животных, по-
том их «устанавливают», и подо-
пытные живут. Так что принци-
пиальная возможность проде-
монстрирована. Теперь следую-
щая стадия: сделать изготовле-
ние запчастей простым и эффек-
тивным.  

— Сегодня есть разные вариан-
ты печати органов, а самый пере-
довой — самосборка клеток на 
специальном каркасе, — объясня-
ет Васильев. — Когда образец 
сформировался, его снимают, 
а каркас убирают. Мы предлага-
ем вообще обойтись без каркаса, 
что в корне меняет технологию. 

Физики собирают орган в маг-
нитной ловушке. Звучит на пер-
вый взгляд странно. Ведь клетки 
не металл, магнитом не притяги-

ваются. Именно так, наверно, 
рассуждали конкуренты росси-
ян. Во всяком случае их статья 
в престижном журнале о новом 
методе биопечати на 3D-принте-
ре стала, по словам Васильева, 
для многих откровением. 

— Да, клетки это не металл, 
они магнитом не притягиваются, 

но они являются диамагнетика-
ми, а значит, отталкиваются маг-
нитным полем, — говорит уче-
ный. — Это свойство мы и решили 
использовать .  Если совсем 
просто, то суть в следующем. 
Прежде всего требовалось сбить 
в кучу, а точнее, собрать в форму, 
близкую к щитовидной железе, 

множество эмбриональных кле-
ток мыши, чтобы они контакти-
ровали друг с другом. Это шари-
ки диаметром около миллиме-
тра, состоящие из сотни клеток и 
снабженные магнитными ча-
стичками. 

Таким пастухом и было маг-
нитное поле, но особой конфи-
гурации. Это своеобразная маг-
нитная ловушка, или магнит-
ная яма. Она создается с помо-
щью хитрых манипуляций сра-
зу нескольких полей. А дальше 
схема уже известная, отрабо-
танная во многих эксперимен-
тах. Создается благоприятная 
питательная среда, чтобы клет-
ки начали прорастать друг в 
друга и в итоге появился живой 
орган.  

Но зачем переносить экспери-
мент в космос? Что мешает та-
ким способом выращивать орга-
ны на Земле? По словам Василье-
ва, для создания подобных лову-
шек нужны очень сильные поля, 
мощные магниты. Словом, тре-
буется значительно больше энер-
гии, чем в невесомости. А потому 
создание органов на орбите ста-
новится реальным и доступным 
делом.  

После окончания экспери-
мента напечатанные на МКС тка-
ни будут возвращены на Землю 
для исследования. Ученые под-
черкивают, что пока речь не идет 
о создании самого органа в кос-
мосе. Цель — получить его фраг-
менты, чтобы прямо на орбите 
изучать влияние космической 

радиации и других неблагопри-
ятных факторов, выведя из таких 
экспериментов животных. А в 
перспективе при необходимости 
уже печатать на корабле и сами 
органы человека, который отпра-
вится в далекий космос. Такой 
принтер сможет обеспечить за-
пчастями в случае опасности для 
здоровья космонавта. 

Если заглядывать еще дальше, 
то после отработки новой техно-
логии в космосе она может «опу-
ститься» на Землю и дать мощ-
ный импульс современной тран-
сплантологии. Ведь у врача под 
рукой всегда будут запчасти че-
ловека. 

Многие ученые в мире считают, что закрытый доступ к научной информации несправедлив. 

А К Ц Е Н Т

В перспективе биопринтер сможет
напечатать на корабле органы
космонавта, обеспечив запчастями
в случае опасности для его здоровья

А К Ц Е Н Т

Владельцы журналов подали 
на Александру Элбакян иск в десятки
миллионов долларов, утверждая,
что она нарушает авторские права

Комментарий 
Алексей Рябошапко,
доктор физико-математических наук 
Института глобального климата и экологии РАН:   

— Оценки показывают, что, уменьшив доходящий до Земли 

поток энергии на 1 процент, можно снизить среднюю темпе-

ратуру на один градус. Но здесь есть немало минусов. Ска-

жем, математические модели предсказывают падение осад-

ков особенно в Индокитае. А там живут от муссона до  муссо-

на, любая засуха — катастрофа. И самое главное, что этот ме-

тод не устраняет причины глобального потепления, а значит, 

не видно конца, когда от него можно отказаться.  

Глобальное потепление уже «достало» и дно океанов, и вершины гор.
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Напечатанные на МКС ткани железы 
будут отправлены на Землю 
для исследования.
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МНЕНИЕ

Евгений Свердлов, академик РАН:
— Считаю, что Александра Элбакян делает очень важное и нужное 

дело. Например, без ее сайта я был лишен современной литературы. 

В данном случае пиратство во благо! Хотя, возможно, оно незаконное, 

но надо ставить проблему более широко: а насколько законно вообще 

брать деньги за публикации научных работ. В принципе, такой доступ к 

информации обязаны брать на себя государственные организации. 

Если этого не делают, то что делать? Вот сами ученые и ищут варианты.

Прямая речь

Редакции удалось связаться с Александрой Элба-

кян и задать ей несколько вопросов: 

Александра, почему вы решили создать этот сайт? 
Александра Элбакян | Когда была аспиранткой 

и мне требовалось понять, какие работы ведутся 

в моей научной сфере, то обнаружила, что почти 

ничего не могу узнать. У меня нет доступа к инфор-

мации. И тогда нашла способы обходить запреты, 

чтобы все же получить информацию. А потом под-

умала, что в такой же ситуации сегодня миллионы 

ученых. Это несправедливо. И решила им помочь, 

создав сайт открытого доступа для всех желаю-

щих. 

Чтобы получить доступ к закрытой информации, нуж-
ны незаурядные навыки…
Александра Элбакян | Они у меня есть, ведь в уни-

верситете я специализировалась на информацион-

ной безопасности.

Выпуск журнала — это серьезное вложение денег. 
Их надо вернуть и получить прибыль, а вы лишаете из-
дательства такой возможности, залезаете в их карман. 
Разве это справедливо? 
Александра Элбакян | Я интересовалась этим бизне-

сом. Там рентабельность выше, чем даже у нефтя-

ников. Вы знаете, что они вынуждают покупать ста-

тьи, опубликованные десять и даже более лет на-

зад? Платить за статьи, которые себя уже много-

кратно окупили. Тогда при чем здесь расходы на из-

дание? На самом деле они зарабатывают во много 

раз больше, чем вкладывают. Именно для этого за-

крывают доступ к информации для миллионов уче-

ных. 

Чтобы ваш сайт функционировал, нужны средства. От-
куда они у вас? Кто ваш инвестор? 
Александра Элбакян | Он существует на пожертво-

вания моих сторонников, которые сегодня есть во 

многих странах мира, даже в такой богатой стране, 

как США. Кстати, там пытались сайт заблокиро-

вать, но вмешалась какая-то организация, заявив, 

что это цензура. В итоге сайт работает. 

Согласитесь, что вся эта ситуация ненормальная. Какой 
видите цивилизованный выход? 
Александра Элбакян | Получается, что я обнажила 

серьезную проблему науки. Какой выход? Напри-

мер, на издательскую деятельность может действо-

вать, как и в самой науке, система грантов. Тогда не 

будет такой погони за сверхприбылями, не будут 

требовать деньги за статьи десятилетней давности. 

А в конечном итоге любой ученый будет иметь сво-

бодный доступ к любой информации.
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МЕТРО Почему пассажиры 
подземки опоздали на работу? 

Сбоем взяли город 

Сергей Бабкин 

Серьезный сбой вчера пережи-
ли пассажиры московского ме-
тро. Поезда почти одновремен-
но остановились на Замоскво-
рецкой и Таганско-Краснопре-
сненской линиях. Тысячи горо-
жан рванули из подземки на 
такси — но и там ждали неприят-
ности: «Яндекс» взвинтил цены. 
Автоматически.

Центр организации дорож-
ного движения обратился к мо-
сквичам: мол, погода «нелет-
ная», лучше оставить машины 
дома и пересесть на метро. Мно-
гие пересели. И около 8.17 нача-
лись проблемы на «зеленой» 
ветке. Пассажиры тщетно жда-
ли поездов на станциях «Орехо-
во», «Кантемировской» и дру-
гих на юге города по нескольку 
минут. Хотя обычно в час пик 
интервал — 90 секунд. Через 15 
минут стоявшие в тоннелях со-
ставы поехали. И почти в это же 
самое время пассажиры через 
популярный паблик «Едем по 
Москве» сообщили о сбое на 
«фиолетовой» ветке. Например, 
один из поездов простоял в 
«Жулебине» 7 минут и в итоге 
не доехал даже до центра. Пасса-
жиров высадили на «Рязанском 
проспекте», где народ стоял пе-
ред платформой уже в десять 
рядов. А на «Выхино» в это вре-
мя нельзя было даже зайти с 
улицы, настолько мощным был 
поток желающих уехать. 9.00. 
Пока «фиолетовая» ветка кое-
как ехала, снова встала «зеле-
ная». Сначала просто увеличи-
лись интервалы, а потом от 
«Орехово» до «Автозаводской» 
движение и вовсе остановилось. 
Люди стояли в тоннелях по 15 
минут в духоте и старались как 
можно скорее выйти на ближай-

шей платформе и прыгнуть в 
такси. Но не у всех получалось. 
Во-первых, в ряде южных райо-
нов приложения обещали по-
дать машину в лучшем случае 
через 10 минут, тогда как обыч-
но московские таксисты приез-
жают вдвое быстрее. Во-вторых, 
цены. За дорогу от Царицыно в 
соседнее Северное Чертаново 
«Яндекс. Такси» предлагал за-
платить 1300 рублей, тогда как 
обычно в это же время берет 
только 300. «Тарифы в Москве 
мы не меняли, — рассказали 
«РГ» в пресс-службе «Яндекс. 
Такси». — Все дело в повышаю-
щем коэффициенте. Он автома-
тически включается, когда зака-
зов в одном районе больше, чем 
свободных машин». Впрочем, 
народ был готов отдать и полто-
ры тысячи, лишь бы успеть по 
делам. И, справедливости ради, 
рывок цен был резким, но не 
долгим. Автопарки выпустили в 
Царицыно больше машин, и ко-
эффициент сам собой исчез. А 
метро, наконец, поехало около 
11 часов. К этому времени стало 
ясно, что же все-таки случилось 
в тоннелях. На «зеленой» ветке 
сломался поезд, и его нужно 
было отправить в депо на техни-
ческую диагностику. Пока его 
вывозили с платформы «Техно-
парк», остальные составы жда-
ли. А в коллапсе на «фиолето-
вой», как полагают в метро, от-
части виноваты... сами пассажи-
ры. Машинисты постоянно пре-
дупреждают: не держите двери 
— не уедем. Так настроена систе-
ма безопасности. Но поток на 
«фиолетовой» делает все, чтобы 
попасть в вагон. В данном слу-
чае пассажиры держали двери 
двух поездов, и их пришлось 
снять с линии раньше, чтобы 
проверить работу дверей. 

ПРИРОДА В парках начали 
подкармливать зайцев

Сытый косой 
не навредит  

Иван Пышечкин 

В столице стартовала акция «Сытый заяц». Сотрудники 
Мосприроды и неравнодушные горожане начали подкар-
мливать косых — зимой они страдают от бескормицы. 
Кормушки появятся во всех столичных парках. 

Любимое лакомство зайцев летом — сочные одуванчи-
ки, люцерна или сладкий клевер. С приходом холодов 
зайцы вынуждены переходить на более грубую еду, по 
большей части питаются корой деревьев. Для москов-
ских парков это почти катастрофа — ведь в столице в на-
стоящее время более 800 косых — русаков и беляков. Из-
за поврежденной коры деревья могут попросту умереть, 
чего городские власти не хотят допустить. «Чтобы зайцы 
не голодали и не портили насаждения, москвичи могут 
подкармливать их листьями капусты, морковью и се-
ном», — сообщила пресс-служба ведомства. 

Вообще пополнять кормушки — обязанность сотруд-
ников Мосприроды. Жители столицы могут им в этом 
просто помочь — оставляя в деревянных лотках, помимо 
капусты и моркови, яблоки или овес, который у пуши-
стых обитателей парков тоже «в цене».   

В департаменте природовользования «РГ» рассказа-
ли, что подкармливать зимой нужно не только зайцев: 
«Белки с удовольствием едят почти все виды орехов, су-
шеные ягоды и грибы, водоплавающие оценят «кашку» 
из творога, белого хлеба и зелени, снегири, синицы, сви-
ристели и зеленушки охотно полакомятся овсяными хло-
пьями, несоленым салом, не жареными и не солеными 
семенами подсолнечника». 

ПРАЗДНИК «Путешествие 
в Рождество» стартует 
в Москве 14 декабря

Новогодний 
квест 

Сергей Жуков 

Более 70 ледовых шоу увидят москвичи и туристы на фе-
стивале «Путешествие в Рождество», который стартует 
14 декабря. Продлится  он целый месяц. 

В атмосферу волшебства по уже сложившейся тради-
ции окунутся улицы, переулки и парки. Весомую часть 
программы займут всевозможные спектакли и шоу. В 
Новопушкинском сквере, например, покажут «Лебеди-
ное озеро», «Щелкунчика», «Белоснежку», «Золушку» и 
премьеру — «Царевну-лягушку». В них сыграют имени-
тые фигуристы: Аделина Сотникова, Елена Ильиных, Ар-
тур Гачинский. На лед выйдет и олимпийская чемпионка 
Татьяна Навка. «Я приму участие в шести спектаклях, — 
рассказала она. — Обычно наши шоу смотрят более 120 
тысяч человек. Надеюсь, в этот раз будет не меньше». 
Стоимость билетов 
на все представле-
ния — 100 рублей. 

Ледовые шоу по 
мотивам детских 
сказок запланирова-
ны и на Красной пло-
щади. Их подготовил 
фигурист Евгений 
Плющенко. На каток 
он выйдет 11, 12 и 13 
января. Готовятся к 
показу и спектакли-
шествия. По словам 
административного 
директора фестиваля «Золотая маска» Надежды Коноре-
вой, в столицу приедут уличные театры из российских 
регионов, а также из Италии, Франции, Бельгии, Герма-
нии и Великобритании. 

«Путешествие в Рождество» на этот раз посвящено 
литературе: писателям, героям знакомых нам романов и 
рассказов. На Тверской площади, у памятника Юрию 
Долгорукому, один из павильонов превратится в Нар-
нию. Войти в нее дети смогут, как и в книге, через вол-
шебный шкаф. Как и в прошлые годы, всем желающим 
предложат поучаствовать в новогоднем квесте, а заодно 
побороться за призы: сладости, билеты в кино, свитшо-
ты от российских дизайнеров. Для этого нужно получить 
рождественский паспорт и посетить как можно больше 
праздничных площадок. Здесь придется немного на-
прячь мозги: разузнать о жизни сказочных героев, разга-
дать секреты театральных постановок и выяснить, как 
празднуют Новый год и Рождество в разных странах. 

За каждый ответ участники получат печать в свой 
«документ». Заполненный паспорт они смогут обменять 
на подарок в одном из главных рождественских магази-
нов — на Тверском бульваре, на площади Славы и Про-
фсоюзной улице. 

ТЕХНОЛОГИИ Москва стала лидером в рейтинге 
смарт-мегаполисов мира

На вершине цифры
Сергей Жуков 

М
осква заняла первое ме-
сто в рейтинге городов по 
развитию электронного 

правительства, который состави-
ли аналитики ООН. И размести-
лась на шестой строчке списка ме-
гаполисов будущего — по версии 
журнала fDi Magazine. Об этом 
стало известно вчера на финаль-
ном этапе премии «Цифровые 
вершины». 

В «Цифровом деловом про-
странстве», куда съехались чи-
новники и бизнесмены со всей 
страны, об этом говорил и глава 
столицы Сергей Собянин: «За 10 
лет мир существенно изменился — 
сегодня уже сложно представить 
жизнь без информационных тех-
нологий. Они помогают в созда-
нии городской инфраструктуры и 
облегчают работу бизнеса. У нас 
интернет — один из самых деше-
вых и быстрых в мире. Охват бес-
платного Wi-Fi в городе огромен. 
К тому же у нас большие массивы 
данных, которые дает правитель-

ство. Сегодня в Москве, добавил 
Собянин, около 300 тысяч IT-ком-
паний, которые ежегодно прино-
сят городской экономике почти 
600 миллиардов рублей. По сло-
вам мэра, любой город, который 
хочет идти в ногу со временем, так 
или иначе будет развивать «ум-
ные» технологии. Российская сто-
лица, подчеркнул градоначаль-
ник, развивает свои электронные 
сервисы «в конкретных отраслях 
и для конкретных людей, а не для 
модных и абстрактных вещей». 

— Например, создана «Москов-
ская электронная школа». Она де-
лает первые шаги, но объем кон-
тента растет в геометрической 
прогрессии, — продолжал градона-
чальник. — В ближайшие годы про-
ект накопит уникальные данные и 
образовательные технологии, ко-
торые позволят создать электрон-
ное портфолио каждого ученика — 
от первого класса до выпуска из 
школы. И в конечном итоге не 
надо будет проводить междуна-
родные и российские олимпиады 
— мы будем точно знать, где сидят 

новые Менделеевы и Ломоносовы, 
в какой школе они учатся. Это 
школьная революция. Проникают 
технологии и в медицину. Элек-
тронные карты больного, — сказал 
Собянин, — уже есть у шести мил-
лионов горожан, скоро к ним под-
ключат данные лабораторных ис-
следований, МРТ, КТ, стациона-
ров. Эти данные будут вестись по 
каждому пациенту в течение не-
скольких лет, накапливая огром-
ный массив. Можно с уверенно-
стью сказать, что через какое-то 
время мы точно будем знать тра-
екторию своего здоровья. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Кем работать, 
чтобы много 
зарабатывать 
в Москве?

СРОЧНО 
ТРЕБУЮТСЯ 
Ангелина Зеленькова 

Самые высокооплачиваемые 
профессии в Москве — пилоты, 
программисты, разработчики и 
менеджеры в сфере ИТ. Столич-
ным работодателям же в первую 
очередь нужны продавцы, касси-
ры и водители — для них на рынке 
больше 10 тысяч предложений. 
Таковы данные  Международно-
го сервиса поиска и аналитики 
вакансий Adzuna. Впрочем, их 
выводы  несколько отличаются 
от официальной статистики. 

Самая «дорогая» профессия 
— пилот, его средняя зарплата в 
столице  достигает 370 тысяч 
рублей в месяц. Это неудиви-
тельно, Москва — одна из круп-
нейших в мире воздушных гава-
ней и центров базирования 
международных авиакомпаний, 
где постоянно требуются кадры. 
«Сейчас на рынке всего 19 ва-
кансий, но авиакомпании остро 
нуждаются в профессионалах и 
готовы брать на работу опыт-
ных пилотов», — уточнил Влади-
мир Цыглаков, руководитель 
российского направления в 
Adzuna.

На втором месте среди самых 
высокооплачиваемых работни-
ков — руководители группы раз-
работчиков IT-проектов — опыт-
ные программисты широкого 
профиля. Без этих специалистов 
в наши дни уже не может обой-
тись ни одна компания, а уро-
вень их зарплаты в городе — 
210,7 тысячи рублей в месяц. 
Средняя зарплата в этой отрасли 
по России  — 88,7 тысячи .

По последним данным Мос-
горстата, средняя зарплата в 
Москве в сентябре составила 
77,3 тысячи рублей. И это день-
ги немалые, но вот кто их полу-
чает, у Мосгорстата и аналити-
ков  мнения по ряду профессий 
расходятся.  Последние утвер-
ждают, что учителя получают 
около 30 тысяч рублей в месяц,  
а Мосгорстат приводит цифру: в 
сентябре педагоги   заработали в 
среднем по 90,7 тысячи рублей, 
а преподаватели вузов — 138,4 
тысячи.

Та же картина в здравоохра-
нении. Аналитики говорят: у 
врачей зарплата  80 тысяч ру-
блей, а  Мосгорстат утверждает:  
в сентябре они получили в сред-
нем 135,8 тысячи. И это реаль-
но, так как по «дорожной карте» 
департамента здравоохранения 
врачи поликлиники, например,  
еще в январе уходящего года 
должны были иметь среднюю 
зарплату не менее 134 тысяч ру-
блей. Очевидно, авторы между-
народного сервиса не учитыва-
ют социальные выплаты и гран-
ты из бюджета города, которые у 
медиков в Москве весьма суще-
ственные. В частности, за рабо-
ту с пожилыми пациентами-хро-
никами на приеме врачам   до-
плачивается  20 тысяч рублей в 
месяц, а медсестрам  — 10 тысяч. 
За оказание патронажной помо-
щи на дому маломобильным па-
циентам  — 25 тысяч рублей вра-
чам и 15 тысяч медсестрам. Вра-
чи общей практики городских 
поликлиник тоже имеют допла-
ту — 20 тысяч рублей в месяц, а 
если они еще и сдали экзамен на 
статус «Московского врача» — 
то еще 15 тысяч рублей. В шко-
лах и детских садах у работни-
ков здравоохранения свои до-
платы — 15 тысяч рублей у  вра-
чей в месяц и 10 тысяч рублей — 
у  медсестер. По другим профес-
сиям данные официальной ста-
тистики и аналитиков в целом 
сходятся. Неплохо зарабатыва-
ют энергетики — почти 96 тысяч 
рублей в месяц, строители — в 
среднем 70—80 тысяч рублей. 
Менеджеры, тренеры, парикма-
херы и дизайнеры имеют доход  
от 50 до 60 тысяч рублей в ме-
сяц. В числе самых низкоопла-
чиваемых профессий в городе 
почтальон (21,2 тысячи рублей), 
дворник (23,7 тысячи рублей), 
уборщица (25,5 тысячи рублей).

Но если посмотреть на базу 
вакансий, то оказывается,  боль-
шому городу прежде всего нуж-
ны продавцы и кассиры — этих 
вакансий не закрыто почти  17 
тысяч при средней зарплате 
35,2 тысячи рублей. Требуются 
в большом количестве и водите-
ли — 10,9 тысячи вакансий с зар-
платой 62,5 тысячи рублей и ох-
ранники  — 7,5 тысячи вакансий 
при средней зарплате  30 тысяч 
рублей. 

ЗИМА Столичным каткам не страшны перепады погоды 

Под звон коньков 
и бой курантов 

Иван Пышечкин 

М
орозы в Москве 
сменились оттепе-
лью, и выпавший в 
в ы хо д н ы е  с н е г 
стал активно та-
ять. В городе же 
недавно заработа-
ли 190 катков с 
искусственным 

льдом. Неужели все превратятся 
в гигантские лужи? Обозрева-
тель «РГ» отправился проверить 
лед на прочность: выдержит ли 
до новогодних каникул, чтобы от 
души покататься под музыку и в 
свете праздничных гирлянд?

Первый в моем списке — каток 
в «Сокольниках». В прошлом 
году здесь заливали чуть ли не 
всю центральную часть парка, но 
не торопятся — решили дождать-
ся устойчивых морозов. «А вот 
катку «Лед»  оттепель не страшна 
— современная технология замо-

раживания льда. Достаточно 
лишь иногда ровнять с помощью 
специальных машин», — расска-
зала «РГ» пресс-секретарь парка 
«Сокольники» Екатерина Сама-
рина.  На часах только 11.00, а на 
катке не меньше полусотни ката-
ющихся. В основном — юные про-
гульщики. «А мы вместо уроков 
катаемся!» — признаются школя-
ры. Кстати, в будни ходить на ка-
ток ощутимо дешевле — 300 ру-
блей за двухчасовой сеанс, а для 
школьников и студентов - 200. 
Вышел на лед пораньше и 70-лет-
ний  Алексей. В «Сокольники» он  

ходит каждый вторник — для 
участников программы «Мо-
сковское долголетие» этот день 
на катке бесплатный. «Лед без 
ямок, кататься одно удовольст-
вие», — рассказал пенсионер. 

А вот на ВДНХ впервые  вме-
сто одного большого открылись 
два катка поменьше: на одном 
могут одновременно кататься 1,2 
тысячи человек,  на втором —  
вдвое больше. Времени уже час 
дня. Пробираюсь через снежную 
кашу, на градуснике +2. Но лед — 
идеальный на обеих площадках. 
«Выравниваем и намораживаем 

в перерывах между сеансами, — 
объясняют в  пресс-службе 
ВДНХ. — А в понедельник, в вы-
ходной, льдом занимаются почти 
целый день. Это позволяет под-
держивать его высокое качест-
во». Здесь катающихся днем че-
ловек 300—350. «Взяли с мужем 
отпуск, решили побольше време-
ни проводить на свежем воздухе. 
Вот пришли вместе с дочкой, — 
рассказывает Галина. — Потряса-
ющие декорации, отличная му-
зыка, прекрасное настроение». 
«В будни наши катки посещают 
несколько тысяч человек, а в вы-
ходные еще больше», — сказали в 
пресс-службе.Стоимость ката-
ния примерно такая же, как в 
«Сокольниках», но утром даже 
дешевле —  до 15.00 -  250 рублей.

Ну а самый центральный и са-
мый яркий каток, конечно же, 
прямо на Красной площади. Ка-
таться  одновременно тут могут 
всего 450 человек. Зато какая 

красота вокруг! До стен Кремля, 
собора Василия Блаженного,  зда-
ния самого ГУМа - рукой подать. 
Покататься  сюда приходят не 
только москвичи, но и гости сто-
лицы. Чтобы держать лед «в фор-
ме», его обрабатывают девять раз 
за день — в получасовые окна 
между сеансами. «Я в Москве пер-
вый раз, вел бизнес-переговоры с 
партнерами. Сегодня улетаю, но 
перед аэропортом решил пока-
таться на коньках на Красной 
площади. Лед отличный, все про-
странство грамотно организова-
но», — делится впечатлениями 
швейцарец Кристоф и обещает, 
что еще обязательно вернется в 
Москву зимой — только уже отды-
хать, а не работать. Всего в столи-
це этой зимой будут работать  бо-
лее 1300 катков с искусственным 
и натуральным льдом. 

Каток у стен ГУМа особенно популя-
рен среди туристов, хотя москвичи 
здесь тоже частые гости. 

Будущее цифровых технологий Сергей Собянин (в центре) обсудил в компании с ректором РАНХиГС Владимиром Мау 
и главой Федеральной налоговой службы Михаилом Мишустиным. 

А К Ц Е Н Т

На катках народа хватает и днем — 
идут покататься школьники, пенсионеры, 
отпускники, гости столицы

ЦИФРА

80
ПРОЦЕНТОВ

москвичей сегодня активно 

пользуются смартфоном, ноут-

буком или планшетом

Средняя зарплата 
в столице в сентя-
бре составила 
77,3 тысячи рублей

Балет «Щелкунчик» 
можно увидеть 
не только 
в Большом театре, 
но и в Новопуш-
кинском сквере

Кстати 

Тверскую улицу с 29 декабря закроют для проезда транспор-

та, сообщил заммэра Москвы Петр Бирюков. Народные гуля-

ния на главной дорожной «артерии» города продлятся до се-

редины 3 января.
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В кормушках для зайцев можно оставлять морковь, яблоки, 
листья капусты, овес и сено. 
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НАДЗОР Тысячи приказов 
и постановлений приговорены 
к «регуляторной гильотине» 

По законам 
нового времени

Игорь Зубков

Вслед за нормативно-правовы-
ми актами советского времени 
через «регуляторную гильоти-
ну» пройдут акты, принятые до 
2010 года. Через три года контр-
олеры не смогут проверять обя-
зательные требования, которые 
в них содержатся. Об этом сооб-
щила директор департамента 
контрольно-надзорной и разре-
шительной деятельности минэ-
кономразвития Надежда Маш-
кова на конференции «Реформа 
КНД: новый госконтроль на пра-
ктике» в Аналитическом центре 
(АЦ) при правительстве РФ.

Фактически «регуляторная 
гильотина» — это признание про-
вала попыток пересмотреть в 
«ручном режиме» множество ак-
тов, которыми руководствуются 
контрольно-надзорные органы 
(в основном это подзаконные 
акты — постановления прави-
тельства, ведомственные прика-
зы и так далее), а также попыток 
минэкономразвития внедрить 
принцип one in — one out и тем 
более one in — two out, по кото-
рым принятие одного обязатель-
ного требования должно сопро-
вождаться отменой одного или 
двух устаревших. Пересмотр 
обязательных требований ока-
зался, пожалуй, самым трудным 
направлением реформы контр-
оля и надзора, а стремление пра-
вительства облегчить работу 
бизнеса прочно переплелось с 
потоком все новых ограничений 
и требований, принимаемых с 
целью защиты жизни и здоровья 
людей, охраны окружающей сре-
ды и так далее.

Поправки, закрепляющие ра-
дикальный подход к отмене зна-
чительной части избыточных и 
неэффективных требований к 
бизнесу, будут предложены в 
правительственный законопро-
ект «О государственном контр-
оле (надзоре) и муниципальном 
контроле в РФ». С февраля он 
ожидает второго чтения в Госу-
дарственной Думе. 

В 2017 году уже была запре-
щена проверка норм, оставав-
шихся только в актах советского 
времени: все, что действительно 
было важно и дорого контроле-
рам, они постарались за два с по-
ловиной года перенести в новые 
акты, которые прошли общест-
венное обсуждение по процеду-
ре оценки регулирующего воз-
действия (ОРВ). Поскольку ОРВ, 
дающая бизнесу возможность 
защититься от абсурдных обя-
занностей и запретов, введена в 
2010 году, новый этап пересмо-
тра обязательных требований 
охватит период 1992—2009 го-
дов. По предварительным оцен-
кам, он может затронуть 3736 
актов, рассказали «РГ» в минэ-
кономразвития. 

Однако в реальности мас-
штаб этой работы может быть 
больше. В экспертных материа-
лах АЦ отмечается, что примене-
ние механизма «регуляторной 
гильотины» приведет к пересмо-
тру всего массива подзаконных 
актов, принятых на основании и 
во исполнение законов, утвер-
жденных до 2010 года, посколь-
ку они неразрывно связаны друг 
с другом. Кроме того, не ясно, ка-
ков порядок пересмотра норма-
тивных правовых актов, кото-
рые были приняты до 2010 года, 
но действуют в редакции, утвер-
жденной после 2010 года, гово-
рится в материалах АЦ. 

Первоначальная задача — пе-
ресмотр именно актов и требо-
ваний, принятых до 2010 года, 
пояснили в минэкономразвития. 
«Вторым этапом после этой 
большой работы может быть 
иной временной интервал, — до-
пустили в ведомстве. — Кроме 
того, в отношении данных актов 
(после 2010 года) может быть 
применен механизм оценки фак-
тического воздействия (ОФВ)». 
Ранее подкомиссия по ОФВ под 
руководством главы минэконо-
мразвития Максима Орешкина 
отобрала 17 значимых для биз-
неса законов, постановлений и 
приказов, которые в 2019 году 
могут быть отменены по итогам 
экспертизы, если будет призна-
но, что польза от них существен-
но меньше издержек на их испол-
нение.

Согласно рекомендациям АЦ, 
полной отмене должны подле-
жать акты, принятые до 2010 
года и содержащие только обяза-
тельные требования; процедура 
пересмотра должна быть закре-
плена постановлением прави-
тельства; нужно избежать «пере-
утверждения» действующих ак-
тов; в первую очередь пересмотр 
должен коснуться ведомствен-
ных актов. 

ФОРУМ Высокие 
технологии выведут 
на внешние рынки

Смена маршрута

Евгения Носкова, Сочи

В 2019 году минимум три «дорожные карты» Нацио-
нальной технологической инициативы (НТИ) будут об-
новлены. В них будет больше мер по продвижению ком-
паний на зарубежных рынках, отметили участники фо-
рума «Экосистема НТИ: стратегия будущего».

Первые изменения были внесены в «дорожную кар-
ту» рынка «Автонет» (развитие услуг, систем и совре-
менных транспортных средств на основе интеллекту-
альных платформ): фокус в ней был смещен с разработ-
ки «железа» на беспилотники. 

Сейчас перестраивается «дорожная карта» рынка 
«Нейронет» (средства человеко-машинных коммуни-
каций, основанных на передовых разработках в нейро-
технологиях). Как рассказал председатель совета ди-
ректоров «ХимРар», глава рабочей группы «Нейронет» 
Андрей Иващенко, стартапам нужна помощь в том, что-
бы выйти на заказчиков и начать продажи. Таких ин-
струментов в НТИ не оказалось, поэтому и потребова-
лась перестройка «дорожной карты». «Нейронет» скон-
центрируется на запуске акселерационной программы, 
которая поможет стартапам получить первые заказы. 

Эксперты обратили внимание на нехватку в НТИ ин-
струментов, способных поддержать открытие между-
народных офисов российских компаний, организацию 
логистики на зарубежных рынках, маркетинг. Хотя 
главное — знать, на какой рынок компания хочет выйти, 
все остальное — технология. Нужны эксперты, чтобы 
оценить проект и обеспечить его «мягкое приземле-
ние» на выбранном рынке, чтобы не тратить много вре-
мени и денег на поиск офиса, персонала и решение дру-
гих задач.

Как напомнил генеральный директор, председатель 
правления РВК Александр Повалко, изначально в НТИ 
была заложена цель создать не меньше пяти компаний — 
глобальных лидеров к 2035 году. Такая компания имеет 
свою долю на глобальном рынке, конкурирует на нем, 
покупает активы за рубежом. Для достижения такого 
лидерства НТИ сконцентрируется на привлечении лю-
дей с высокой внутренней энергией, новых технологи-
ческих решениях и быстрой апробации новых бизнес-
моделей. В продвижении компаний на зарубежные рын-
ки НТИ будет опираться на три направления, рассказал 
спецпредставитель президента по цифровому разви-
тию Дмитрий Песков. Это цифровые платформы (для 
некоторых рынков, например, «Фуднет», такими плат-
формами могут стать Facebook и Instagram), коопера-
ция с крупным бизнесом, который уже наладил эк-
спорт, и комфортные юрисдикции (центры разработок 
останутся в России). 

ПРОЕКТ Контролеров 
заменят датчиками

Инспектор-
гаджет

Надежда Толстоухова

В 2019 году надзорные органы начнут внедрять в рабо-
ту системы промышленного интернета вещей, сообщи-
ли «РГ» в министерстве цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций. По задумке, фиксировать 
возможные нарушения вместо людей станут «умные» 
приборы, которые будут в режиме онлайн передавать 
сведения напрямую в ведомства. Это позволит и эф-
фективнее отслеживать нарушения, и исключить саму 
возможность злоупотреблений со стороны ревизоров.

— Предполагается создание платформы сбора дан-
ных промышленного интернета вещей, которая позво-
лит перейти на дистанционный мониторинг и надзор 
всем региональным органам без создания самостий-
ных решений. Информация о проверяемых субъектах 
будет собираться в автоматизированном режиме, а 
контроль станет дистанционным, — рассказал Олег Ка-
чанов, директор департамента проектов по информа-
тизации министерства.

По его словам, 
несколько ведомств 
в пилотном режиме 
уже тестируют та-
кие системы. К при-
меру, Росприрод-
надзор установил 
датчики выбросов в 
атмосферу на пяти 
крупных промыш-
ленных предприя-
тиях. Результаты 
«пилотов» лягут в 
основу нормативно-
правовой базы, ко-
торая обяжет осна-
щать «умными» 
приборами все потенциально опасные предприятия.

Кроме того, в 2019 году инспекторов снабдят план-
шетами и смартфонами со специальным программным 
обеспечением. Без них контролеры не смогут выйти на 
очную проверку. Программы проведут сверку чек-ли-
стов и уберут из них устаревшие или дублирующие 
друг друга пункты. По задумке чиновников, это позво-
лит сделать так, чтобы проверки основывались только 
на требованиях, нарушение которых может привести к 
ущербу.

Роструд, Росприроднадзор и МЧС России уже тести-
руют мобильные приложения для контролеров в пи-
лотном режиме. В следующем году пользоваться мо-
бильной версией «Типового облачного решения по ав-
томатизации контрольной (надзорной) деятельности» 
начнут и контролеры в регионах. А для тех, кого прове-
ряют, министерство цифрового развития обещает со-
здать новые инструменты и интерфейсы, которые обес-
печат более эффективное онлайн-взаимодействие с 
надзорными органами в личном кабинете на портале 
госуслуг.

Все решения по цифровизации работы контрольно-
надзорных органов будут собраны на платформе «Циф-
ровой инспектор». Она должна помочь инспекторам 
быстрее и эффективнее взаимодействовать и с теми, 
кого они проверяют, и друг с другом. 

КОНФЛИКТ Помочь предпринимателям удается 
только с помощью прокуратуры и судов

Прием защиты

Надежда Толстоухова 

К
онфликты с властями — 
местными или регио-
нальными — остаются в 
числе главных проблем 
бизнеса. Об основных 
причинах такого про-
тивостояния в  ин-
тервью «Российской 
газете» рассказал упол-

номоченный при президенте РФ 
по защите прав предпринимате-
лей Борис Титов.

Борис Юрьевич, в марте этого 
года вы заявили о начале сов-
местной с Генпрокуратурой 
работы по оценке обоснован-
ности тарифов на энергоресур-
сы. Уже есть какие-то резуль-
таты?

БОРИС ТИТОВ: Мы провели проверки 
в двух десятках регионов. Почти в 
каждом обнаружено завышение 
тарифов, некоторые из них про-
должают расти и сегодня. Самая 
большая наша победа — снижение 
тарифов более чем на 30 процен-
тов в Карелии. Сейчас в Ульянов-
ской области мы идем по этому же 
пути.

В ближайшее время будут гото-
вы расчеты, которые покажут, ка-
кими по действующим нормам 
должны быть тарифы, насколько 
ниже они должны быть, чем сей-
час. Надо сказать, эта работа идет 
очень сложно. Даже несмотря на 
то, что нас поддерживают руково-
дители регионов, бюрократия на 
местах порой просто блокирует 
все наши предложения. Прокура-
тура нам очень помогает, она уси-
ливает наши позиции, поэтому 
нам и удается хоть чего-то добить-
ся.

Как нормализовать ситуацию?
БОРИС ТИТОВ: Нужно менять саму си-
стему установления тарифов, 
контроль за которой в последние 
годы федеральным центром был 
потерян. Тарифы устанавливались 
хаотично, и в итоге сегодня в раз-
ных регионах они могут отличать-
ся в разы. В одном регионе жители 
и предприятия могут платить за 
тепло, свет и воду в шесть раз 
больше, чем в соседнем. Мы счита-
ем, что все тарифы нужно пере-
смотреть, оценив, насколько пра-
вильно их рассчитали. Мало того, 
что нынешние методики сами по 
себе вызывают много вопросов, 
так и они при расчете тарифов на-
рушаются. Эти факты нужно вы-
являть.

Кроме того, мы считаем, что в 
тарифы нельзя закладывать затра-
ты на инвестиции сбытовых и ге-
нерирующих компаний. Тарифы 
не должны быть инвестиционны-
ми, это крайне нелогично. По 
меньшей мере странно, что пред-
приниматели в других отраслях 
должны искать себе деньги на раз-
витие сами, а поставщикам ком-
мунальных услуг их компенсиру-
ют потребители. В итоге мы имеем 
несколько тысяч инвестиционных 
проектов в коммунальной сфере, 
за реализацией которых толком 
никто не следит.

Нужно пересматривать и 
принципы перекрестного субси-
дирования в электроэнергетике. 
Сегодня часть тарифа за населе-
ние платят юридические лица, но 
только те, кто потребляет элек-
троэнергию на низком или сред-
нем напряжении, а это как раз ма-
лый и средний бизнес. Тех, кто по-
требляет ток высокого напряже-
ния, эти правила не касаются. И 
сам тариф для них намного ниже. 
Вот так мы развиваем нашу эконо-
мику.

По-прежнему ли предпринима-
тели жалуются вам на произ-
вол местных властей при раз-

мещении объектов нестацио-
нарной торговли — киосков и 
ларьков?

БОРИС ТИТОВ: Практически во всех 
более или менее крупных городах 
уже приняты градостроительные 
планы. В них все расписано, в том 
числе, где должны стоять киоски. 
Но местные власти порой начина-
ют их менять на ходу, отменяют 
уже подписанные договоры арен-
ды по каким-то вновь возникшим 
обстоятельствам. Иногда договор 
разрывают с одним предприни-
мателем, а на его место тут же 
встает другой. Сейчас такая про-
блема стоит в Магнитогорске, в 
ближайшее время придется туда 
лететь.

Я не оспариваю право властей 
вырабатывать архитектурный об-
лик города. Я думаю, что и бизнес 
будет с ними согласен, если все 
будут играть по одним правилам. 
Нельзя менять их каждые пять 
минут. Надо опираться на закон-
ность. Если нужно внести какие-
то изменения в градостроитель-
ный план — такое бывает, — надо 
это делать по закону. Предложить 
владельцу киоска альтернативное 
место, которое будет не хуже 
прежнего.

Так, как сейчас происходит в 
Красноярске, быть не должно. Там 
к Универсиаде решили расчи-
стить подъездные пути к стадио-
ну, избавиться от ларьков и па-
вильонов. Предпринимателей 
стали просто атаковать. Мы прио-
становили действие решений го-
родской администрации, уполно-
моченный имеет на это право по 
закону. Они стали оспаривать 

наши действия в судах и проигра-
ли. Но, к сожалению, того, что на-
творили чиновники, уже не ис-
править.

До недавнего времени остро 
стоял вопрос с оплатой услуг по 
госконтрактам. Удалось в 
итоге погасить долги перед 
предпринимателями?

БОРИС ТИТОВ: В основном, да. Но с 
долгами так: только по ним рас-
считаются, как они начинают ко-
питься снова. В прошлом году за-
долженность государственных и 
муниципальных заказчиков перед 
бизнесом была равна 70 миллиар-
дам рублей. Сегодня она составля-
ет чуть больше 20 миллиардов по 
стране. Мы вместе с прокурату-
рой ведем постоянный монито-
ринг ситуации. Наверное, добить-
ся того, чтобы долгов не было сов-
сем, будет трудно. Большая их 
часть приходится на долю муни-
ципалитетов, которые испытыва-
ют серьезные финансовые труд-
ности: ухудшается экономиче-
ская ситуация, уменьшается до-
ходная база, власть меняется по-
рой по 3—4 раза в год. Тем не менее 
нам удалось в такой неустойчивой 
ситуации сделать так, чтобы мно-
гие предприятия все-таки получи-
ли свои деньги.

Какие новые способы «изобре-
тают» муниципальные влас-
ти, чтобы не платить по сче-
там?

БОРИС ТИТОВ: Например, иницииру-
ют возбуждение уголовных дел 
против тех, кому они должны. У 
нас есть несколько таких случаев: 

власти не платят, а потом, чтобы 
человек был более сговорчивым и 
перестал предъявлять претензии, 
начинают его сами в чем-то обви-
нять. В Тверской области несколь-
ко лет тому назад была история: 
строитель выполнил госконтракт, 
долго ждал платежа, а когда не 
смог его получить, поехал в Тверь 
разбираться. А там его задержали. 
В конце концов, благодаря работе 
прокуратуры и следственных ор-
ганов, дело было прекращено. Не-
давно такая же история произош-
ла в другом регионе, сейчас мы 
пытаемся предпринимателю по-
мочь.

Вы отмечали еще одну боль-
шую для бизнеса проблему — от-
каз в расчетно-кассовом обслу-
живании — и предлагали вклю-
чить представителя аппара-
та уполномоченного в межве-
домственную комиссию Цен-
тробанка. Удалось?

БОРИС ТИТОВ: К сожалению, пока у 
нас не очень хорошо строится вза-
имодействие с регулятором. Нас 
даже не включили в состав Обще-
ственного совета при ЦБ. От ком-
мерческих банков требуют закры-
вать предпринимательские счета, 
если есть даже малейшие сомне-
ния в том, что там ведутся неле-
гальные операции. Это стало 
очень серьезным негативным фак-
тором ведения бизнеса. Интере-
сно, что после блокировки счета 
банки предлагают его владельцам 
забрать деньги с комиссией в 15 
процентов. Это же легальный гра-
беж! Если есть реальные подозре-
ния в незаконных операциях, банк 
должен обратиться в правоохра-
нительные органы и приостано-
вить все операции по счету. А так 
получается, что у нас «террори-
стов» спокойно отпускают с на-
личными деньгами минус 15 про-
центов.

Как решить эту проблему?
БОРИС ТИТОВ: Мы предлагали со-
здать независимую комиссию, в 
которую могли бы обратиться 
предприниматели, чьи счета за-
крыли, по их мнению, незаконно. 
Эта комиссия могла бы дать че-
ловеку всю исчерпывающую ин-
формацию о сути претензий бан-
ка к нему и рассмотреть сам спор. 
Это было бы нечто вроде незави-
симого арбитража, который по-
сле исследования каждого обра-
щения предлагал бы приемле-
мый для всех вариант решения 
конфликта предпринимателя с 
банком. 

Долги государственных и муници-
пальных заказчиков перед бизнесом 
превышают 20 миллиардов рублей.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на то, что нас поддерживают 
руководители регионов, бюрократия
на местах порой просто блокирует
все наши предложения

В следующем году 
инспекторов снаб-
дят планшетами 
и смартфонами, 
без которых они 
не смогут выйти 
на проверку

Второй этап сплош-
ного пересмотра 
обязательных тре-
бований затронет 
3,7 тысячи приказов 
и постановлений 
1992—2009 годов

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Острая тема — переход на банковское финансирование в 
долевом строительстве. Застройщики лоббируют пере-
нос срока вступления закона в силу с 1 июля 2019 года на 
более поздний. Так ли это необходимо?
Титов | Конечно. Тот, кто предлагал и принимал эти 

изменения, был не очень хорошо знаком с реаль-

ным положением дел в строительстве. Принятие но-

вых законов и полная их реализация приведут не к 

уменьшению, а к увеличению количества обману-

тых дольщиков. Потому что нагрузка, которая ляжет 

на отрасль, не позволит компаниям с прибылью про-

давать квартиры. Многим придется работать себе в 

убыток.

Для компаний, которые уже работают с дольщика-

ми, с 1 января 2019-го увеличат страховую премию с 

одного до шести процентов. Но деньги от дольщи-

ков они уже получили и увеличить цену квартир не 

смогут. Поэтому в эти пять процентов, скорее всего, 

войдет вся их прибыль, а некоторые будут терпеть 

убытки. Так что есть вероятность, что дольщики во-

все не увидят своих квартир, потому что фирмы на-

чнут банкротиться.

Необходимость ведения эскроу-счетов тоже потре-

бует от компаний дополнительных затрат на оплату 

банковских услуг. Речь идет как минимум о 4—5 про-

центах от тех сумм, которые банки будут аккумули-

ровать. Эти расходы тоже будут отнесены на себе-

стоимость. Кроме того, не все банки отвечают тре-

бованиям для ведения рисковых счетов. По нашим 

оценкам, только 10 банков в стране хоть как-то мо-

гут соответствовать им. Все они федеральные. То 

есть под угрозой оказываются стройки в регионах. 

В такой ситуации строить по 120 миллионов ква-

дратных метров жилья в год не удастся. Цифра будет 

еще меньше, чем сегодня (79 миллионов кв. м в 2017 

году. — Прим. ред.). Надеюсь, мы найдем компромис-

сные решения в ближайшее время.

Как вы предлагаете регулировать ситуацию?
Титов | Во-первых, не увеличивать страховую пре-

мию. Во-вторых, открывать рисковые счета поэтап-

но, не резервировать на них всю сумму от начала до 

конца строительства, а делать это в несколько эта-

пов, открывая доступ к средствам, когда готов фун-

дамент, когда строители вышли под крышу и когда 

сдают квартиры. Во всем мире именно так. Потому 

что если ты уже вложился в фундамент, значит, ты не 

жулик и не вор. Единственное, что может вынудить 

тебя не сдать квартиры в срок — потрясения на рын-

ке. И, в-третьих, надо решать проблему с банками, 

которым фактически передают контроль за строй-

кой. По всей видимости, надо будет дополнительно 

обучать банковских специалистов, чтобы они были 

в состоянии оценить, правильно или неправильно 

финансируется стройка.
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ЗАКУПКИ Поставщикам нужно 
открыть специальный счет

Правила торгов

Елена Березина

Всем предпринимателям для 
участия в госзакупках необхо-
димо открыть специальный 
счет для обеспечения заявок на 
торгах. С 1 января 2019 года за-
купки по 44-ФЗ и по 223-ФЗ бу-
дут проходить в электронной 
форме. Но уже с 1 октября 2018 
года в закупочных процедурах 
могут участвовать только по-
ставщики, открывшие спецсче-
та для обеспечения заявок. До 
конца года действует упрощен-
ный порядок их открытия, поэ-
тому бизнесу следует поторо-
питься.

Уже с начала 2019-го необхо-
димо будет регистрироваться в 
Единой информационной си-
стеме (ЕИС). Только после это-
го поставщиков смогут аккре-
дитовать на отобранных элек-
тронных площадках и появится 
возможность открыть спецсчет. 
Это не усложнит процесс, но до-
бавит еще один шаг. Поэтому 
имеет смысл озаботиться от-
крытием спецсчета до оконча-
ния этого года. После 31 декаб-
ря 2018 года поставщики, не 
прошедшие регистрацию в 
ЕИС, не смогут открыть спец-
счет.

Спецсчет упрощает взаимо-
действие поставщиков с банка-
ми и электронными площадка-
ми. Поставщикам больше не 
нужно хранить деньги на не-
скольких электронных площад-
ках, достаточно завести один 
спецсчет. Он открывается как 
обычный расчетный счет в од-
ном из банков, утвержденных 
правительством (их 18). Заявку 
можно подать дистанционно.

Введение спецсчетов стало 
одним из ключевых изменений, 
которое затронуло работу по-
ставщиков и перестроило их 
подход к работе с денежным 
обеспечением заявок.

По словам генерального ди-
ректора Единой электронной 
торговой площадки Антона Еме-
льянова, спецсчета уже откры-
ли более 140 тысяч участников 
закупок — это наиболее дисци-
плинированная часть постав-
щиков. «Однако остается еще 
более 300 тысяч участвующих в 
госзакупках компаний, которые 
спецсчета еще не открыли. И для 
того, чтобы не столкнуться с 
трудностями при участии в за-
купках в начале будущего года, 
необходимо сейчас воспользо-
ваться упрощенным режимом и 
открыть спецсчет». 
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СЧЕТА Снятие наличных
с карт иностранных банков 
возьмут под контроль

Кэш отсюда

Юлия Кривошапко

Банки будут отслеживать операции граждан по снятию 
наличных с карт, выпущенных кредитными организаци-
ями иностранных государств, и сообщать о них в Рос-
финмониторинг. Такие требования вводит правительст-
венный законопроект - Госдума готовится рассмотреть 
его во втором чтении.

Поправки расширяют список операций, подлежащих 
обязательному контролю. Законопроект предлагает до-
полнить его операциями по получению наличных с пла-
тежных карт банков, расположенных в некоторых ино-
странных государствах — список территорий будет опре-
делять Росфинмониторинг. Информация получит статус 
ограниченного доступа. До банков она будет доводиться 
«через их личные кабинеты в порядке, определенном 
уполномоченным органом (Росфинмониторингом) по 
согласованию с ЦБ».

На передачу сведений о «подозрительной» операции 
отведут три дня. Банки должны будут сообщать дату 
и место снятия наличных, указать сумму операции, на-
звание иностранной кредитной организации, номер кар-
ты, а также предоставлять данные о ее владельце.

Появление поправок обусловлено тем, что Россия 
стремится привести свое законодательство в соответст-
вие с рекомендациями FATF (англ. Financial Action Task 
Force — группа разработки финансовых мер борьбы с от-
мыванием денег - прим. Ред.) и с той практикой, которая 
уже существует в странах — членах этой организации, от-
мечает партнер Paragon Advice Group Александр Захаров. 
Для законопослушных граждан, которые задекларирова-
ли свои иностранные счета в налоговой, вступление но-
вых норм в силу не обернется никакими дополнительны-
ми рисками, полагает он. «В этом смысле не имеет прин-
ципиального значения даже список стран, чьи банковские 
карты попадут под контроль Росфинмониторинга. Даже 
если операции по снятию с них наличных будут контроли-
роваться, повторюсь, законопослушным гражданам бо-
яться нечего, — говорит Захаров. — Другое дело, чиновни-
ки, пытающиеся скрывать финансовые активы в зарубеж-
ных банках через оформление их на третьих лиц. Пользу-
ясь дополнительными картами, выпущенными не на их 
имя, они могут оставаться «в тени». Но все изменится, 
когда нормы вступят в силу». 

ПЕРСПЕКТИВЫ Россия 
увеличивает долю платежей 
в национальных валютах

Расчет на рубль

Евгений Гайва

В 2019 году Россия и Иран могут полностью перейти на 
расчеты в национальных валютах, рассказал «РГ» пред-
седатель Комитета Госдумы по финансовому рынку Ана-
толий Аксаков. На очереди Индия.

«Обсуждение возможностей перехода на расчеты 
в национальных валютах было одним из ключевых на-
правлений встречи», — отметил Аксаков по итогам встре-
чи российских парламентариев с представителями иран-
ской стороны на II Конгрессе спикеров парламентов Аф-
ганистана, Китая, Ирана, Пакистана и Турции. В частно-
сти, планируется интеграция иранской и российской си-
стем передачи финансовых сообщений. «Такие системы 
уже есть у Ирана и России. Ставится задача как можно 
быстрее их состыко-
вать, наладить шлю-
зы для того, чтобы 
системы могли рабо-
тать на обслужива-
ние финансовых по-
токов между наши-
ми странами для 
проведения оплаты 
товаров и услуг», — 
пояснил он. Центро-
банки России и Ира-
на такую работу ве-
дут, и в 2019-м еди-
ная система может 
заработать.

Сейчас расчеты 
по экспортным операциям с Ираном на 29 процентов 
идут в российских рублях, а по импортным — на 10 про-
центов. Речь, например, об энергетике, включая атом-
ную, модернизации и строительстве железнодорожной 
инфраструктуры, поставках вагонов из России в Иран 
для грузовых и пассажирских перевозок.

Увеличивать долю расчетов в нацвалютах планирует-
ся с Индией. Сейчас на расчеты в рублях по экспортным 
операциям с этой страной приходится 26 процентов, а по 
импортным — 19 процентов. Но индийские банки опаса-
ются влияния американских санкций и усложняют взаи-
морасчеты с российскими банками. Особенно это важно 
с учетом роста товарооборота. Россия сотрудничает с 
Индией в нефтегазовой сфере, в области добычи камен-
ного угля, огранки алмазов, аэрокосмической сфере, те-
лекоммуникациях. «ЦБ уже представил свои предложе-
ния по системе передачи финансовых сообщений. Теперь 
ждем реакции индийской стороны, — сказал Аксаков. — 
Индия в развитии отношений заинтересована, Россия 
воспринимается как стратегический партнер».

Логика в увеличении доли расчетов в нацвалютах 
и перехода на собственные системы обмена финансовы-
ми сообщениями есть, говорит завкафедрой фондовых 
рынков и финансового инжиниринга РАНХиГС Констан-
тин Корищенко. «Если вы используете систему передачи 
финансовой информации SWIFT и платеж связан с дол-
ларом, то информация о платеже будет доступна амери-
канскому регулятору, а если связана с индийской ру-
пией, то —  индийскому регулятору. Поэтому, выбирая 
между банками-корреспондентами и валютами, можно 
создать разумный уровень открытости», — говорит он.

Индия, как и Китай, придерживается политики балан-
сирования между другими крупными странами. Отказы-
ваться от развития межбанковских отношений с Россией 
они не станут, но если и будет прорыв, то в переходе с 
доллара на евро. На любую другую валюту сегодня пе-
рейти крайне сложно, считает Корищенко. 

ТЕНДЕНЦИЯ Банки ожидают предновогоднего всплеска кредитов 
на смартфоны, телевизоры и шубы

Подарочный напор
Роман Маркелов 

П
еред новогодними 
праздниками креди-
тование в торговых 
точках (POS-креди-
тование) резко взле-
тит и также стреми-
тельно рухнет в ян-
варе, ожидают в бан-
ках-лидерах сегмен-

та. Хитами продаж в ближайшие 
недели должны стать товары, ко-
торые заемщики покупают в по-
дарок, и товары, выставленные 
торговыми сетями на предново-
годнюю распродажу. Однако ры-
нок POS-кредитования, когда-то 
обгонявший по объему ипотеку, 
уже больше не растет прежними 
темпами, в том числе из-за рас-
пространения карт рассрочки. 

POS-кредитование можно на-
звать самым сезонно-профили-
рованным сегментом банков-
ской розницы, говорит старший 
вице-президент, директор де-
партамента продаж целевых 
кредитов банка «Ренессанс Кре-
дит» Сергей Васильев. Традици-
онный пик спроса на кредиты в 
торговых точках — декабрь. За 
последние пять лет на этот ме-
сяц в среднем приходилось 12,1 
процента годовых общерыноч-
ных выдач, что примерно в пол-
тора раза больше самого усред-
ненно «нормального» месяца 
июля, на который приходится 
8,2 процента годовых выдач, 
рассказывает Васильев. 

Вторым же после декабря ме-
сяцем максимального спроса 
считается ноябрь, приносящий 
в среднем 9,8 процента годовых 
выдач, продолжает банкир. Вся 
первая половина года традици-
онно является низким сезоном: 
наименее активен в этом плане 
февраль — в среднем по рынку 
всего 6,5 процента годовых вы-
дач. Но и январь в среднем не 
сильно его опережает — на этот 
месяц приходится всего семь 
процентов выдач, говорит Васи-
льев.

Вкусы POS-заемщиков перед 
каждыми новогодними праздни-
ками остаются стабильными, 
подчеркивают представители 
банков. Чаще всего в декабре—
январе клиенты оформляют 
в магазинах кредиты на мобиль-
ные телефоны, фото-, аудио- 
и видеоаппаратуру, бытовую 
технику, перечисляет Васильев. 
«Также мы видим, что вследст-
вие сезонности растет и попу-

лярность покупок в кредит вер-
хней одежды, преимущественно 
меховых изделий», — добавляет 
он. В целом в декабре продажи 
растут по всем направлениям, 
но традиционно наибольшую 
динамику показывают телевизо-
ры, уточняет вице-президент, 
директор по развитию партнер-
ской сети Почта-банка Андрей 
Павлов. По словам аналитика 
банка «Хоум Кредит» Станисла-
ва Дужинского, в конце прошло-
го года быстро росли и продажи 
ювелирных изделий.

Интересно, что как раз в на-
чале декабря этого года о выходе 
на рынок POS-кредитования 
объявил крупнейший в России 
банк — Сбербанк. Он предложил 
клиентам оформлять такие кре-
диты на сайтах своих партнеров, 

причем оформление заявки, рас-
смотрение запроса и подписа-
ние документов будут происхо-
дить онлайн, без участия сотруд-
ников банка или торговой сети. 
В 2019 году Сбербанк планирует 
заняться оформлением POS-кре-
дитов и традиционным спосо-
бом — непосредственно на тер-
ритории магазинов. Замести-
тель председателя правления 
и руководитель блока «Рознич-
ный бизнес» Сбербанка Светла-
на Кирсанова напрямую говори-
ла об «амбициозных целях» бан-
ка на рынке POS-кредитования. 
В кредитной организации рас-
считывают, что их поможет до-
стичь в том числе создание 
Сбербанком кредитного мар-
кетплейса для выдачи таких кре-
дитов, к которому впоследствии 

смогут присоединяться и другие 
банки.

Но на данный момент рынок 
POS-кредитования совсем не 
тот, что раньше. Так, в январе — 
октябре 2018 года он вырос 
только на четыре процента про-
тив 23 процентов за тот же пери-
од годом ранее, рассказывает 
Павлов. За десять месяцев года 
российские банки выдали POS-
кредитов на 300 миллиардов ру-
блей, оценивает Васильев. По 
прогнозу директора департа-
мента потребительского креди-
тования в точках продаж Русфи-
нанс-банка Александра Ворони-
на, благодаря предновогоднему 
всплеску выдач итоговым значе-

нием года для рынка станет по-
казатель 375 миллиардов ру-
блей.

В целом рынок POS-кредито-
вания свой локальный пик роста 
уже прошел и постепенно будет 
стабилизироваться на уже до-
стигнутых уровнях, считает Ва-
сильев. «Максимальные за пять 
последних лет годовые темпы 
р о ста  п о рт ф ел я  н а  у р о в н е 

20 процентов целевое кредито-
вание показало в начале осени 
2017 года, с тех пор его рост по-
степенно замедляется. Кроме 
того, замедлению сегмента спо-
собствует развитие программ 
рассрочки и кредитно-карточ-
ных продуктов», — рассказывает 
он. 

В последнее десятилетие доля 
целевых кредитов в розничном 
кредитовании составляет около 
двух процентов. А в начале 2005 
года она превышала 10 процен-
тов, вспоминает Васильев. Тогда 
портфель POS-кредитов был 
больше портфеля ипотеки, под-
черкивает он. 

Несмотря на бурное развитие 
карточных продуктов, которые 
являются намного более универ-
сальными и многофункциональ-
ными по сравнению с целевыми 
кредитами, последние пока не 
уходят «со сцены», говорит Ва-
сильев. Он ожидает, что подоб-

ное положение вещей сохранит-
ся и в ближайшие годы. «В целом 
понятно, что этот сегмент сам по 
себе не будет локомотивом роста 
розничного кредитования вгло-
бальных масштабах, но при этом 
может выступать полем для ин-
тересных экспериментов, разви-
вающих финансово-потреби-
тельские возможности рознич-
ных клиентов, как это, напри-

мер, произошло с картами рас-
срочки», — рассуждает Васильев.

По мнению Павлова, в следу-
ющем году рынок POS-кредито-
вания замедлится еще — он счи-
тает, что темпы роста такого 
вида кредитования не превысят 
одного процента. Прогноз Воро-
нина гораздо более оптимисти-
чен: рост рынка в пределах 10—
15 процентов. 

По его мнению, основными 
факторами влияния на спрос за-
емщиков в торговых точках  
в 2019 году станут появление 
новых карт-рассрочек, посте-
пенный рост ставок POS-креди-
тов в связи с прогнозируемым 
увеличением ключевой ставки 
Банком России, упрощение и 
ускорение оформления заявок 
клиентов в связи с развитием 
онлайн-сервисов, упрощение 
оформления самих кредитов и 
оптимизация процедуры оцен-
ки заемщика банками. 

Бытовая электроника — 
традиционный лидер по оформлению 
кредитов в торговых точках.

ТРАТЫ Жители России приобрели рекордный за последнее время объем недвижимости

Под крышей дома своего
Юлия Кривошапко

Д
оступная ипотека, измене-
ния пенсионной системы, 
перспективы ужесточения 

антироссийских санкций и слухи 
о дедолларизации банковских 
вкладов как никогда благоприят-
но повлияли на рынок недвижи-
мости. Год завершается на фоне 
рекордных продаж как в сегмен-
те нового жилья, так и на «вто-
ричке». Что будет дальше и, глав-
ное, стоит ли в перспективе 
ждать роста цен на жилую недви-
жимость, «Российская газета» 
спросила экспертов.

Покупай, а то проиграешь
По данным Росреестра, с ян-

варя по октябрь 2018 года спрос 
на новостройки в Москве, где жи-
лье традиционно стоит дороже, 
чем в других регионах, вырос на 
48 процентов, на вторичном 
рынке на 27 процентов. Ближе к 
концу года результаты, если 
сравнивать с показателями двух-
годичной давности, оказались 
еще более впечатляющими: плюс 
64,2 и 40,5 процента соответст-
венно.

«Хотя это звучит немного па-
радоксально, но росту спроса 
способствовало как снижение, 
так и повышение ставок по ипо-
теке», — отмечает Кирилл Игна-
хин, генеральный директор Level 
Group.

В первом полугодии кредит 
становился все более доступ-
ным, и ставки по ипотеке опу-
стились до беспрецедентно низ-
кого для России уровня. Это 
обеспечило приток новых поку-
пателей на рынок новостроек и 

оживило сегмент вторичного 
жилья. 

После сентябрьского повыше-
ния Банком России ключевой 
ставки кредитные организации 
изменили вектор своей политики 
и начали повышать ставки по 
ипотечным кредитам. Это стало 
для граждан дополнительным 
стимулом поторопиться с реше-
нием о покупке жилья. «Эти со-
бытия совпали с сезонным повы-
шением спроса, которое наблю-
дается осенью и в начале зимы 
каждый год, что еще «подогрело» 
рынок», — говорит Игнахин.

Росту спроса способствовал 
еще один фактор. Владельцы дол-
ларовых вкладов, чьи сбереже-
ния позволяли приобрести жи-
лье, также стали совершать по-
купки на фоне тревожных слухов 
о дедолларизации депозитов. 
Свои рублевые накопления реин-
вестировать в недвижимость по-
спешили и некоторые держатели 
вкладов в национальной валюте, 
добавляет в свою очередь Свет-
лана Вольская, руководитель от-
дела продаж офиса «На Киев-
ской» «МИЭЛЬ-Сеть офисов не-
движимости».

Пенсионный фонд за стеной
В 2018 году специалисты за-

фиксировали рост инвестицион-
ного спроса на жилую недвижи-
мость. Повышенный интерес 
к вложению средств в квадрат-
ные метры в этом году проявляли 
граждане, рассчитывающие на 
получение пассивного дохода от 
сдачи жилья в аренду, уточняет 
Мария Литинецкая, управляю-
щий партнер компании «Метри-
ум».

Это связано в первую очередь 
с пенсионной реформой, полага-
ет она. На фоне новостей о повы-
шении возраста выхода на пен-
сию многие клиенты решили со-
здать собственный «пенсионный 
фонд». Наибольшим спросом в 
результате пользовались студии 
и однокомнатные квартиры/
апартаменты с отделкой — после 
покупки их остается только об-
ставить мебелью, не теряя време-
ни на ремонтные работы.

Конечно, говорить о том уров-
не доходности, который наблю-
дался в начале 2000-х, не прихо-
дится, но недвижимость сейчас — 
популярный инструмент для со-
хранения денег и даже получения 

некоторой прибыли, констатиру-
ет Светлана Вольская.

«В следующем году опреде-
ленная часть продаж также будет 
проходить с целью сохранения 
покупателями своих сбереже-
ний», — полагает Сергей Шлома, 
директор департамента вторич-
ного рынка ИНКОМ-Недвижи-
мость.

Цены нового года ждут
По поводу ценовых перспек-

тив рынка жилой недвижимости 
мнения экспертов расходятся. 

До конца 2018 года значитель-
ного роста ждать не стоит, увере-
на Мария Литинецкая. Скорее 
наоборот: застройщики сейчас 
активно предлагают новогодние 
акции, позволяющие покупате-
лям значительно сэкономить. 

В начале 2019 года рост сред-
ней стоимости квадратного ме-
тра будет сдерживаться актив-
ным выходом нового объема 
предложения. «Переход к исполь-
зованию эскроу-счетов (специ-

альные счета в банках, где деньги 
дольщиков будут храниться до 
окончания строительства. — 
Прим. ред.) с июля 2019 года сти-
мулировал девелоперов ускорить 
получение разрешений на строи-
тельство новых объектов», — поя-
сняет Литинецкая. 

Основной рост цен, по ее мне-
нию, придется уже на вторую по-
ловину 2019 года. 

В столичных новостройках 
массового сегмента средние 
цены уже обгоняют инфляцию, то 
есть имеет место реальное удоро-
жание жилья в новостройках, 
констатирует Кирилл Игнахин. 
«Поскольку дальнейшие пер-
спективы ипотеки неясны, а гря-
дущий год принесет нам рост на-
логовой нагрузки и цен, скорее 
всего, до конца года покупатели 
активизируются. На мой взгляд, в 
этом году вполне может быть за-
ключено свыше 75 тысяч догово-
ров долевого участия, что станет 
абсолютным рекордом, — прогно-
зирует Игнахин. — На этом фоне 

застройщики в наиболее ликвид-
ных проектах будут очень быстро 
наращивать цены (на 5 процен-
тов и больше за месяц). В начале 
2019 года девелоперы сохранят 
расценки на высоком уровне, 
чтобы посмотреть, как будет раз-
виваться ситуация со спросом».

Увеличение активности поку-
пателей стимулирует рост цен 
и на вторичном рынке жилья, го-
ворит Сергей Шлома. «Уровень 
платежеспособности населения 
остается невысоким, поэтому 
спрос в основном сосредоточен 
в масс-маркете. Если говорить 
о Москве, то это объекты стоимо-
стью до 10 миллионов рублей. Та-
кое жилье очень быстро вымыва-
ется из экспозиции, в то время как 
премиальные лоты, наоборот, за-
стревают в продаже, уточняет он.

По итогам первого квартала 
2018 года средняя стоимость 
1 квадратного метра жилья на 
вторичном рынке в границах 
старой Москвы составляла 
151,1 тысячи рублей. Однако 
к концу года она превысит от-
метку в 165 тысяч рублей, резю-
мирует Шлома. 

А К Ц Е Н Т

Небывалому росту спроса на жилую 
недвижимость в этом году, 
как ни странно, способствовало 
как понижение,так и повышение ставок 
по ипотеке

А К Ц Е Н Т

Выдача кредитов в торговых сетях 
вытесняется распространением 
карт рассрочки, но своего потребителя 
POS-кредитование пока будет сохранять

Если и будет 
прорыв, то скорее 
в переходе 
с доллара на евро, 
на другую валюту 
сегодня перейти 
крайне сложно
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ЦИФРА

151,1
ТЫСЯЧИ

рублей составила средняя стои-

мость 1 квадратного метра жи-

лья на вторичном рынке в грани-

цах старой Москвы по итогам 

первого квартала 2018 года
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ЮБИЛЕЙ Почему сегодня так актуальны романы Чингиза Айтматова

Когда падают горы
Аскар Акаев, 
иностранный член РАН

В
первые в жизни я увидел и 
услышал Чингиз-ага в 1962 
году на встрече со студен-

ческой молодежью в его родном 
Киргизском сельскохозяйствен-
ном институте, который он окон-
чил по специальности зоотехни-
ка. В большом актовом зале ин-
ститута яблоку было негде 
упасть. Чингиз-ага был молод, 
энергичен и потрясающе красив. 
Надо ли говорить о том, что он 
был всеобщим любимцем и ку-
миром молодежи. Уже были на-
писаны его первые повести «Ли-
цом к лицу», «Джамиля», «Вер-
блюжий глаз», «Тополек мой в 
красной косынке», «Первый учи-

тель». А неповторимая в своей 
искренности и пронзительности 
«Джамиля» увидела свет на 
французском языке в переводе 
Луи Арагона, который назвал ее 
лучшей поэмой о любви, напи-
санной в XX веке. А через год, в 
1963-м, выйдет сборник первых 
рассказов и повестей Айтматова 
«Повести гор и степей», удосто-
енный Ленинской премии — выс-
шей государственной награды 
Советского Союза. В те годы Чин-
гиз Айтматов был в зените при-
знания и славы.

Книги раннего Айтматова не 
просто бестселлеры, а супербес-
тселлеры. Люди с раннего утра 
становились в очередь в книж-
ных магазинах, чтобы достать 
очередную айтматовскую книгу. 

Запись на его книги в библиоте-
ках растягивалась на недели и 
месяцы. Была настоящая «айт-
матомания». Айтматова с Гага-
риным объединяло удивитель-
ное человеческое обаяние . 
Вполне естественно, что слава 
Айтматова была сродни славе 
первого космонавта Гагарина. 
Так мы воспринимали феномен 
Айтматова в 60-е годы.

Однако тогда, в 1962-м, Чин-
гиз-ага весь вечер рассказывал 
о героическом эпосе «Манас», 
который он называл «океанопо-
добным», а затем о великом ска-
зителе эпоса Саякбае Каралае-
ве, которого с любовью называл 
«Гомером XX века». 

Практически все творчество 
Айтматова было пронизано ми-

фологическими мотивами, в них 
вплетены легенды и притчи. 
Как, например, знаменитая ле-
генда о манкуртах в романе «Бу-
ранный полустанок».

Произведения Айтматова 
«Материнское поле», «Прощай, 
Гульсары!», роман «Белый паро-
ход» в 1960-е годы всколыхнули 
жизнь всего Советского Союза. 
Повесть «Прощай, Гульсары!» 
(1966) была удостоена Государ-
ственной премии СССР, а роман 
«Белый пароход» (1970) стал 
мировым бестселлером начала 
70-х годов.

Секрет необычайной попу-
лярности книг Айтматова я 
вижу в тесной сопряженности 
его  творчества  с  реа льной 
жизнью и реальными героями.

К 1970-м годам в писатель-
ском творчестве Айтматова 
прослеживается гармоничная 
эволюция от романтических, 
щемящих душу повестей «Джа-
миля» и «Первый учитель» до 
таких философских по духу про-
изведений, как повесть «Пегий 
пес ,  бегущий краем моря» 
(1977) и роман-притча «Буран-
ный полустанок» (1980). Этот 
роман стал вершиной блиста-
тельного творчества Айтматова.

Будучи национальным само-
родком, Чингиз Айтматов писал 
с изяществом и блеском на рус-
ском языке, уже в 30 лет, подоб-
но метеору, он ворвался в рос-
сийский культурный мир и был 
в нем радушно принят. Именно 
благодаря русскому языку и 
русской культуре, ставшей не-
отъемлемой частью его духов-
ного мира, творчество Айтмато-
ва достигло мировых вершин, 
стало достоянием всего мира. 
Чингиз Айтматов стал писате-

лем планетарного масштаба. В 
творчестве Айтматова неизмен-
но присутствовали три темы — 
три страха. Прежде всего страх 
ядерной войны, страх перед эко-
логической катастрофой и страх 
нравственного упадка.

Он писал о необходимости 
гармонии человека и природы, 
окружающего мира. В этом его 
позиция была близка взглядам 
академика Никиты Моисеева, 
продолжавшего идеи Вернад-
ского о ноосфере. 

Моя вторая встреча с Чингиз-
ага произошла через четверть 
века — в 1987-м. В тот год он был 
занят подготовкой и проведени-
ем форума выдающихся интел-
лектуалов со всего мира на Ис-
сык-Куле, чтобы выработать по-
вестку мира третьего тысячеле-
тия.

В ту пору я работал заведую-
щим отделом науки и учебных 
заведений ЦК Компартии Кир-
гизии и был в числе тех, кто 
обеспечивал организацию и 
проведение форума. В этот пе-
риод Чингиз-ага часто заходил в 
отдел по тем или иным вопросам 
подготовки форума. Именно 
тогда мы сблизились, можно 
сказать — подружились, засижи-
вались подолгу, обсуждая все 
наболевшие проблемы общест-
ва и, конечно же, ход горбачев-
ской перестройки. Айтматов 
тогда находился в центре горба-
чевской перестройки. Горбачев 
намеревался создать в Союзе 
интеллектуальный центр миро-
вого класса для продвижения 
принципов «нового мышления» 
в международной политике. 
Чингиз Айтматов был близок к 
Горбачеву, являлся его советни-
ком и в то время самой крупной 

и авторитетной фигурой, спо-
собной объединить междуна-
родную группу интеллектуалов. 
А Иссык-Куль, одно из самых за-
гадочных и красивейших мест в 
мире, был выбран как место 
проведения форума. Так возник 
названный по имени «голубой 
жемчужины»  Киргизии «Ис-
сык-Кульский форум интеллек-
туалов», в рамках которого вы-
дающиеся общественные деяте-
ли пытались найти пути совер-
шенствования  современного 
миропорядка, взывали к разуму 
политических лидеров мира, к 
отказу от применения силы в ре-
шении международных проблем 
под девизом «От культуры вой-
ны — к культуре мира!», провоз-
глашенным Айтматовым сов-
местно с его другом Федерико 
Майором, тогдашним Генераль-
ным директором ЮНЕСКО.

Став президентом независи-
мого Кыргызстана, я продолжил 
эту линию на создание на Ис-
сык-Куле международного ин-
теллектуального центра. Круп-
ные международные форумы с 
участием Айтматова там прово-
дились регулярно и с большим 
успехом. Особенно хотел бы вы-
делить «Иссык-Кульский форум 
1997» с участием Айтматова и 
Горбачева. Айтматов стал вер-
шиной культурного ренессанса 
киргизского народа в XX веке. 
Распад Союза он воспринял как 
личную трагедию, поскольку 
Чингиз-ага был обязан ему все-
ми своими успехами в жизни. 
Об этом был его последний ро-
м а н  « К о гд а  п а д а ю т  г о р ы » 
(2006). В какой-то мере Айтма-
тов пророчески написал о своем 
скором уходе из жизни.

Жить по Айтматову в XXI 
веке — значит жить по совести, 
поступать по справедливости, 
следовать принципам демокра-
тии, общечеловеческим нор-
мам морали и нравственности. 
Будут всегда жить его бессмер-
тные заветы — любить родную 
страну, заботиться о народе, 
хранить как зеницу ока гра-
жданский мир и согласие. 

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Художественные руководители МАМТа Александр Титель, 
Феликс Коробов и Лоран Илер накануне 100-летнего юбилея театра пришли 
в «Российскую газету»

Отелло к празднику
Мария Воронова 

Г
остями «РГ» стали худо-
жественный руководи-
тель оперы Александр 
Титель, главный дири-
жер Феликс Коробов и 
художественный руко-
водитель балета Лоран 
Илер. Какие премьеры 
ждут публику популяр-

ного московского театра в юби-
лейном 100-м сезоне, о Верди и 
«пламени в Париже», о совре-
менном балете и молодежной 
КоOPERAции гости рассказали 
на «Деловом завтраке». 

Только что Макрон объявил во 
Франции чрезвычайное эконо-
мическое положение. Сказыва-
ется ли текущая ситуация на 
творческом состоянии теа-
тров, может ли это повлиять 
на творческий сезон в Париже?

ЛОРАН ИЛЕР: Ситуация во Франции 
тревожная, но, наверное, сейчас 
рано говорить о будущем.  Конеч-
но, любые социальные волнения 
влияют на то, что происходит 
в театрах. Я думаю, что эти собы-
тия хотя и отразятся на творче-
ской сфере, не будут иметь пря-
мых последствий. Работа в теа-
трах не остановлена. Насколько 
мне известно, спектакли отменя-
ли только в дни манифестаций, 
когда была опасность.

При желании можно обнару-
жить «русский след»: тема 
французской революции не-
сколько лет назад звучала в ба-
лете «Пламя в Париже», кото-
рый возил на гастроли Боль-
шой театр.

Л О РА Н  И Л Е Р : Да, эта постановка 
имела огромный успех. Я видел 
этот спектакль Алексея Ратман-
ского. Мне были интересны такое  
прочтение, свой взгляд на собы-
тия французской истории. И, ко-
нечно, эта невероятная энергия 

русских артистов просто всех по-
трясла.

В юбилейном сезоне Театра Не-
мировича-Данченко появится 
еще одно французское имя: со-
стоится премьера оперы Алек-
сандра Вустина на сюжет 
французского писателя, каз-
ненного во время Французской 
революции, Жака Казота 
«Влюбленный дьявол». Как по-
явилась идея этой постановки?

АЛЕКСАНДР ТИТЕЛЬ: Мы с Владими-
ром Юровским давно планирова-
ли сделать что-то абсолютно но-
вое. Ведь наш театр был прослав-
лен тем, что он некогда считался 
лабораторией советской оперы. 
И мы начали искать. У нас на при-
мете было несколько никогда ра-
нее не ставившихся произведе-
ний, как отечественных — совет-
ских и российских, так и зару-
бежных.

Вдруг мелькнуло одно назва-
ние, которое мне называли два 
человека — дирижер Томас За-
ндерлинг, который сотрудничал 
с нашим театром в опере «Фиде-
лио» Бетховена, и современный 
композитор Владимир Тарно-
польский. Мне сказали, что 
у композитора Вустина есть опе-
ра «Влюбленный дьявол». По-
зже, когда Александр Вустин 
стал резидентом Госоркестра, 
я рассказал Володе Юровскому 
о его опере. И тогда он с ней по-
знакомился, опера ему сразу 
понравилась. Премьера состоит-
ся 15 и 17 февраля.

Одной из оперных премьер юби-
лейного сезона станет «Отел-
ло» Верди в постановке Андрея 
Кончаловского. Что интересно-
го обещает эта постановка?   

ФЕЛИКС КОРОБОВ: Работа уже нача-
лась: прошла сдача макета, а в 
ближайшие дни будет встреча 
по костюмам. С Андреем Конча-
ловским у нас было несколько 

коротких, но очень важных раз-
говоров, без которых не обхо-
дится никакая оперная поста-
новка, — разговоров дирижера-
режиссера. Мы обсудили прин-
ципиальные моменты, которые 
касаются музыкального текста, 
редакции и направления поста-
новки в целом. Могу только ска-
зать, что чем значимей худож-
ник, тем с ним легче найти об-
щий язык, потому что мы дела-
ем одно общее дело. Премьера 
«Отелло» состоится в послед-
ние дни мая и в первые дни 
июня. Запланированы четыре 
спектакля. 

Чингиз Айтматов с исполнителями главных ролей в фильме «Белый пароход». 

А К Ц Е Н Т

Мы давно планировали сделать 
что-то абсолютно новое, ведь наш театр 
был прославлен тем, что он некогда 
считался лабораторией советской оперы

А К Ц Е Н Т

Подобно метеору, Айтматов уже в 30 лет 
ворвался в российский культурный мир 
и был в нем радушно принят

ГЕНИАЛЬНОСТЬ, 
НЕПРЕДСКАЗУЕМОСТЬ 
И БЛЕСК
10 декабря исполнилось 80 лет Юрию Темирканову,  ве-
ликому музыканту, главному дирижеру и художествен-
ному руководителю заслуженного коллектива республи-
ки Академического симфонического оркестра Санкт-Пе-
тербургской филармонии. 15 декабря в Белом зале его 
родного филармонического дома пройдут торжества в 
его честь. Поэтому не стану называть свои заметки ни за-
поздалым послесловием к юбилею, ни преждевремен-
ным предисловием к праздничному концерту, — они, 
на мой взгляд, появятся как раз вовремя.  

 Один из почитателей Ю. Темирканова однажды вы-
сказался определенно и по отношению к Юрию Хатуеви-
чу в высшей степени справедливо: «Если Аббадо — это 
класс, Баренбойм — это харизма, а Хайтинк — индивиду-
альность, то Темир-
канов — это гениаль-
ность, непредсказуе-
мость и блеск». Мил-
лионам слушателей 
многократно удава-
лось убедиться в 
точности этого опре-
деления.  В 1966 году 
Темирканов завое-
вал первую премию 
на Втором всесоюз-
ном конкурсе дири-
жеров, — летом того 
же года я впервые 
увидел его за пультом Государственного симфоническо-
го оркестра Союза ССР в Сочи. Оркестра в высшей степе-
ни искушенного и требовательного, который в 1965 году 
возглавил великий русский музыкант Евгений Светла-
нов. Здесь могли низвергнуть любого лауреата любого 
конкурса, и Темирканов в свои двадцать восемь лет это 
прекрасно знал. Он встал за пульт натянутый как струна, 
а потом загипнотизировал оркестр изысканно-опасной 
энергией снежного барса, аристократичного горного 
хищника, который не знает страха. В лучшем, пожалуй, 
документальном фильме о нем —  «Дирижирует Юрий Те-
мирканов», который был выпущен в 1974 году, режиссер 
Л. Станукинас, ученица великого ленинградского доку-
менталиста Ефима Учителя,  монтировала энергию же-
ста дирижера с разрядами молний во время ливня в го-
рах Кабардино-Балкарии,  и это было прекрасно. 
Но в Юрии Темирканове энергия высказывания живет, 
сдержанная броней воли, — и вырывается наружу, как 
прыжок хищника, который почувствовал слабость жер-
твы. Эта скрытая энергия завораживает и не дает воз-
можности отвести глаз от изысканного и властного дири-
жерского жеста. В один из самых сложных  моментов 
моей бюрократической карьеры я ощутил это с особой — 
почти физиологической — остротой.     

30 июня 2001 года, накануне визита президента 
Франции Жака Ширака в Петербург, его протокол выдви-
нул весьма жесткие требования, — концерт заслуженного 
коллектива России Академического симфонического ор-
кестра под руководством Юрия Темирканова в Белом 
зале филармонии должен быть по времени не более 
55 минут. Объяснение было простым и аргументирован-
ным: у Жака Ширака  проблемы с позвоночником, и ему 
трудно больше часа сидеть не на самом удобном месте. 
А кроме того, так уверял протокол,  в отличие от своей 
жены Бернадетт, которая очень любит симфоническую 
музыку,  по сей день дружит с выдающимися музыканта-
ми современности, у ее мужа другие предпочтения. 

 Можно было бы пойти на требования протокола, 
но Юрий Темирканов был непреклонен —  он сможет уло-
жить задуманную им программу, составленную из про-
изведений Равеля и Чайковского, только в 70 минут, лю-
бые сокращения нанесут ей непоправимый урон. Спо-
рить с Юрием Хатуевичем Темиркановым было, пожа-
луй, труднее, чем с протоколом. Но все-таки, чтобы про-
демонстрировать некоторую гибкость маэстро перед ли-
цом французских коллег, я, в ту пору министр культуры 
России, который отвечал за концерт в присутствии двух 
президентов и за 
встречу российской 
интеллигенции с Жа-
ком Шираком и Вла-
димиром Путиным, 
уговорил Темирка-
нова подарить пять 
минут позвоночни-
ку высокого гостя. 
На эти пять минут 
потребовался как 
минимум час угово-
ров. К тому же в кон-
це июня 2001 года Темирканов хворал, был раздражен,  
и только наша 35-летняя дружба помогла каким-то обра-
зом примирить маэстро с привходящими обстоятельст-
вами. Он сочинил программу из произведений Равеля и 
Чайковского, выстроив ее таким образом, что ни один из 
классиков не теснил другого. Ему было важно раскрыть 
внутреннюю близость двух гениев, сходство их мирочув-
ствования. И поэтому ему не хотелось уступать формаль-
ным требованиям. В итоге коллеги из протокола согласи-
лись, что концерт будет длиться 65 минут. 

 Темирканов, который к тому времени был одним из 
самых именитых дирижеров мира, встал за пульт, со-
бранный как сжатая пружина, уверенный в своей твор-
ческой правоте, которую надо было доказать всем, кто 
собрался в этот вечер в Белом зале Санкт-Петербургской 
филармонии. Всем, кого надо было убедить в магии вели-
кой музыки, которая играет в судьбах мира свою особую 
роль, никак не уступая политике. Властным жестом он 
начал концерт, открывая прозрения Чайковского и Раве-
ля о будущих трагедиях ХХ века, страшные последствия 
которых может врачевать только искусство, способное 
бросить вызов хаосу бытия. В его жизни было много ве-
ликих свершений — и в Малом оперном, и в Мариинском 
театре, где он доказал свое право быть не только дириже-
ром, но и режиссером, поставив «Евгения Онегина» и 
«Пиковую даму»,  но, уверен, в тот вечер 1 июля 2001 
года он превзошел самого себя. Он заставил всех присут-
ствующих вырваться из предлагаемых обстоятельств, 
увлекая их поистине божественной музыкой, которая 
поглощала всю суету повседневности, открывая вели-
кую гармонию трагического и прекрасного мира. Это 
было чудо единения дирижера, оркестра и слушателей. 

  Вот уже тридцать лет Юрий Темирканов руководит 
оркестром, славу которого создал великий Евгений Мра-
винский.  На свой манер Темирканов сохранил и приум-
ножил высокое достоинство петербургской оркестровой 
школы.  И всякий раз, когда он встает за пульт, истонча-
ется вся бренность суетной повседневности. И ты физи-
чески ощущаешь дыхание «почвы и судьбы». 

В Юрии 
Темирканове 
энергия высказы-
вания живет, 
сдержанная 
броней воли

Всякий раз, когда 
он встает за пульт, 
истончается вся 
бренность суетной 
повседневности

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Балет Сержа Лифаря «Сюита в белом» впервые в России поставлен на сцене Музыкального театра имени К.С. Станиславского и В.И. Немировича-Данченко.

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/84
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Художественный руководитель оперы Александр Титель, художественный руководитель балета Лоран Илер и главный 
дирижер Феликс Коробов.
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ИСТОРИЯ  Почему так актуальны споры о человеке, родившемся 140 лет назад

Дело Сталина
Яков Миркин, 
доктор экономических наук

Ч
то говорят социологи? 
Один и тот же, годами 
задаваемый вопрос 
«Левады-центра»: 
«Сталин — жестокий, 
бесчеловечный тиран, 
виновный в уничтоже-
нии миллионов лю-
дей?». В октябре 2008 

г. «полностью / скорее согласен» 
ответили 68% опрошенных, в мар-
те 2018 г. — только 44%. И стало го-
раздо больше тех, для кого Сталин 
совсем не тиран (26% в марте 
2018 г.).

А вот еще один вопрос «Лева-
ды-центра», абсолютно противо-
положный: «Сталин — мудрый ру-
ководитель, который привел 
СССР к могуществу и процвета-
нию?» В октябре 2008 г. записали 
«полностью / скорее согласен» — 
50%, в марте 2018 г.— уже 57%. За 
этим — тоска по великой стране, по 
атмосфере подъема и причастно-
сти к ней.

Жить под новым Сталиным го-
това треть населения. Десять лет 
назад 50% россиян считали, что 
«наш народ может обойтись без 
руководителя такого типа, как 
Сталин, который придет и наведет 
порядок». Сегодня таких 37%.

Коллективная душа общества 
болит. Риски, высокая сейсмика, 
распространение бедности. И 
1930-е — начало 1950-х кажутся 
тем, без чего обойтись нельзя.

Родословная
Мы — дети выживших. Две вели-

кие войны, революции, репрес-
сии, голодные годы, волны эмиг-
раций прокатывались по России 
весь XX век, лишая жизни и иму-
щества, обрывая семьи. Прогнозы 
1900-х давали численность насе-
ления современной России до 300 
млн человек. Но если бы случи-
лась другая история страны, то не 
было бы нас. Были бы другие 
люди, но именно нас не было бы. 
Мы — дети того, что произошло, и 
наши дети — тоже выжившие, че-
рез нас.

Невозможно забыть это, когда 
судишь историю. Когда даешь 
оценки временам или смотришь 
на них, как моралист. Никто из нас 
не знает, как сам повел бы себя.

И еще. Нужно отделять то, что 
случилось бы все равно, взял бы 
Сталин власть или нет, от всего, 
что связано с личностью самого 
Сталина.

Бесконечно жалко мальчика, 
который писал: «Роза бутон рас-
крыла, обняла фиалку, проснулся 
и ландыш, склонил под ветром го-
ловку…» И еще он писал: «Стре-
мится ввысь душа поэта, и сердце 
бьется неспроста; Я знаю, что над-
ежда эта благословенна и чиста!» 
Сильно пьющий отец, бросивший 
семью. Третий сын, после умер-
ших двух, над которым бесконеч-

но тряслись. «Мальчик очень лю-
бил цветы, особенно васильки и 
ромашки», «Сосо преуспевал в пе-
нии в церковном хоре…»

Свидетельство воспитанника 
Горийского духовного училища, 
родившегося 6 декабря 1878 года: 
«поведение — пять, Ветхий Завет — 
пять, Новый Завет — пять, Право-
славный катехизис — пять, поведе-
ние — пять».

Значит, заповеди Иисуса — 
«пять». По арифметике «четыре», 
хотя это зря, у него расчет был 
сильный.

Жалко мальчика? Но кого он 
пожалел?

Идеология
Большевизм как идеология — 

крайнее течение в социалистиче-
ском движении. Большевизм, побе-
дивший в 1917—1921 годах, сам по 
себе диктовал будущую модель об-
щества и экономики, кто бы ни был 
у власти. Он нетерпим к частнику. 
Впереди было превосходство госу-
дарства в собственности на землю, 
ресурсы, ключевые производства 
и другие «командные высоты».

Мог в этой среде существо-
вать частник не как «временное 
отступление» в нэпе? Да, конеч-
но, но в гораздо более узких гра-
ницах, чем в тех моделях рыноч-
ной экономики, которые, в конце 
концов, сложились в Европе под 
влиянием правой социал-демо-
кратии и конфликтов XX века 
(«социальная рыночная эконо-
мика», «континентальная мо-
дель», «скандинавская модель», 
«экономика для всех» британ-
ских лейбористов).

Каким же тогда было россий-
ское будущее в начале 1920-х го-
дов? Большевизм — на горизонте в 
20—30 лет — объективно, естест-
венным образом должен был уси-
ливать вертикали в экономике и 
обществе. Иначе вся постройка 
рассыпалась бы. Давление из-за 
границы, память общества о 
«прежнем» подталкивали к тому 
же.

Как следствие, неизбежность 
монополизма, прямого управле-
ния из центра, избыточной кон-
центрации власти в руках немно-
гих. Всё это повсеместно — в пар-
тии, в государстве, в идеологии, в 
экономике и финансах, в контр-
оле за населением и массовыми 
коммуникациями, в любой обла-
сти жизни.

Сращивание партии и государ-
ства должно было произойти.

Вертикали, контролирующие 
разные группы населения (по воз-
расту, профессии, социальному 
положению, идеологии), неизбеж-
ны.

Привязка населения к местам, 
к предприятиям, жесткое регули-
рование его движения — неизбеж-
ны.

Минимизация доходов семей 
при переносе груза «социалки» на 
государство — его не могло не 

быть. Разрастание бесплатного 
труда (армия, трудовые мобили-
зации, «Русь сидящая») — прямое 
следствие системы.

Низкая цена жизни — неизбеж-
на.

А в итоге жизнь как набор ад-
министративных действий, идео-
логических штампов. Она безраз-
лична к собственности, деньгам, 
имуществу.

В этой реальности обязан был 
сложиться исключительный по 
силе институт личной власти. Не-
важно кого — Иванова, Сидорова, 
Петрова. Не было бы Сталина, был 
бы кто-то другой. Со всеми преле-
стями личной борьбы за власть. С 
негативным кадровым отбором, 
потому что в такой системе подчи-
нения те, кто думает, дает новые 
идеи и независимы, просто не вы-
живают. Они не вырастают. Уходят 
во внутреннюю или внешнюю 
эмиграцию. Убираются системой. 
Вымываются с каждым поколени-
ем. Это тупик — с точки зрения раз-

вития страны, ее конкурентоспо-
собности.

В такой системе власть — это за-
мена собственности и денег. Лич-
ная власть — как их эквивалент. 
Грызня, чистки, волны чисток, 

опричнина закономерны. Личные 
зависимости «сверху — вниз» — как 
же без них? Разделяй и властвуй. 
Лес рубят, щепки летят.

Все это случилось бы и без Ста-
лина.

Закономерность
Что еще неизбежно? Модерни-

зация только «сверху», большим 
скачком, сверхбыстрый рост 
жестким нажимом. За счет чего? 
Конечно же, за счет прямого, ад-
министративного перераспреде-
ления средств. А у кого их взять? 
Ответ один — у населения. У кре-
стьянства. Реквизицией послед-
них ценностей у горожан, экспор-
том хлеба в голодные годы. Прину-
дительными займами. Торгсином, 
распродажей коллекций за рубеж.

Все это абсолютно закономер-
но, разве что при ком-то другом, 
может быть, было бы чуть помяг-
че.

Гулаговский труд как источник 
— должно это было случиться без 
Сталина? Конечно. Пусть даже не 
в самой жесткой, убийственной 
форме, как при нем. Пусть менее 
заметными волнами, но по сути — 
теми же, отражающими саму суть 
большевизма и тоталитарной мо-
дели, без которой он не может су-
ществовать.

История не имеет сослага-
тельного наклонения. Но логика 
системы, идей, составляющих ее 
ядро, всего того, что происходило 
в 1917 — начале 1920-х годов, 
подсказывает: всё было бы имен-
но так! Закономерность насилия. 
Диктатура, имеющая форму лич-
ной, аппаратной, партийной, го-
сударственной и, конечно, той, 
что ласково называлось кара-
тельными органами. Скрыт-
ность, нажим, давление, растра-
ченные жизни, потеря общест-
вом энергии — в конце концов, 
после всех вспышек надежд и ро-
ста, энтузиазма и массовых за-
блуждений.

Статистика
А как же быть со всеобщей гра-

мотностью? С лампочкой Ильича? 
С тем, что от темпов индустриали-
зации в 1930-е «сносит голову»? С 
атомной бомбой, наконец, с кото-
рой Сталин оставил Россию?

Начало XVIII века, реформы 
Петра I — утроение податных тя-
гостей и одновременная убыль 
населения по крайней мере на 
20% (П.Н. Милюков, 1905). Мо-
дернизация второй половины XIX 
века — кампания террора. Ок-
тябрьская революция, 1917—
1921 гг. — убыль населения на 
8—10% (Питирим Сорокин, 
1923). Сталинская модерниза-
ция, 1930-е гг. — убыль населения 
на 4—5% (А. Вишневский. Демог-
рафия сталинской эпохи, 2003). 
Реформы 1990-х гг. — убыль насе-
ления на 1,3% в 1991—2000 гг. 
(прямая убыль, без учета неро-
жденных детей) (Росстат, МВФ).

Да, победа в Великой Отечест-
венной войне! Мы плачем, мы 
гордимся, мы встаем на колени. 
Но какой человеческой ценой — 
эти перемолотые миллионы жиз-
ней!

Триста лет реформ в России, 
модернизационные рывки, мно-
жественные попытки догнать За-
пад — всё это всегда, за немногими 
исключениями, «железной ру-
кой». Победы, великие победы — 
через великие утраты жизней. 
Всегда остается вопрос — нельзя 
ли было тех же или даже гораздо 
лучших результатов достичь не 
расстрельным способом?

Но история не имеет сослага-
тельного наклонения.

Роль личности
Тоталитаризм неизбежно 

приводит к тому, что наверх за-
бирается тот, кто жестче и безжа-
лостнее всех, кто больше стре-
мится к власти, кто готов жертво-
вать массами, личностями, буду-
чи не ограниченным моралью. 
Как там: расстрелять? Вычи-
стить? Мировая история дикта-
тур и тоталитарных режимов не 
знает исключений. Социальный 
дарвинизм — наверх только «са-
мые». Готовность пролить и по-
пить чужой кровушки — да сколь-
ко угодно.

И в этом смысле неважно кто 
— Иванов, Петров, Сидоров. До 
власти должен был добраться 
тот, кто готов быть один, воисти-
ну один. Или тот, кто готов изме-
няться, чтобы стать Им. Истории 
превращений в Отцы народов и 
Великих вождей бесконечны.

Такой, как Сталин — закономе-
рен. Но такой ли в конкретных 
чертах своей личности?

Россия Александра II — другая, 
чем Николая II или Александра 
III. Страна — та же, ее базовые 
конструкции — те же, но мы все 
чувствуем разницу. СССР Хру-
щева, Брежнева и Горбачева — 
это во многом разные страны. 
Так же, как Америка Буша, Клин-
тона, Обамы и Трампа во многом 
несет черты личности каждого 
из них.

Образно говоря, мы — внутри 
того, кто находится у власти. Вну-
три его характера, талантов, ком-
плексов, инстинктов, деформа-
ций, если они есть.

Сталин, кто он? Гений органи-
зации? Да, конечно. Гений хитро-
сти, ожидания, аппаратной борь-
бы? Безусловно. Тот, для кого 
другой человек, массы людей — 
расходный, биологический мате-
риал? Никаких сомнений. Актер 
и гроссмейстер? Да, великий. 
Сколько силы, терпения, обду-
мывания нужно, чтобы в шахмат-
ной человеческой игре сбрасы-
вать сильнейшие фигуры десяти-
летиями, одну за другой.

Был ли он человеком идеи, 
когда цель оправдывает средст-
ва? Или большевизм был только 
оболочкой для режима личной 
власти? Ответа на этот вопрос 
нет, хотя очевидно, как много 
личного, изощренного он вкла-
дывал в репрессии. «Репрессии в 
области социалистического 
строительства являются необхо-
димым элементом наступле-
ния…» Личная подпись Сталина 
на 357 известных расстрельных 
списках на более чем 40 тысяч 
человек. «За расстрел всех 138 
человек» — это резолюция рукой 
Сталина.

Большая, общесоюзная маши-
на репрессий. План, учет, контр-
оль. Тысячи организаций. Десят-
ки тысяч людей в них. Полный 
цикл расстрельного и лагерного 
производства. Тысячи норматив-
ных актов, в т.ч. высшего уровня. 
Лимиты расстрелов, спускаемые 
сверху. Инфраструктура, охваты-
вающая всю страну. Через всё это 
прошли от 3—4 миллионов людей 
и выше (данные разнятся). Все 
это документально подтвержде-
но.

Такая машина строится толь-

ко лично главой государства, 
под его прямым руководством 
и неизбежно носит на себе отпе-
чаток его  личности.  Иного 
просто не может быть. Никто до 
Сталина не подошел в современ-
ности так близко к формуле «Го-
сударство — это я». Дальше — об-
ласть деятельности тех, кто про-
фессионально занимается пси-
хологией и болезнями личности. 
Психологическими травмами, 
полученными в детстве. Местью, 
удовольствием от унижения сво-
их врагов, пристрастием к мас-
совым убийствам. При скромно-
сти, внешней простоте и мелких 
проявлениях заботы о ближнем, 
о чем любили писать его бывшие 
охранники.

Что за эволюцию испытал 
этот человек? Еще в 1932 г. он за-
претил «Рассказы о детстве Ста-
лина». Написал, что такая книж-
ка может «вкоренить в сознание 
советских детей (и людей вооб-
ще) культ личностей, вождей, не-
погрешимых героев. Это опасно, 
вредно». И дал резолюцию: «Со-
ветую сжечь книжку». А в 1943 г., 
правя гимн СССР, уже свободно 
пропустил, без всяких околично-
стей: «Нас вырастил Сталин…», 
далее по тексту.

И нас вырастил?

Роль народа
Правда, что нам делать? С од-

ной стороны, понимание того, 
какая гигантская работа была 
сделана народом при сталиниз-
ме. Большая индустриальная 
страна. Сколько добровольных 
жертв, энтузиазма. Победа в ве-
ликой войне. Мы — живы. Мы лич-
но — спасены. Как выжившие, 
дети выживших. И мы понимаем, 
что у всего этого были центры 
управления, без которых — никак. 
И главный центр был Сталин. 
Факт, факт, факт.

С другой — какой же это был 
мрачный, обработанный пропа-
гандой, стенобитный мир. С каки-
ми бесчисленными несчастьями. 
Не управление — а кукловод. Не 
переплавка — а репрессии. Надрез, 
надрыв. Мир, в котором были 
наши родители. Да, мы понимаем, 
что они еще и смеялись, нас рожа-
ли, плавали в собственной юно-
сти. Им было счастье в своем 
бульоне, как нам — в своем. Но 
жизни их растрачивались. Они 
могли сделать гораздо больше.

Мы догадываемся, что эконо-
мическое чудо в СССР можно 
было сделать не уничтожением, а 
решимостью поощряемого наро-
да. Его страстным желанием 
жить лучше. Именно об этом нам 
кричат истории 15—20 стран, со-
вершивших экономическое чудо 
после Второй мировой войны.

Но мы продолжаем спорить 
про Него. Не герой. Один из же-
сточайших диктаторов XX века. 
«Отец народов». «Великий вождь 
и учитель». «Вдохновитель и ор-
ганизатор» всего. «Безгранично 
доверие трудящихся нашей стра-
ны мудрому сталинскому руко-
водству».

Нам с ним жить и дальше, 
в мучительной — как не зачер-
кнуть свою историю — двойст-
венности, и как каждому да воз-
дастся. 

Физкультурный парад на Красной площади. 1 мая 1936 года.Парад в честь победы над Японией. 16 сентября 1945 года.

Передача Акта на вечное пользова-
ние землей колхозникам Киевской 
области. 1935 год.

А К Ц Е Н Т

Грызня, чистки, опричнина закономерны. 
Личные зависимости — как же без них? 
Разделяй и властвуй. 
Все это случилось бы и без Сталина

АНОНС

Провожая уходящий Год Собаки, журнал «Родина» в декабрьском номере 

публикует подборку материалов, объединенных рубрикой «Собачье сер-

дце». Герои публикаций — самые знаменитые четвероногие друзья челове-

ка: Белый Бим Черное Ухо из знаменитого кинофильма, дворняга Звездоч-

ка, побывавшая в космосе накануне полета Юрия Гагарина, лайка Камчат-

ка, любимая собака Александра III… 

Подписаться на «Родину» можно в почтовых отделениях связи РФ по ката-

логам:

Роспечати — индекс 73325,

«Почта России» — индекс 63436,

«Пресса России» — индекс 40687.
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ОЛИМПИЗМ Признание МОК 
открывает перед 
популярным у нас 
видом спорта огромные 
перспективы 

Самбо 
в новом качестве

Илья Соболев

Временное олимпийское признание Международной фе-
дерации самбо (ФИАС) открывает новые возможности 
на пути к введению вида спорта в олимпийскую програм-
му. Об этом на пресс-конференции, состоявшейся вчера 
в Москве, рассказал глава ФИАС Василий Шестаков.

Напомним, самбо получило временное признание  
30 ноября на исполкоме Международного олимпийского 
комитета (МОК) в Токио.  Эффект  от исторического ре-
шения не заставил себя долго ждать.  Уже 10 декабря 
ФИАС получила приглашение вступить в Ассоциацию 
признанных международных федераций (АРИСФ).  Мо-
мент стратегически важный, поскольку эта организация  
координирует работу международных ассоциаций, при-
знанных МОК, с собственно Международным олимпий-
ским комитетом. Следующий пункт и, по словам Шеста-
кова, едва ли не ключевой: признание ФИАС поможет 
национальным федерациям получить признание олим-
пийских комитетов своих стран.  Более того, от некото-
рых НОК соответствующие письма уже поступили.

— Признание НОК даст национальным федерациям 
дополнительную финансовую поддержку, — отметил пре-
зидент ФИАС, которая в свою очередь сможет рассчиты-
вать на финансовую помощь от МОК.

Статус временного признания ФИАС получила сро-
ком на три года. На протяжении этих лет МОК будет мо-
ниторить Международную федерацию самбо на предмет 
постоянного признания.  «Все необходимые требования 
для этого мы уже выполнили заранее. Но останавливать-
ся мы не собираемся, будем только наращивать темп», — 
подчеркнул президент ФИАС. Уже сейчас самбо является 
самодостаточным спортом. Достаточно сказать, что в не-
давнем ЧМ-2018 приняли участие 600 спортсменов из 
80 стран, а соревнования транслировались впрямую на 
20 стран, а также олимпийским каналом на весь мир. 
ФИАС ведет мощные социальные проекты и является од-
ним из лидеров по борьбе с допингом, что, кстати, при-
знает и Всемирное антидопинговое агентство.

Тем не менее надо понимать, что процесс включения 
любого вида спорта в олимпийскую проблему  небы-
стрый. На Играх-2020 в Токио самбо мы точно не увидим. 
«Программа Токио закрыта, — констатировал Шестаков.  
— А вот попасть на Олимпиаду-2024 в качестве демон-
страционного вида спорта у самбо хорошие шансы». 

ЛАУРЕАТ Роман Зобнин — 
«Джентльмен года»

Четверть века
в смокинге

Николай Долгополов

Мало кого удивит эта новость. А кого еще, если не спарта-
ковца Романа Зобнина. Кроме мастерства полузащитник 
футбольного «Спартака» проявляет на поле благородст-
во. Всегда играет в духе Фэйр Плей — честной игры. Ува-
жительно относится к соперникам и судьям. Умеет нахо-
дить общий язык с требовательными болельщиками и 
порой капризными журналистами.

То есть отвечает всем критериям, которые были выра-
ботаны четверть века назад журналистами «Комсомол-
ки». Многие призы, казавшиеся гранитно-незыблемы-
ми, канули в небытие. А этот, победитель которого полу-
чает в подарок смокинг с бабочкой, прорвался, остался и 
каждый раз радует исключительно приятной церемо-
нией награждения, когда лауреат после провозглашения 
джентльменом появляется в радующем глаз наряде.

А ведь были опасения, что жизнь приза недолговечна. 
25 лет назад смокинг был для многих экзотичной новин-
кой, пожаловавшей в Россию откуда-то из более для него 
привычных Монте-Карло и Парижа с Лондоном. Сегодня 
это уже не экстравагантность, скорее относительно при-
вычная форма одежды, которой нас, кое-что за четверть 
века повидавших, не удивить. 

Ведь дело не только в красивой форме, но и во вну-
треннем содержании. Если коротко, то оно формулиру-
ется просто: несмотря ни на какие футбольные потрясе-
ния, в игре — и не только — главным действующим лицам 
матча надо вести себя достойно.

Этим отличался и Федор Черенков — первый футбо-
лист, примеривший в 1994-м вместе с Омари Тетрадзе 
черный смокинг. Он проложил ровную дорожку, по кото-
рой последовали его сотоварищи. Среди них  дважды ла-
уреат Андрей Тихонов, Игорь Акинфеев, Дмитрий Булы-
кин, Сергей Семак, единственный иностранный лауреат 
бразилец Халк…

К призу «Джентльмен года» добивалась щедрая 
горсть и других наград рангом чуть пониже. Среди них 
есть и почетнейший приз имени Льва Ивановича Фила-
това — гуру футбольной журналистики, вручаемый тем, 
кто о футболе пишет. В этом году его лауреат, точнее ла-
уреаты, несколько необычен. Награду добыли знамени-
тый тренер «Спартака» Олег Романцев и репортер Де-
нис Целых за книгу «Олег Романцев. Правда обо мне и 
«Спартаке». 

ЭКСКЛЮЗИВ Голкипер сборной России — о том, каково быть ветераном в 23 года, и о критике в свой адрес

Сорокин ловит на лету
Илья Соболев

В
ыбирая состав на домаш-
ний Кубка Первого канала, 
тренерский штаб сборной 

России по традиции обошелся 
без экспериментов. А это значит, 
что во вратарской бригаде снова 
нашлось место одному из лучших 
голкиперов Континентальной 
хоккейной лиги Илье Сорокину, 
ныне выступающему за москов-
ский ЦСКА.

Несмотря на то что Илье всего 
23 года, и в клубе, и в сборной он 
уже один из самых опытных. И 
спрос с него особый. О том, как с 
этим справляться, и о многом 
другом Сорокин рассказал в эк-
склюзивном интервью «Россий-
ской газете».

Когда какая-нибудь команда 
выдает затяжную победную се-
рию наподобие той, что 
у ЦСКА (18 матчей без пораже-
ний. — Прим. «РГ»), неизменно 
возникает вопрос: не давит ли 
она на игроков?

 ИЛЬЯ СОРОКИН: Смотря как к этому 
относиться. У нас все ребята с го-
ловой на месте. Поэтому подоб-
ные серии придают только уве-
ренности как команде в целом, 
так и каждому по отдельности.

ЦСКА в нынешнем сезоне силь-
но изменился?

ИЛЬЯ СОРОКИН: Не думаю, что прямо 
изменился. В принципе, та же си-
стема, те же требования. Чуть по-
менялся подбор игроков. А так 
все то же самое.

А что произошло по ходу регу-
лярного чемпионата? Ведь на 
старте ЦСКА выглядел не 
очень уверенно, а потом пока-
тил как танк..

ИЛЬЯ СОРОКИН: Пришли новые ребя-
та, потребовалось время, чтобы 
сыграться. Мы до сих пор сыгры-
ваемся. Поэтому сейчас любые 
итоги будут промежуточными. 
Все прояснится весной.

Раньше казалось, что СКА 
и ЦСКА — два безусловных фаво-
рита Лиги. Теперь вроде бы не 
все так однозначно. А как это 
видится изнутри?

ИЛЬЯ СОРОКИН: Много хороших ко-
манд в Лиге. Чем больше их будет 
в КХЛ, тем будет интереснее.

Чем вообще объяснить, что 
внезапно сразу несколько ко-
манд оказались примерно на 
одинаково высоком уровне: «Ак 
Барс», «Авангард», «Магнит-
ка», «Автомобилист»…

ИЛЬЯ СОРОКИН: «Ак Барс» всегда на 
уровне, как и другие команды, 
которые вы перечислили. «Ав-
томобилист» провел хорошую 
селекцию, плюс у них новый 
тренер. Так что все закономер-
но.

Ты в ЦСКА в свои 23 года уже 
практически ветеран. Каково 
им быть в столь юном возра-
сте?

ИЛЬЯ СОРОКИН: Ветеран — это обид-
но даже как-то немножко (смеет-
ся). Да что тут сказать. Да, сыг-
рав такое количество матчей, по-
лучаешь гигантский опыт. Но 
дело в том, что его нужно посто-
янно конвертировать в происхо-
дящее на льду. Иначе все напра-
сно.

Звездную болезнь переносить не 
приходилось?

 ИЛЬЯ СОРОКИН: Если даже было ког-
да-то, такую штуку тут очень бы-
стро сбивают.

В сборной новый главный тре-
нер, Илья Воробьев. Вы и рань-
ше с ним работали, когда он 
был ассистентом Знарка, но 
теперь человек — в новом ста-
тусе. Что-то поменялось в ко-
манде?

ИЛЬЯ СОРОКИН: Есть изменения. Но в 
то же время присутствуют и схо-
жие детали. Если в целом, я бы не 
сказал, что что-то кардинально 
поменялось. Правда, мне сложно 
говорить про игровую систему, у 
меня амплуа все-таки более эгои-
стичное, нацеленное на свою ра-
боту.

В мае тренер вратарей сборной 
Рашид Давыдов позволил себе 
довольно острую публичную 
критику в твой адрес. Мол, и 
Шестеркину ты в технике 
уступаешь, и «ежедневной ра-
боты» тебе не хватает. Как 
отнесся к этим словам, понял 
вообще, о чем речь?

ИЛЬЯ СОРОКИН: Да, я к критике отно-
шусь нормально. Если перефра-
зировать известное выражение, 
хулу и похвалу приемлю одина-
ково. Тем более если речь идет о 
таком авторитетном, заслужива-
ющим уважение человеке, как 
Рашид Давыдов. Я это принял, мы 
сделали с Сергеем Ивановичем 
Наумовым определенные выво-
ды, коррективы и работаем даль-
ше. Такая критика, если правиль-
но к ней отнестись, только в по-
мощь.

На Олимпиаде вы с Игорем Ше-
стеркиным из СКА были за 
спиной у Кошечкина, поскольку, 
как декларировалось, вам не 
хватает психологической 
устойчивости и стабильно-
сти. Сам как считаешь, сильно 
прибавил за последние годы 
в этих компонентах?

ИЛЬЯ СОРОКИН: Процесс идет. Я пос-
тоянно работаю над этим. Нельзя 
сказать, что вот сейчас дело об-
стоит так-то и так-то. Это долгий 
процесс, итоги которого, воз-
можно, стоит подводить уже лет 
в сорок. Что получилось, а что 

нет. Сейчас об этом даже как-то 
не думаю.

Психологические книжки чи-
таешь?

ИЛЬЯ СОРОКИН: В последнее время — 
нет. Больше романы, биографии.

Чью прочитал последней?
ИЛЬЯ СОРОКИН: Майка Тайсона. Ин-
тересно.

Что-то почерпнул для себя?
ИЛЬЯ СОРОКИН: Я просто читаю. Уз-
наю для себя человека как лич-
ность.

Олимпиаду вообще часто вспо-
минаешь?

ИЛЬЯ СОРОКИН: Вообще не вспоми-
наю.

То есть не такое уж это яркое 
событие в твоей жизни?

ИЛЬЯ СОРОКИН: Почему же, яркое. 
Далеко не у каждого такое проис-
ходит. Но, если жить вчерашним 
днем, ничего хорошего не выйдет.

Сколько ты играешь, тебя пос-
тоянно сравнивают с Шестер-
киным. Вам это не мешает?

ИЛЬЯ СОРОКИН: Любая конкуренция 
только подстегивает. Это идет в 
плюс и мне, и ему.

То, что вы практически рове-
сники, помогает вам в обще-
нии?

ИЛЬЯ СОРОКИН: Мы с ним общаемся, 
дружим, отдых вместе проводим, 
вместе на сборы ездим. Похожие 
взгляды не только на хоккей, но и 
на жизнь.

Ты недавно перебил «сухую» се-
рию Шестеркина...

ИЛЬЯ СОРОКИН: Не, я ее не перебил, я 
проверял. Приблизился, но не пе-
ребил.

Вообще подкалываете друг дру-
га на такие темы?

ИЛЬЯ СОРОКИН: В хоккейном плане 
никаких шуток. На льду мы каж-
дый сам за себя, а в жизни — друг 
за друга.

Кстати, ты и в сборной на ми-
нувшем Кубке Карьяла был од-
ним из самых опытных. За со-
ветом к тебе не подходили?

ИЛЬЯ СОРОКИН: Да не, ну бросьте, ка-
кие советы (смущенно улыбает-
ся). 

Очень скоро тебе наверняка 
предстоит сыграть на фут-
больном стадионе в Питере, где 
сначала встретятся сборные 
России и Финляндии, а потом 
ЦСКА со СКА…

ИЛЬЯ СОРОКИН: Очень жду этих игр. 
Ни разу не было в жизни такой 
практики. Хотя ЦСКА пару лет 
назад играл в Твери. Ребята, кото-
рые туда ездили, говорят, что 
было очень классно. Жалко толь-
ко зрители не пришли. Надеюсь, 
тут будет все по-другому. Все-та-
ки принципиальный матч СКА — 
ЦСКА, и сборная опять же играть 
будет.

Уже бывал на этом стадионе?
ИЛЬЯ СОРОКИН: Не, ни разу. Я бы, 
кстати, с радостью сыграл бы та-
кой матч и на армейской арене в 
Москве. Правда, не в курсе, на-
сколько это возможно с техниче-
ской точки зрения. На Крестов-
ском, насколько я знаю, поле 
убирается.

В НХЛ блещут Василевский, 
Бобровский… Не хочется по-
вторить их путь?

ИЛЬЯ СОРОКИН: У каждого свой путь. 
А вообще обзоры НХЛ смотрю, 
причем слежу не только за наши-
ми, но и за иностранными врата-
рями. Мы в раздевалке часто эн-
хаэловские обзоры смотрим.

За «Айлендерс» следишь?
ИЛЬЯ СОРОКИН: Смотрю, как они иг-
рают. Я много за кем слежу.

Два года назад ты не стал под-
писывать с этой командой 
контракт…

ИЛЬЯ СОРОКИН: То вопрос давно ми-
нувших дней. На данном этапе 
жизни счастлив играть за ЦСКА. 

ФУТБОЛ Сегодня в столице Испании решится судьба ЦСКА в еврокубках

В Мадрид за чудом
Артур Нанян, 
(Москва — Мадрид) 

В 
среду вечером на леген-
дарном «Сантьяго Бер-
набеу» в Мадриде ЦСКА 
завершит групповой 
этап Лиги чемпионов 
матчем с «Реалом». Ар-
мейцы сохраняют шан-
сы на выход в плей-офф 
второго по престижу 

клубного турнира континента — 
Лиги Европы. Впрочем, сделать 
им это будет крайне сложно.

Уступив дома «Виктории» 
(1:2) в пятом туре, «красно-си-
ние» не только досрочно прекра-
тили борьбу в Лиге чемпионов, но 
и опустились на последнее место 
в таблице. У чехов с ЦСКА по че-
тыре очка. Но команда из Пльзеня 
опережает соперника за счет лич-
ных встреч. А это означает, что в 
случае поражения москвичи 
останутся без еврокубковой ве-
сны. Без учета результата парал-
лельной встречи между «Викто-
рией» и «Ромой».

Если же чехи проиграют, то 
ЦСКА для выхода в плей-офф 
Лиги Европы достаточно будет не 
уступить в Мадриде. Ну а в случае 
ничьей в Пльзене армейцам надо 
обязательно брать три очка.  

— Мы в одинаковой ситуации с 
«Викторией». У нас равные очки. 
Да, мы встретимся в гостях с «Ре-
алом», но ему ведь ничего не нуж-
но. Так что все возможно, — отме-
тил в интервью «РГ» один из лиде-
ров ЦСКА Никола Влашич. 

Хорват прав лишь отчасти. С 
турнирной точки зрения мадрид-
цы и правда лишены всякой моти-
вации. Победив на выезде «Рому» 
(2:0), они досрочно вышли из 
группы с первого места. Другой 
вопрос, что новому главному тре-
неру «королевского клуба», как 
еще называют «Реал», Сантьяго 
Солари, не стоит делить матчи на 
важные и не очень. Особенно если 
речь идет о домашней встрече, да 
еще и в Лиге чемпионов. Понима-
ет это и сам аргентинец.

— С нас всегда особый спрос, — 
отметил Солари. — Неважно, кто 
против нас и в каком турнире мы 
играем. «Реал» должен побе-
ждать. Какой я выставлю состав? 
У нас достаточно сильных футбо-
листов. В любом случае мы сдела-
ем все, чтобы взять три очка.

Это правда. ЦСКА не стоит 
расслабляться: в запасе у «Реала» 

в последнее время все чаще сидят 
одни из ведущих игроков сбор-
ной Испании Иско с Марко Асен-
сио, а также восходящая звезда 
мирового футбола Винисиус Жу-
ниор. Плюс в среду наверняка на 
поле выйдет восстановившийся 
после травмы Марсело. К слову, 
один Иско стоит столько же, 
сколько весь состав московской 
команды — 100 миллионов евро. 
Так что в любом случае успешный 
результат против «Реала» станет 
чудом. Примерно таким же, как в 
первом матче, когда гол Влашича 
принес москвичам пока единст-
венную победу в нынешнем ро-
зыгрыше турнира.

«Красно-синие» прибыли в 
Мадрид чартерным рейсом в по-
недельник. Столица Испании 
встретила их теплой погодой: 
днем столбик термометра оста-
новился на отметке +14. Вечером 

в среду синоптики обещают +10. 
Словом, почти идеальные усло-
вия для игры.

Сказать, что избалованная 
классным футболом мадридская 
публика с нетерпением ждет при-
езда ЦСКА, будет преувеличени-
ем. На официальном сайте «Реа-
ла» до сих пор остаются билеты. 
Приобрести их можно по вполне 
разумной цене —  от 45 евро (3410 
рублей) до 80 евро (6000 рублей). 

Что радует, без поддержки «кра-
сно-синие» не останутся. Госте-
вая квота в 3000 мест полностью 
выкуплена. 

За всю историю «Реал» семь 
раз играл на своем поле с россий-
скими командами. И лишь в од-
ном случае испанцы потеряли 
очки. Было это в 2002 году, когда 
«Локомотив» едва не победил на 
«Сантьяго Бернабеу» — 2:2. В 
остальных матчах «королевский 

клуб» неизменно выигрывал. В 
том числе и на групповом этапе 
Лиги чемпионов 2008/09, когда 
мадридцы разгромили «Зенит» 
(3:0) в последнем туре. Хотя, как 
и сейчас, с турнирной точки зре-
ния та встреча не играла для них 
никакой роли. 

Букмекеры уверены, что и на 
этот раз «Реал» наберет три 
очка.  Эксперты принимают 
ставки на победу хозяев с коэф-
фициентом 1,22. Шансы на выиг-
рыш ЦСКА они оценивают не-
прилично низко — 12,75. Впро-
чем, даже если букмекеры ока-
жутся правы, никакой трагедии 
для армейцев не произойдет. Все 
же команда у Виктора Гончарен-
ко молодая. И опыт в еврокуб-
ках, пусть даже не самый успеш-
ный, в любом случае пойдет ей 
на пользу. О чем недавно сказал 
сам Гончаренко. 

Надежная игра Ильи Сорокина — важный компонент нынешних успехов ЦСКА в регулярном чемпионате КХЛ.

А К Ц Е Н Т

Для выхода в плей-офф Лиги Европы 
ЦСКА надо набирать очки в матче 
с «Реалом» и ждать осечки «Виктории» 
в игре с «Ромой»

А К Ц Е Н Т

Илья Сорокин: Сыграв столько матчей, 
получаешь гигантский опыт. Но его нужно 
постоянно конвертировать в происходящее 
на льду. Иначе все напрасно

Роман Зобнин благороден на поле и элегантен вне футбола.
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В первом матче в «Лужниках» 
армейцы сенсационно переиграли 
«Реал» со счетом 1:0.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 декабря, среда
Матч ТВ
20.45 «Реал» — ЦСКА. Прямая 

трансляция. 

Матч! Футбол 1
20.40 «Виктория» — «Рома». 

Прямая трансляция. 

Положение команд 
в группе «G»

И В Н П М О
1. Реал 5 4 0 1 12-2 12

2. Рома 5 3 0 2 10-6 7

3. Виктория 5 1 1 3 5-15 4

4. ЦСКА 5 1 1 3 5-9 4
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Москва -1...0, снег

Санкт-Петербург -1...-1, перем. обл.

Анадырь -28...-25, снег

Архангельск -11...-5, перем. обл.

Астрахань +1...+4, дождь

Благовещенск  -28...-19, ясно

Владивосток -13...-8, перем. обл.

Волгоград -3...+1, снег

Воронеж -2...0, снег

Екатеринбург -9...-5, перем. обл.

Иркутск -15...-9, перем. обл.

Казань -6...-4, снег

Калининград -1...+1, снег

Краснодар +5...+9, дождь

Магнитогорск -17...-7, ясно

Мурманск -8...-7, снег

Нижний Новгород -3...-3, снег

Новосибирск -15...-8, снег

Омск -26...-16, перем. обл.

Орел -2...+1, снег

Оренбург -11...-6, перем. обл.

Пермь -6...-5, снег

Ростов-на-Дону +1...+3, дождь

Севастополь 0...+2, дождь

Симферополь 0...+2, дождь

Сочи +7...+13, дождь

Тамбов -3...-1, снег

Тюмень -15...-8, перем. обл.

Уфа -11...-6, перем. обл.

Хабаровск -21...-14, перем. обл.

Челябинск -14...-6, перем. обл.

Чита -23...-15, перем. обл.

Элиста +1...+5, дождь

Южно-Сахалинск -16...-7, перем. обл.

Якутск -36...-33, снег

Ярославль -2...-1, снег

НА УЛИЦЕ

Все инновационные методы, на-
правленные на усиление мер 
безопасности в школах, без-

условно, интересны и полезны. 
И, конечно, если подобную си-
стему, о которой «РГ» пишет на 
1-й и 7-й полосах, установят в ка-
ждой российской школе, то это 
будет просто замечательно. Од-
нако тут мы как всегда, к сожале-
нию, упираемся в вопрос финан-
сирования. Кто и из каких 
средств будет оплачивать эту ин-
новацию? Но, как мы знаем, про-
гресс не стоит на месте. И в буду-
щем, возможно, такие системы 
все же появятся во всех наших 
школах, а не только в пермской. 
Я видела, как они работают за 
границей. Весьма эффективно, 
надо сказать.

Что же касается нынешней си-
стемы обеспечения безопасно-

сти учебных заведений, то могу с 
уверенностью заявить, что в Мо-
скве она находится на очень вы-
соком уровне. Территории всех 
школ имеют ограждения. По пе-
риметру и внутри зданий уста-
новлены камеры слежения. Сиг-
нал с них поступает не только на 
диспетчерский пульт в самой 
школе, но и в департамент обра-
зования, а также в правоохрани-
тельные органы. Если вы зайдете 
в павильон «Умный город», кото-
рый находится на ВДНХ, то сами 
сможете увидеть, как функцио-
нирует система видеонаблюде-
ния в столичных образователь-
ных учреждениях.

Кроме того, в каждой школе 
при входе установлены турнике-

ты. Пройти через них можно, 
только приложив специальный 
электронный пропуск. Его име-
ют и педагоги, и ученики. Он 
именной.

Следующий «рубеж» безопа-
сности — сотрудники частных 
охранных предприятий. Они в 
обязательном порядке несут де-
журство у входа в учебное заве-
дение. У них имеется так называ-
емая «тревожная кнопка». При 
ее нажатии сигнал поступает 
либо в службу «02», либо к де-
журному вневедомственной ох-
раны. И буквально через не-
сколько минут на место прибы-
вает наряд полиции или бойцы 
Росгвардии.

Ну и последнее — рамки метал-

лодетекторов. Они, правда, пока 
не во всех школах имеются. Но 
все-таки. А у некоторых охранни-
ков есть небольшие ручные ме-
таллодетекторы. С их помощью 
они, в случае необходимости, 
производят досмотр подозри-
тельных лиц.

Еще хочу отметить, что все со-
трудники образовательных учре-
ждений регулярно проходят пла-
новое обучение азам безопасно-
сти в различных чрезвычайных 
ситуациях. Ведь на них лежит от-
ветственность не только за собст-
венные жизни, но и за жизни мно-
гих детей. Если вдруг происходит 
какое-то ЧП, то основная задача 
учителя, да и любого взрослого, 
находящегося на данный момент 

в школе, — не допустить паники 
среди учеников и оперативно вы-
вести всех на улицу. Задача, скажу 
вам, не самая простая. Поэтому и 
приходится постоянно учиться, 
учиться решать ее наилучшим 
образом.

Для учеников также время от 
времени проводятся уроки без-
опасности. Им, естественно, тоже 
необходимо знать, как вести себя 
в той или иной нестандартной си-
туации. Ведь неправильное пове-
дение зачастую может обернуть-
ся трагедией. Люди очень часто 
погибают из-за того, что начина-
ют метаться, суетиться, не зная, 
что им делать. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Временами в городе бу-
дет идти мокрый снег.  
Атмосферное давление 
составит 749 мм 
ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
В столице на весь день 
зарядит снегопад. 
Атмосферное давление — 
752 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Снег и легкий мороз 
обе щают москвичам 
синоптики. Давление — 
758 мм ртутного столба.
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30 лет назад
Игорь Елков  •  rg.ru/art/1626116
7 декабря 1988 года в Армении произошло землетрясе-
ние — первая масштабная беда, которую не скрывали. И 
последняя, которую преодолевали вместе: все народы 
СССР. Спитак был полностью разрушен за 30 секунд, по-
гибли более 25 тысяч человек, сотни тысяч потеряли 
дома. Комиссию по координации спасательных и восста-
новительных работ в пострадавших районах Армении 
возглавил тогда председатель Совмина СССР Николай 
Рыжков. Великое спасибо и низкий поклон великому че-
ловеку — Николаю Ивановичу Рыжкову. Очень надеюсь, 
что возрожденный Спитак будет переименован в город 
Рыжков. Не знаю, есть ли улицы имени Н.И. Рыжкова в 
Ереване, Ленинакане, Кировакане, если нет, то его обяза-
тельно необходимо присвоить. Николай Иванович, Вы 
своим присутствием и соучастием уменьшили боль ар-
мянского народа. Еще раз коленопреклоненно благода-
рим Н.И. Рыжкова.

Иван Мартиросян

В Спитаке установлен памятник Рыжкову. Также он удо-
стоен звания национального героя Армении.

Алексей К.

Суд: Встать, робот идет
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1625850
Со следующего года роботы-стенографисты появятся во 
всех российских судах. Почему информация о замене се-
кретарей судебного заседания на роботов имеет такое 
важное значение именно для граждан? А вот почему. Се-
кретарь судебного заседания может быть не самым 
опытным и просто не успеть зафиксировать важные мо-
менты. Но это не главное. Важнее вот что. Не секрет, что в 
отдельных случаях протокол отличается от того, что го-
ворят в зале заседания участники судебного процесса. 
Именно поэтому опытные защитники практически всег-
да ведут запись суда, а потом сверяют свою запись с про-
токолом. Робот-стенографист же способен при помощи 
распознавателей речи автоматически составлять тексты 
протоколов судебных заседаний с приложением аудио- и 
видеозаписи, включая речи участников суда, выступаю-
щих по видео-конференц-связи. Кроме того, робот позво-
ляет проводить интернет-трансляцию суда. Но наиболь-
ший эффект, я считаю, комплекс может дать при долгих 
судебных заседаниях. В общем, начинается новая эра в 
судопроизводстве, которая пока очень радует.

Василий

В Монастырке 
со своим уставом
Инесса Суворова  •  rg.ru/art/1607741
В Пермском крае из частного дома для престарелых вы-
селяют всех его постояльцев. На хозяйку приюта завели 
уголовное дело за оказание услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности. Вот только о стариках при этом 
никто не подумал… У каждого из них своя история, как 
правило, весьма замысловатая. Но объединяет их одно: 
они выбрали это место, чтобы здесь жить. Ведь большин-
ству из них некуда идти, их семьи, если они есть, больше 
их не жалуют. На этот раз яблоком раздора в споре стал 
закон об обществах с ограниченной ответственностью. И 
заметьте, ведь хозяйка пансиона сама начала процедуру 
узаконивания деятельности, потому что хотела, чтобы 
все было как надо, юридически грамотно. Что теперь бу-
дет с домом? Поживем — увидим. Но я всегда болезненно 
реагирую, когда законы работают от обратного.

Лидия Алексеевна

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
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ВИДЕО На что способен УАЗ «Патриот» с уникальной 
подвеской
rg.ru/art/1627365

ОРУЖИЕ Суперэсминец США лишили невидимости
rg.ru/art/1627849

МУЗЫКА Названа самая популярная песня ХХ века
rg.ru/art/1627831

СОЦСЕТИ Instagram разрешил отправлять голосовые 
сообщения
rg.ru/art/1627820

КИНО Вышел тизер нового эпизода «Доктора Кто»
rg.ru/art/1627863

ГАДЖЕТЫ Выпущен первый в мире смартфон 
с дырявым экраном
rg.ru/art/1627596
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Какой был бал! Накал движенья, звука, нервов! Сердца 
стучали на три счета вместо двух — надо быть Высоцким, 
чтоб так уловить настроение танцевального праздника, 
когда сердца под белыми платьями и черными мундирами 
перебивают друг друга, рука лежит в руке, а ноги еще 
немного — и понесут тебя по паркету... 
Вчера в Москве на традиционном уже Международном 
Кремлевском кадетском балу в Гостином дворе танцева-
ли 1800 воспитанников и воспитанниц кадетских корпу-
сов и классов и детей из домов-интернатов со всей стра-
ны. Бал на сей раз был приурочен ко Дню Героев 
Отечества, 75-летию со дня образования суворовских 
военных и нахимовских военно-морских училищ и к 300-
летию бальной культуры в России. 
— В этом году у нас танцуют ребята из 60 регионов стра-
ны, в которых есть кадетские учреждения или кадетские 
классы, — говорила перед балом Юлия Кирпичникова, его 

организатор. — Так что мы можем смело называть наш 
праздник Всероссийским. 
Юлия Юрьевна, провозглашенная королевой бала, вме-
сте с Героем Советского Союза, председателем оргкоми-
тета бала генерал-полковником Николаем Антошкиным и 
открыли III Международный Кремлевский кадетский бал, 
среди гостей которого были губернаторы, послы, депута-
ты и сенаторы, спортсмены-олимпийцы, Герои 
Советского Союза и Герои России, лидеры ведущих поли-
тических партий.
…1800 танцующих синхронно, под аккомпанемент орке-
стра 154-го отдельного комендантского Преображенского 
полка и команды церемониймейстера бала делают шаг — 
раз, шаг — два, реверанс… Это полонез, с него и 300 лет 
назад начинались, и сейчас начинаются балы. Далее по 
порядку вальс, полька, мазурка, па-де-грас — танцевавшие 
в зале юноши и девушки-кадеты со всей страны целый год 

разучивали движения семнадцати танцев, которые поло-
жено танцевать на балах. Кстати, официальный представи-
тель Росгвардии генерал-майор Валерий Грибакин так и 
вовсе считает, что танцы и этикет следует хоть и факуль-
тативно, но преподавать в военных училищах. 
Были на этом балу, конечно же, свои Принц и Принцесса 
— ими выбрали Алексея и Елизавету, кадетов из москов-
ского Таганского кадетского корпуса № 1785. 
К первому танцевальному празднику был написан 
«Кадетский вальс», сегодня уже ставший гимном россий-
ского кадетства. В этом году выстроившиеся в зале буду-
щие офицеры с юными дамами первыми выслушали гимн 
Международного Кремлевского кадетского бала, торже-
ственный, праздничный, парадный, как и полагается 
гимну, и плавный, как полагается вальсу.

Подготовил Андрей Васянин

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Ирина Ильичева
депутат Мосгордумы, 

директор ГБОУ 

города Москвы 

«Школа №1409», 

заслуженный учитель РФ

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н


	RGazv_279_18_001
	RGazv_279_18_002
	RGazv_279_18_003
	RGazv_279_18_004
	RGazv_279_18_005
	RGazv_279_18_006
	RGazv_279_18_007
	RGazv_279_18_008
	RGazv_279_18_009
	RGazv_279_18_010
	RGazv_279_18_011
	RGazv_279_18_012
	RGazv_279_18_013
	RGazv_279_18_014
	RGazv_279_18_015
	RGazv_279_18_016

